
По ком звонят 
санкции
Меры против РФ могут 
стоить производителям 
смартфонов $10 млрд в год

Потери Apple, Samsung,  Xiaomi 
и Realme могут составить 
760 млрд руб. ежегодно в  случае 
введения запрета на постав‑
ки американской микроэлек‑
троники в Россию, подсчита‑
ли в GS Group. Больше других 
от санкций рискует пострадать 
 Apple, но устройства бренда вряд 
ли пропадут с рынка — вырастет 
доля серых поставок и сегмент 
подержанной техники, полага‑
ют ритейлеры. Мнения аналити‑
ков относительно масштаба по‑
следствий расходятся. Однако, 
полагают они, даже в  отсутствие 
санкций поставки смартфонов 
в Россию в 2022 году  снизятся 
из‑за падения покупательной 
способности населения.

„Ъ“ ознакомился с отчетом ана‑
литического центра GS Group по им‑
порту в Россию смартфонов в 2021 
году, основанным на статистике 
внешней торговли. В целом в страну 
было ввезено 35,2 млн смартфонов 
на 832 млрд руб. Расходы россиян 
на смартфоны выросли за год на 32% 
за счет увеличения стоимости новых 
моделей, отмечают аналитики. 

В 2022 году, по прогнозам GS Group, 
импорт смартфонов в РФ может сни‑
зиться до 34,9 млн штук из‑за паде‑
ния покупательной способности 
населения. В случае же введения тех‑
нологических санкций и запрета пря‑
мых поставок устройств крупнейших 
вендоров общие потери доходов Ap‑
ple, Samsung, Xiaomi и Realme составят 
760 млрд руб. (около $10 млрд). Поло‑
вина из этой суммы придется на Apple.

О том, что США готовят санкции 
против России в случае «нападения 
на Украину», сообщала 8 января The 
New York Times. В частности, речь 
шла о запрете Министерства торгов‑
ли США на экспорт в РФ любых по‑
требительских товаров, содержащих 
детали производства США.
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Атомные метанморфозы
Для «Газпрома» могут построить новую АЭС
«Росатом» начинает прорабатывать для 
«Газпрома» возможность перевода систе‑
мы транспортировки газа с газовых турбин 
на электроприводы. По данным „Ъ“, для 
их снабжения может потребоваться строи‑
тельство АЭС в Западной Сибири. Перевод 
экспортного потока газа по северному ко‑
ридору на электричество позволит «Газпро‑
му» снизить углеродный след на фоне уже‑
сточения подходов ЕС к его регулированию.

Как выяснил „Ъ“, в ноябре 2021 года на за‑
седании президиума научно‑технического со‑
вета «Росатома» обсуждался вопрос о перево‑
де агрегатов большой (до 25 МВт) мощности, 
предназначенных для транспортировки газа, 
на электропривод с использованием АЭС. Этот 
шаг рассматривается «в среднесрочной и дол‑
госрочной перспективах», уточняют собесед‑
ники „Ъ“. Президиум совета решил подгото‑
вить предложения по использованию АЭС для 
транспортировки газа в рамках соглашения 
о сотрудничестве «Росатома» и «Газпрома», рас‑
сказали источники, знакомые с ходом заседа‑
ния. В компаниях от комментариев отказались.

Сейчас компрессоры «Газпрома» в основном 
работают на газовых турбинах. Это обеспечивает 
автономность системы транспорта газа от внеш‑
них источников электроснабжения. Замена газа 
на энергию АЭС позволит уменьшить выбросы 
CO2 и увеличит межремонтные интервалы обо‑
рудования. Но для поставок электроэнергии на 
компрессорную станцию необходимо строи‑
тельство новой энергосистемы с электросетями. 
Одним из возможных сценариев является стро‑
ительство новой АЭС в Западной Сибири специ‑
ально для перекачки газа, говорят источники „Ъ“. 
При этом остается открытым вопрос резервных 
мощностей — работу электропривода должен 
страховать независимый источник, которым, 
скорее всего, все равно будет газовая турбина. 
Мощность АЭС неизвестна, как и то, будет ли ее 
выработка уходить в сеть. Энергосистема Сиби‑
ри профицитна — под резерв закладывается до 
трети мощности. По данным «Системного опера‑
тора» (диспетчер энергосистемы), в 2020 году пи‑
ковая нагрузка в ОЭС составляла 28,48 ГВт, распо‑
лагаемая мощность — 41,75 ГВт.

Перевод газотранспортной системы на элек‑
троприводы нужен «Газпрому» для снижения 

углеродного следа. С 2026 года в ЕС вводится 
трансграничный углеродный налог, который 
пока не касается газа. Наиболее очевидным 
кандидатом для перевода на электроприводы 
является ориентированный в основном на экс‑
порт в Европу северный газотранспортный ко‑
ридор, по которому газ с Ямала попадает в сис‑
тему газопроводов «Северный поток».

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» отме‑
чает, что параметры трансграничного угле‑
родного регулирования ЕС еще находятся на 
уточнении, включая вопрос включения в рас‑
четы выбросов второго уровня (Scope 2), а газ 
не включен в периметр пилотных сборов. Тем 
не менее, согласно последним версиям доку‑
ментов, учету подлежит углеродный след или 
собственной генерации, или поставок электро‑
энергии по физическим контрактам с контрак‑
тацией сетевой составляющей. Переход на АЭС 
с сетевого электричества, по его оценке, приве‑
дет к снижению углеродного следа на 99%.

Газотранспортная инфраструктура «Газпрома» 
в России использует около 40 ГВт мощности ком‑
прессорных станций с газотурбинным приводом, 
отмечает руководитель направления по водороду 
и энергоэффективности Центра энергетики МШУ 
«Сколково» Юрий Мельников. Для полной элек‑
трификации этой системы нужно построить не 
только 40 ГВт генерации в разных регионах стра‑
ны, но и аналогичные электросетевые мощности.

Кроме того, уточняет аналитик, придет‑
ся реконструировать и сами компрессорные 
станции — газотурбинные приводы пример‑
но вдвое мощнее и обычно более маневренны. 
«Использование электроэнергии АЭС для пере‑
качки газа может положительно повлиять на его 
углеродный след, но, скорее всего, только в том 
случае, если „Росатому“ удастся доказать соот‑
ветствие своего ядерно‑топливного цикла (от 
добычи урана до захоронения отходов) жестким 
критериям таксономии ЕС, которые пока обсу‑
ждаются»,— считает он. В начале февраля Евро‑
комиссия опубликовала свои окончательные 
предложения по таксономии зеленых источни‑
ков энергии, согласно которым атомная энер‑
гия входит в их число. За эти предложения еще 
предстоит проголосовать Совету ЕС и Европар‑
ламенту, где есть противники такого подхода.

Татьяна Дятел, Полина Смертина
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«Газпром» обдумывает использование атомной энергии для перекачки 
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Юрлицо подозрительной 
национальности
Правоспособность компаний с иноучастием 
предлагают ограничивать не только законом

В Совете федерации обсуждаются воз‑
можные механизмы закрытия лазеек 
для иностранных компаний, обходящих 
требования российских властей по им‑
портозамещению. По данным „Ъ“, сена‑
тор Константин Долгов обсуждает с ве‑
домствами правительства радикальное 
решение проблемы — правку ст. 49 Гра‑
жданского кодекса, в рамках которой 
любые права любых юрлиц с иностран‑
ным участием могут быть ограничены 
в РФ не только законом, но и указом пре‑
зидента или актом правительства. Ми‑
нюст на поправку, которая, видимо, по‑
требовала бы изменения Конституции 
РФ в ее базовой части, представил не‑
гативный отзыв. В Минэкономики про‑
блемы в инициативе, которая выглядит 
как самое основательное покушение на 
инвестклимат за последнее десятиле‑
тие, не видят. Проект пока не вносился 
в парламент.

Замглавы комитета Совета федерации 
по экономической политике Константин 
Долгов (см. «Ъ‑Онлайн») подготовил про‑
ект поправок к Гражданскому кодексу (ГК), 

позволяющий ради обеспечения обороно‑
способности и безопасности государства ог‑
раничивать в правах компании с иностран‑
ным участием указами президента и на 
основании таких указов — актами прави‑
тельства. «Безопасность государства» в про‑
екте правки ст. 49 ГК «Правоспособность 
юридических лиц» толкуется расширен‑
но — это в том числе повышение уровня 
«технологической, информационной и эко‑
номической устойчивости» государства. 
Сейчас ГК содержит более прозрачный ме‑
ханизм — гражданские права юрлица могут 
быть ограничены лишь в случаях и в поряд‑
ке, предусмотренных законом.

По словам автора правовой инициати‑
вы, она пока обсуждается. «Мы не торопимся 
с внесением проекта в Госдуму, пока собира‑
ем позиции профильных ведомств и готовы 
дорабатывать проект в зависимости от ре‑
зультатов дискуссии»,— отмечает он. В част‑
ности, документ разослан на согласование 
в Минэкономики, Минюст и ФАС.

экономическая  
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Коронавирус отложил рак 
до поздних стадий
Из‑за пандемии в России может вырасти  
число запущенных случаев онкологии

В период пандемии COVID‑19 в мире серь‑
езно снизилась выявляемость онкологи‑
ческих заболеваний. В 2020 году в России 
обнаружили на 100 тыс. меньше злокаче‑
ственных новообразований, чем годом 
ранее. Впрочем, уже в 2021 году стала за‑
метна тенденция к росту числа выявлен‑
ных случаев. Эксперты считают, что рост 
числа пациентов с раком, диагностиро‑
ванным на поздних стадиях, происходит 
из‑за пандемии, во время которой снижа‑
ются объемы плановых осмотров, а люди 
откладывают диагностику. В 2025 году 
стоит ожидать значительного числа ле‑
тальных исходов, полагают эксперты. 
Впрочем, министр здравоохранения Ми‑
хаил Мурашко отмечает, что число выяв‑
ленных на ранних стадиях онкологических 
заболеваний за два года пандемии уже 
увеличилось на 2%, а смертность от них 
снизилась на 6%.

Согласно данным статистического сбор‑
ника Минздрава РФ, в 2020 году в России 
было зарегистрировано 556 036 злокачест‑
венных новообразований. При этом в 2019 
году ведомство заявляло про 640,4 тыс. но‑

вых пациентов с онкологическими забо‑
леваниями; тогда же предполагалось вы‑
явить в 2020 году минимум 661 тыс. Таким 
образом, разница между прогнозируемым 
и фактически выявленным числом всех зло‑
качественных новообразований составила 
105 250 случаев. В частности, врачи выявили 
на 11,7 тыс. меньше пациентов с раком обо‑
дочной и прямой кишки; на 11 тыс.— с ра‑
ком молочной железы; на 8,9 тыс.— с раком 
предстательной железы; на 7,9 тыс.— с ра‑
ком легкого и 4,5 тыс.— с раком почки.

Из года в год число выявляемых случаев ро‑
сло, подтверждает заведующий отделом кли‑
нической эпидемиологии НМИЦ онкологии 
им. Н. Н. Блохина Минздрава России, прези‑
дент Противоракового общества России Да‑
вид Заридзе. Он считает, что выявляемость 
резко упала на фоне COVID‑19: режим изоля‑
ции и локдауны мешали гражданам, у кото‑
рых появились симптомы рака, вовремя обра‑
титься к врачу. По той же причине, отмечает 
господин Заридзе, серьезно снизился охват 
населения профилактическими осмотрами.
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процента составил в январе 2022 года прирост стоимости импорта товаров из стран дальнего 
зарубежья по сравнению с январем 2021 года, сообщила ФТС. В стоимостном выражении объем ввоза 
товаров в РФ составил $20,6 млрд. Рост показателя в годовом измерении объясняется низкой базой ян-
варя 2021 года, когда на фоне пандемии и ограничений импорт практически не рос (плюс 2,8% в годовом 
сравнении). Впрочем, заметный рост импорта на фоне восстановления экономики начался уже с марта 
прошлого года, в апреле темпы роста показателя составили рекордные 48,7% год к году, а затем стали 
сокращаться — до 31% в июле, до 18,6% в октябре и до 18,3% в декабре 2021 года.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Жилье стремится 
к балансу

Вывод новых проектов на рынок жи-
лищного строительства существен-
но ускорился — как отмечается в об-
зоре «Дом.РФ», за 2021 год их было 
запущено на 43,6 млн кв. м, что 
в 1,6 раза больше, чем в 2020 году. 
Довольно успешным с этой точки 
зрения стал и декабрь, в котором 
девелоперы заявили новые проекты 
общей площадью 5 млн кв. м (плюс 
14% по сравнению с декабрем 2020 
года), что сопоставимо с пиковыми 
значениями июня и июля. По итогам 
года общий метраж жилья в стадии 
строительства составил 96,4 млн 
кв. м (рост на 2,5% в годовом выра-
жении). При этом доля жилья, стро-
ящегося с использованием эскро-
у-счетов, составила уже 77%.

Такие темпы позволили до-
стичь относительного баланса со-
отношения появившихся на рын-
ке новых квартир и уже проданных 
в рамках договоров долевого уча-
стия (ДДУ) — дефицит предложе-
ния сократился. По итогам января—
ноября это соотношение состави-
ло 97% против 71% за аналогичный 
период 2020 года. При этом инте-
рес к ДДУ за это время не снизился: 
в январе—ноябре зарегистрировано 
797 тыс. таких договоров, что на 4% 
больше, чем за весь 2020 год.

Положительная динамика, судя 
по статистике Банка России, про-
должилась и в декабре: количе-
ство ипотечных кредитов по ДДУ вы-
росло до 54,6 тыс. при их сумме 
227,9 млрд руб. (против 43,3 тыс. 
кредитов на 181,3 млрд руб. в но-
ябре). По сравнению с декабрем 
2020 года количество и объем таких 
ипотечных кредитов увеличились на 
9,1% и 35,7% соответственно.

«При сбалансированном разви-
тии рынка соотношение показателей 
должно составлять около 130% — 
для этого необходимо как мини-
мум сохранение текущего уровня за-
пуска, несмотря на ожидаемое не-
большое замедление спроса»,— 
считают в «Дом.РФ». Так, в 2022 
году ожидается сокращение числа 
сделок с ДДУ на 10–15% в силу на-
копленного удорожания жилья (с на-
чала 2020 года цены выросли на 35–
40%) и продолжающегося повыше-
ния ипотечных ставок. По данным 
ЦБ, в декабре средневзвешенные 
ставки по ипотеке снова вернулись 
к росту после трехмесячного сниже-
ния — 7,81% против 5,88% в ноя-
бре, а в случае с ипотекой по ДДУ — 
7,59% против 5,83%. В общей слож-
ности в 2021 году выданы рекорд-
ные 1,9 млн ипотечных кредитов на 
5,7 трлн руб. В этом году, как отме-
чал ранее заместитель главы Мин-
фина Алексей Моисеев, ожидает-
ся сокращение ипотечного кредито-
вания на 20–25% в количественном 
и на 15% в денежном выражении.

Евгения Крючкова
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Бум кредитования развивающих-
ся стран Китаем сформировал из-
быточную нагрузку и вызвал про-
блемы в обслуживании долгов 
у целого ряда правительств, ко-
торые теперь сталкиваются с ри-
сками дефолтов и последова-
тельных реструктуризаций дол-
га. Основным отличием китай-
ских займов является то, что они 
предоставляются от лица госбан-
ков, от заемщиков требуется со-
блюдение конфиденциальности, 
а просрочки платежей, техниче-
ски являющиеся дефолтами, уре-
гулируются скрытно, без публич-
ной огласки. При этом дефолты 
по китайским кредитам происхо-
дят чаще, чем суммарно по обя-
зательствам перед всеми страна-
ми Парижского клуба, подсчита-
ли эксперты Всемирного банка.

За последние 20 лет правитель-
ство Китая и госбанки страны — 
главным образом Export-Import 
Bank of China и China Development 
Bank, на которые приходится 75% за-
рубежных кредитов — стали круп-
нейшими кредиторами развиваю-
щихся стран, но параметры этого 
долгового бремени остаются крайне 
непрозрачными, говорится в иссле-

довании Всемирного банка, прове-
денного Себастианом Хорном, Кар-
мен Рейнхарт и Кристофом Требе-

шем. Всего, по оценке авторов, око-
ло 50% китайских кредитов не отра-
жено в официальной долговой ста-

тистике: кредиторы из КНР требуют 
от заемщиков полной конфиденци-
альности, что осложняет анализ обя-
зательств. 

Столь активное предоставление 
займов привело к закредитованно-
сти и долговым проблемам целый 
ряд стран, но дефолты в таких случа-
ях также чаще всего остаются «скры-
тыми». Большая часть контрактов 
с китайскими банками исключает 
возможность урегулирования долго-
вых проблем каким-либо иным спо-
собом, кроме двухсторонних пере-
говоров, процесс которых не прида-
ется огласке. Трудности с погашени-
ем долга, как правило, усугубляют-
ся тем, что кредиты выдаются на не-
большой срок и по высоким став-
кам — КНР кредитует страны с самым 
высоким уровнем кредитного риска.

Бум китайского кредитования, 
по мнению авторов, уже завершил-
ся, однако проблемы с погашением 
долгов приведут к новым дефолтам 
и «серийным» реструктуризациям, 
когда условия обслуживания одно-
го и того же долга меняются несколь-
ко раз. Из 73 стран, которые в начале 
пандемии получили право на облег-
чение долговой нагрузки, более по-
ловины до сих пор испытывают фи-

нансовые трудности. При этом ки-
тайские кредиторы ведут себя срод-
ни западным странам в 1980-х го-
дах — редко списывают «тело» дол-
га, предпочитая отсрочки платежей, 
что почти никогда не позволяет ре-
шить проблему слишком высокой 
долговой нагрузки. Реструктуриза-
ции со списанием части долга Па-
рижским клубом стали массово про-
водиться лишь в 2000-е годы (с част-
ными кредиторами эта практика на-
чалась раньше и в основном исполь-
зовалась в 1990-е годы).

С учетом «скрытых» дефолтов ре-
структуризации китайского долга, 
по оценкам ВБ, происходят чаще, 
чем у всех стран—кредиторов Па-
рижского клуба (в него входят 20 раз-
витых стран, Бразилия и Россия). 
В первом случае с 2008 года была за-
фиксирована 71 реструктуризация 
долга, тогда как у Парижского клу-
ба — 68, в том числе 21 реструктури-
зация суверенного долга затрагива-
ла и частных заемщиков. Реструкту-
ризации же по китайским кредитам 
проводились многими африкански-
ми странами, Кубой, Ираком, Казах-
станом, Киргизией, Украиной, Тад-
жикистаном и Венесуэлой.

Татьяна Едовина

В дно долговой ямы постучали
Всемирный банк беспокоят «скрытые» кредиты КНР проблемным странам

Как отмечают во Всемирном банке, скрытое кредитование 
 Китаем под руководством Си Цзиньпина наиболее проблемных 
стран мира непредсказуемо усугубляет их долговое бремя
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экономическая политика

Итоги 2021 года для региональ-
ных экономик показывают отно-
сительно небольшое расслоение 
экономических тенденций в ре-
гионах: при сходных проблемах 
инфляции, высоких ценовых ожи-
даний и низкой безработицы рост 
промышленности, кредитования 
и доходов сходен в большинстве 
субъектов РФ. Основная разни-
ца, как констатирует в региональ-
ном обзоре Банк России,— в ин-
вестиционных трендах и в строи-
тельстве. 

Банк России опубликовал подбор-
ку комментариев собственных тер-
риториальных главных управлений 
(ГУ) по состоянию региональных эко-
номик на конец 2021 — начало 2022 
года, которые позволяют оценить, 
в какой степени расходятся в тем-
пах восстановления субъекты феде-
рации. Одновременно с ним Центр 
развития Высшей школы экономи-
ки проанализировал региональную 
статистику по доходам и инфляции 
за 2021 год, отвечая на более узкий 
вопрос — наблюдалось ли усиле-
ние регионального доходного нера-

венства в силу всплеска инфляции 
в конце 2021 года на фоне неравно-
мерного роста доходов. «Нарезка» ГУ 
ЦБ точно совпадает с федеральными 
округами только в случае ЦФО, впро-
чем, принципиальных расхождений 
в оценки это не вносит. В ВШЭ рабо-
тают с данными ФО и регионов.

В целом ответ на вопрос «усили-
ла ли пандемия расхождение регио-
нальных трендов в РФ» скорее отри-
цательный: во всяком случае, и в ста-
тистике ЦБ, и в комментариях ГУ ЦБ, 
как правило, упоминаются сходные 
процессы. Банк России в таблице ос-
новных экономических показателей 
часть данных пересчитал в динамике 
к данным 2019-го, а не 2020 года, что 
позволяет снять «шумные» данные 
локдаунов прошлого года. Так, за ис-
ключением ЦФО, который обеспе-
чил практически весь повышенный 
рост промпроизводства (32,9% ноября 
2021 года к ноябрю 2019-го), промыш-
ленность росла однозначными темпа-
ми во всех макрорегионах РФ, кроме 
Дальнего Востока, где выпуск в ней со-
кратился за два года на 2,8%. В торгов-
ле рост за два года выше всего на Се-

веро-Западе (10,4%), на Урале и Даль-
нем Востоке она все еще ниже докри-
зисных уровней (минус 2,8% и ми-
нус 1,3%), в остальных макрорегио-
нах — рост за два года на 1,2% (Повол-
жье)—5,9% (юг РФ). Ввод жилья за два 
года вырос более чем на 30% (Дальний 
Восток) и даже до 60% (Сибирь) вез-
де, кроме Поволжья (3,6% роста), где 
он по крайней мере вырос.

С точки зрения домохозяйств 
тренды также довольно сходны. 
Сильной дисперсии безработицы 
в стране нет — лишь на Северном 
Кавказе она составляет 7,1% против 
среднероссийской 4,3%, в осталь-
ном она не сильно меньше или боль-
ше. Задолженность по потребкреди-
там и по ипотеке сходна на всей тер-
ритории РФ (ипотеки относитель-
но меньше в Поволжье). При этом, 
по расчетам ЦР ВШЭ (данные трех 
кварталов 2021 года к трем кварта-
лам 2020-го), реальными бенефици-
арами роста реальных доходов были 
ЦФО, СЗФО и ЮФО (пик роста реаль-
ных доходов в стране — в Санкт-Пе-
тербурге, 8,8%, Москва лишь немно-
го отстала, 8,7%, в Москве безрабо-

тица чуть выше), тогда как в осталь-
ной стране он составил около 1%. Ли-
дер реального роста в зарплатах — 
ЦФО (5,9%), на юге РФ — нулевой 
рост в конце года, падения зарплат 
не отмечено нигде — а вот реаль-
ные денежные доходы снижались 
с 2019 года на Урале и Дальнем Вос-
токе, в остальных макрорегионах 
они умеренно или быстро (ЦФО, Си-
бирь) росли.

Недвижимость, по оценкам ЦР 
ВШЭ, в 2021 году дорожала сопоста-
вимо (15–20%, в столицах — 25–28%) 
во всех округах кроме Северо-Кав-
казского (6,3%). Региональные управ-
ления ЦБ в обзоре довольно дружно 
говорят о резких притоках туризма, 
дефиците рабочей силы в услугах, 
высокой потребительской активно-
сти и инфляционных ожиданиях — 
как в домохозяйствах, так и на пред-
приятиях. Инфляция выросла до-
вольно равномерно, выше всего 
по году она в Сибири (9,3%), ниже — 
в чуть выбивающихся данных Даль-
него Востока (6,7%).

Тем не менее есть сфера, где эконо-
мические тренды явно расходятся — 

несмотря на то что все ГУ ЦБ доволь-
но позитивно оценивают инвестици-
онный спрос. По итогам трех кварта-
лов 2021 года инвестиции в стране, 
в целом выросшие за этот период 
на 4,3% к тому же периоду 2019 года, 
в ЦФО увеличились на 7,3%, а в Си-
бири — на 7,5%. Тем не менее на Се-
веро-Западе они снизились на 2,8%, 
на Урале на 6,6%, на Дальнем Восто-
ке на 1,6%. И очень сильно расходят-
ся тренды в строительстве: падение 
в конце года (ноябрь 2021 года к но-
ябрю 2019-го) на Дальнем Восто-
ке (22%) и Северо-Западе (15,3%), вы-
сокий рост в Сибири (13,2%), в ЦФО 
(5,5%) и на Урале (5,4%) при умерен-
ном росте в Поволжье и на юге (2,3–
4%). Это обстоятельство рано или 
поздно повлияет на общую карти-
ну — так, в работе ГУ ЦБ ставится во-
прос о «третьем центре» развития РФ 
после ЦФО и СЗФО с их столицами, 
выбор (который во многом опре-
делится объемом инвестиций) бу-
дет сделан силой вещей из несколь-
ких претендентов — на юге России, 
на Урале и в Поволжье.

Дмитрий Бутрин

Живем похоже, строим по-разному
Региональное расслоение в прошлом году затронуло инвестиции

Сама потребность в более «гиб-
ком» механизме для ограничения 
прав компаний с иностранным уча-
стием объясняется наличием «лазе-
ек» в законодательстве, позволяю-
щих иностранным компаниям об-
ходить требования российских вла-
стей по импортозамещению (см. 
«Ъ-Онлайн»). Предложенная версия 
ГК, согласно мнению разработчи-
ков, позволит вводить «точечные» 
ограничения.

Впрочем, проблема с разработ-
кой несколько шире импортозаме-
щения, и об этом разработчику уже 
успел ответить Минюст. Он обраща-
ет внимание на то, что проектиру-
емые поправки не соответствуют 
конституционным нормам, а имен-
но ч. 3 ст. 55 Конституции РФ. В ве-
домстве также напоминают, ци-
тируя основной закон, что права 
и свободы человека, а также ком-
паний (это ранее высказывавшаяся 

неоднократно позиция Конституци-
онного суда, напоминают в Миню-
сте) могут быть ограничены обеспе-
чением обороны страны и безопас-
ности государства, а ограничения 
в правах ради «повышения уровня 
технологической, информацион-
ной и экономической устойчивости 
государства» не входят в категорию 
«обороноспособности и безопасно-
сти». Отметим дипломатичность 
Минюста. Ст. 55 Конституции, кото-
рую, по существу, дублирует ст. 49 
ГК,— часть второй главы Основно-
го закона, которая не может менять-
ся даже совместным решением Фе-
дерального собрания, для ее прав-
ки нужно созывать Конституцион-
ное собрание.

К тому же решительно неясно, за-
чем ради частных вопросов импор-
тозамещения вводить норму, кото-
рая на фундаментальном уровне из-
меняет инвестклимат в РФ, хотя, ко-
нечно, импортозамещению она тео-
ретически поспособствует, это лишь 

малая часть ее потенциала. В Миню-
сте констатируют, что для противо-
действия обходу норм об ограни-
чении иноучастия в определенных 
сферах необходимы поправки к за-
конодательству — в части опреде-
ления иностранного контроля, уси-
ления ответственности, установ-
ления надзора и т. д. Сенаторский 
проект, в свою очередь, может ухуд-
шить инвестклимат в РФ, посколь-
ку инвесторы (в том числе и россий-
ские) столкнутся с рисками появле-
ния подзаконных актов, ограничи-
вающих деятельность компаний, 
в которые они уже инвестирова-
ли. «Учитывая, что законопроектом 
устанавливается широкий перечень 
оснований для принятия таких под-
законных актов, соответствующие 
риски будут во многих случаях вос-
приниматься инвесторами в каче-
стве существенных»,— осторожно 
добавляют в Минюсте. Отметим, 
измененная в предложенной фор-
ме ст. 49 ГК позволит ограничивать 

указами президента или актами 
правительства почти любые права 
любых компаний РФ с любым ино-
участием (в первую очередь публич-
ных) и в любой момент (см. «Ъ-Он-
лайн») — даже если такой нормой 
не пользуются, она не может не учи-
тываться инвесторами, посколь-
ку это фундаментальное измене-
ние правил игры, формальный от-
каз от принципа rule of law в дело-
вой сфере в отношении компаний 
с иностранным участием.

В ФАС, втором ведомстве, полу-
чившем проект, отказались публич-
но комментировать инициативу, 
хотя сообщили, что отзыв дан. Вряд 
ли он положителен: проект как ми-
нимум делает спорными и ненуж-
ными механизмы в рамках зако-
на об ограничении иноинвестиций 
в отдельные отрасли, находящиеся 
сейчас под контролем ФАС.

Наконец, в ответственном за улуч-
шение делового климата и переза-
пуск инвестцикла Минэкономики 

проект неожиданно согласовали без 
вопросов. В письме сенатору Долго-
ву замглавы ведомства Илья Торосов 
сообщает: ведомство «концептуаль-
ных возражений по указанному за-
конопроекту не имеет». В Минэконо-
мики вопрос „Ъ“ о том, как согласу-
ются работа ведомства по инвесткли-
мату под кураторством первого ви-
це-премьера Андрея Белоусова и от-
зыв на проект, оставили без ответа.

Речь в данном случае, видимо, 
идет о проблемной правовой техни-
ке проекта, а не о сознательной ата-
ке на фундаментальные принципы 
делового права в РФ. Впрочем, такие 
ошибки сложно отличить от старта 
долговременных кампаний, ини-
циирующихся не столько в отрас-
левых, сколько в карьерных целях, 
а судьба таких документов редко за-
висит от воли их авторов. „Ъ“ будет 
следить за развитием событий.

Диана Галиева,  
Дмитрий Бутрин,  
Олег Сапожков

Юрлицо подозрительной национальности
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В половине горсоветов региональных столиц, где 
в сентябре пройдут муниципальные выборы, могут 
отказаться от смешанной избирательной системы 
в пользу мажоритарной, выяснил „Ъ“. Это может 
осложнить жизнь оппозиционным партиям, кото-
рые во многих случаях добиваются приемлемых 
для себя результатов именно благодаря голосова-
нию по партийным спискам. Однако «департиза-
ция» городских советов выгодна не столько «Еди-
ной России», сколько местным властям, считает 
эксперт.

Как стало известно „Ъ“, выборы депутатов горсовета 
Горно-Алтайска могут пройти без партийных списков. 
Рабочая группа уже готовит поправки, и на сессии 17 
февраля они будут вынесены на публичные слушания, 
рассказал „Ъ“ депутат Сергей Белобородов. Сами слуша-
ния ориентировочно пройдут в марте—апреле. Сейчас 
в столице Горного Алтая применяется смешанная из-
бирательная система: 10 мандатов распределяются по 
округам и 11 — по спискам. В случае принятия поправок 
все депутаты будут избираться в округах.

Помимо Горно-Алтайска муниципальные выборы 
в этом году пройдут в десяти административных цент-
рах — в Барнауле, Петропавловске-Камчатском, Влади-
востоке, Пскове, Твери, Кирове, Курске, Ярославе, Омс-
ке и Черкесске. Из них только в столице Карачаево-Чер-
кесии применяется пропорциональная система (33 де-
путата избираются по партийным спискам). В осталь-
ных столицах она пока смешанная, однако в горсоветы 
Ярославля и Омска уже внесены поправки о переходе на 
полностью мажоритарную модель.

Не исключен такой переход и во Владивостоке, рас-
сказал „Ъ“ источник в правительстве Приморского края. 
Правда, окончательного решения еще не принято, до-
бавил он: «Пока оценивается целесообразность изме-
нений». Сейчас в думе Владивостока 17 одномандатни-
ков: 14 состоят во фракции «Единая Россия» (ЕР) и 3 — 
в КПРФ. При этом из 18 «списочных» мандатов единорос-
сы контролируют только 9.

Переход на мажоритарную систему обсуждается 
и в Кирове. В октябре мэр Елена Ковалева внесла в гор-
думу соответствующие поправки, которые даже прошли 
публичные слушания. Однако в декабре депутаты отло-
жили реформу под предлогом того, что мнение горожан 
на этот счет недостаточно изучено. Министр внутренней 
политики Кировской области Андрей Лучинин сказал 
„Ъ“, что на выборах-2022 останется смешанная модель, 
но депутаты от оппозиции считают, что власти еще мо-
гут вернуться к поправкам.

Наконец, может сократиться число «списочников» 
в Петропавловске-Камчатском. В конце января Заксо-
брание Камчатского края приняло поправки, позволяю-
щие это сделать: если раньше по спискам должны были 
избираться не менее половины муниципальных депу-
татов, то теперь — не менее 10 человек. В гордуме Петро-
павловска-Камчатского 28 мандатов, поэтому в случае 

реформы количество «списочников» здесь сократится 
с 14 до 10, а одномандатников — вырастет до 18.

На рубеже веков почти во всех муниципалитетах при-
менялась мажоритарная избирательная система. В нуле-
вых федеральные власти стали активно внедрять про-
порциональную модель, в 2011 году даже был принят фе-
деральный закон, обязывавший избирать по спискам не 
менее половины депутатов в городах и районах. Однако 
всего через два года его отменили, и это спровоцировало 
массовый откат к старой системе: уже на выборах 2014 
года из 20 переизбиравшихся горсоветов 14 были сфор-
мированы по мажоритарному принципу. Потом процесс 
замедлился, в 2015–2019 годах переходы на чистую «ма-
жоритарку» стали единичными, чаще горсоветы просто 
меняли пропорцию в пользу одномандатников.

Новый виток «департизации» муниципальных вы-
боров произошел в 2020 году. Тогда от партсписков от-
казались во Владимире, Нижнем Новгороде, Ульяновс-
ке, Костроме, Липецке, Магадане, Новосибирске и Аст-
рахани. Инициатива исходила от единороссов, которые 
говорили об усилении связи депутатов с избирателями 
конкретных округов. Главным бенефициаром реформы 
тоже стала партия власти: например, в Липецке ее канди-
даты получили 34 из 36 мандатов, а во Владимире — все 
25. В 2021 году целиком из одномандатников были сфор-
мированы гордумы Калининграда и Саратова.

Вероятно, тенденция к отмене партийных списков 
на муниципальных выборах продолжится. Например, 
источник, близкий к администрации Волгоградской об-
ласти, рассказал „Ъ“, что к выборам 2023 года гордума 
региональной столицы тоже может перейти на полную 
«мажоритарку». По его словам, власти пока не говорят 
об этом публично, но обсуждают кулуарно. Аналогич-
ная ситуация в Красноярске, где выборы тоже пройдут 
в 2023-м. «В кулуарах были обсуждения, но пока на этом 
все закончилось»,— рассказал „Ъ“ глава фракции КПРФ 
Александр Амосов. Председатель горсовета единоросс 
Наталия Фирюлина добавила, что депутаты «будут очень 
серьезно думать об этом».

По мнению главы фонда «Петербургская политика» 
Михаила Виноградова, отмена партсписков помогает сни-
зить представительство оппозиции в горсоветах, однако 
интересантом этого выступает не столько ЕР, сколько мест-
ная власть: «Отсутствие партсписков объективно снижает 
федеральное и медийное внимание к кампании и дела-
ет неудачи не столь резонансными и опасными». Эксперт 
считает, что власти быстрее переходят на «мажоритар-
ку» там, где это легче сделать технически и нет серьезной 
фронды в региональных и городских парламентах. «В сен-
тябре ключевое внимание будет приковано к губернатор-
ским выборам и отчасти региональным. Возможно, поэто-
му федеральный центр не давит в ускоренном режиме ме-
нять всю систему. Значит, регионы сами реализуют свои 
представления о прекрасном и рисках, а эти представле-
ния неодинаковы»,— говорит господин Виноградов.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Взболтать,  
но не смешивать
В региональных столицах могут отказаться  
от выборов по партспискам

Независимые аудиторы, прове-
ряющие бухгалтерию новых 
и старых партий, не исключают 
возможности ликвидации неко-
торых из них. Такая оговорка, 
в частности, содержится в заклю-
чении на первый финансовый от-
чет партии «Новые люди» — со-
зданная в 2020 году и впервые 
добившаяся представительства 
в федеральном парламенте на 
прошлогодних выборах, она про-
ходила проверку впервые. О воз-
можности ликвидации аудиторы 
напомнили также КПРФ и «Ябло-
ку». Впрочем, эксперт поясняет, 
что это стандартная формули-
ровка, которую аудиторы вклю-
чают в отчет по формальной 
необходимости.

Центризбирком начал публико-
вать аудиторские заключения в отно-
шении сводных финансовых отче-
тов политических партий за 2020 год. 
Согласно закону, партии с 2016 года 
обязаны проходить внешний аудит, 
если они получали государственное 
финансирование, а также если сум-
ма полученных за отчетный период 
пожертвований или расходов пре-
высила 60 млн руб. Аудиторские за-
ключения они должны передавать 
в ЦИК, а тот размещает их на своем 
сайте. По итогам прошлого года пока 
опубликованы заключения на фи-
нансовую отчетность трех партий — 
«Новых людей», КПРФ и «Яблока», все 
они были составлены и заверены 
в конце прошлого года. Из этих тро-
их только «Новые люди» проходи-
ли проверку впервые: партия была 
создана 1 марта 2020 года, но быст-
ро вышла в лидеры по доходам сре-
ди непарламентских политических 
объединений. Уже в третьем кварта-
ле того же года она задекларировала 
доход в 179 млн руб., оказавшись на 
втором месте после «Единой России». 
По итогам года «Новые люди» также 
оказались лидером по доходам сре-
ди непарламентских партий, собрав 
в общей сложности 239,6 млн руб.

Согласно заключению АБФ «Ре-
нессанс», бухгалтерская отчетность 
партии достоверно отражает ее фи-
нансовое положение, целевое ис-
пользование средств и их движение 
в отчетном периоде. Однако, дела-
ют оговорку аудиторы, «будущие ус-
ловия или события могут привес-
ти к тому, что в соответствии с уста-
вом политической партии или в по-
рядке, предусмотренном статьями 
39 и 41 федерального закона о поли-
тических партиях, принято или пла-
нируется принятие решения о лик-

видации политической партии или 
прекращении ее деятельности». По-
хожая оговорка содержится и в ауди-
торском заключении по финансовой 
отчетности «Яблока» и КПРФ — их от-
четность также признана соответст-
вующей требованиям закона о поли-
тических партиях.

Ссылка на возможность ликви-
дации организации — это стандарт-
ная оговорка, объясняет управля-
ющий партнер консалтингового 
бюро Т&М Гарегин Митин, ведь не-
прерывность деятельности — один 
из базовых принципов бухгалтер-
ского учета. Проблема в том, добав-
ляет он, что эти принципы не всег-
да относимы к финансово-хозяйст-

венной деятельности партий, кото-
рая сильно отличается от традици-
онной коммерческой деятельнос-
ти. Эксперт напоминает, что требо-
вание проводить независимый ау-
дит финансовой отчетности появи-
лось в законодательстве о партиях 
по настоянию ГРЕКО (организация 
Совета Европы, которая занимается 
совершенствованием механизмов 
борьбы с коррупцией). Он вспоми-
нает, что нововведение не вызвало 
возражений со стороны парламент-
ских партий: они и до этого прово-
дили независимый аудит собствен-
ной бухгалтерии, хотя не всегда каж-
дый год. Неформально в ЦИКе обсу-
ждали вопрос о необходимости раз-
работки рекомендаций с учетом спе-
цифики, отмечает господин Митин. 
Но до этого дело так и не дошло. По-
этому аудиторские заключения оста-
лись скорее формальной обязанно-
стью, которая формально и выпол-
няется, констатирует он.

Анастасия Корня 

«Новым людям»  
напомнили о возможности 
ликвидации
Партия прошла первый независимый аудит

Движение «Яблоко», созданное 
исключенными из партии активи-
стами, заявляет о намерении вы-
строить собственные отношения 
с европейскими политическими 
структурами. В частности, акти-
висты хотят изменить мнение за-
граничных политиков о бывших 
сопартийцах — традиционно ком-
плементарное. Первое обраще-
ние они направят в Альянс либе-
ралов и демократов за Европу 
(АЛДЕ) — транснациональную 
партию, членом которой «Ябло-
ко» является с 2006 года. В пись-
ме активисты утверждают, что 
партия «отступила от изначаль-
ных либеральных и демократиче-
ских ценностей», «отказывается 
от реальной политической борь-
бы» и «критикует либеральную 
оппозицию». 

В адресованном АЛДЕ пись-
ме (есть в распоряжении „Ъ“) экс-
«яблочники» обвиняют партию в на-
рушении принципов альянса. Со-
ставители обращения заявляют, что 
из-за усиления давления россий-
ских властей на оппозицию «Ябло-
ко» «решило имитировать свою дея-
тельность и отказаться от реальной 
политической борьбы», критикуя 
вместо этого либеральную оппози-
цию и провоцируя конфликты, «что-
бы не допустить объединения» оппо-
зиционных политиков против «Еди-
ной России». Таким образом, «дейст-
вующее руководство партии отсту-
пило от изначальных либеральных 
и демократических ценностей, что-
бы заполучить поддержку правящей 
элиты в России и для гарантий своей 
безопасности», говорится в письме.

Напомним, экс-«яблочники» кри-
тиковали высказывания и решения, 
принятые руководством «Яблока» 
накануне и после выборов в Госду-

му. Речь, в частности, об осуждении 
призывов находящегося в колонии 
оппозиционера Алексея Навально-
го выходить на несогласованные 
протесты; критика его системы от-
бора наиболее сильных оппозици-
онных кандидатов «Умное голосова-
ние», которая делала ставку в основ-
ном на идеологических противни-
ков «Яблока» — КПРФ; отказ выдви-
гать на выборах часть внесистем-
ных кандидатов из-за решения сде-
лать ставку на членов партии; а так-
же проведение внутрипартийной 
реформы, включающей в себя пере-
регистрацию региональных отделе-
ний с целью «очистить» их от неэф-
фективных членов и тех, кто нару-
шает устав партии.

Часть «яблочников» посчитали 
действия партии вредными и ре-
прессивными и опубликовали от-
крытые письма с требованием от-
править руководство партии в от-
ставку. В «Яблоке» расценили пись-
ма «раскольников» как нанесение 
политического ущерба: по мне-
нию руководства, там содержались 
лживые сведения, а цель обраще-
ний была в разжигании скандалов 
в СМИ. На основании этого, а так-
же за поддержку на выборах оппо-
нентов «Яблока» почти 100 членов 
партии под конец прошлого года 
были исключены. Экс-«яблочники» 
считают, что настоящая причина 
этого — неготовность руководст-
ва принимать критику и меняться. 
После исключения они объедини-
лись в одноименное движение, что-
бы «создать сильную либеральную 
партию», которая либо «поглотит» 
«Яблоко», либо позволит «вернуть 
над ним контроль».

В конце письма отколовшийся ак-
тив предлагает АЛДЕ союзничество 
и дипломатическое сотрудничество. 

В дальнейшем активисты собирают-
ся налаживать связи с другими ев-
ропейскими партиями и структура-
ми, чтобы, в частности, также доно-
сить до них свою позицию по пово-
ду «Яблока». В числе потенциальных 
тем «раскольники» рассматривают 
и позицию «Яблока» по поводу скан-
дала с экс-профессором Российского 
государственного педагогического 
университета имени Герцена Алек-
сандром Кобринским, которого не-
сколько бывших студенток обвини-
ли в сексуальных домогательствах. 
Активисты считают неприемлемы-
ми отказ партии от внутреннего рас-
следования и судебные разбиратель-
ства с журналистами. «С руководст-
вом „Яблока“ часто встречаются по-
слы различных миссий, члены евро-
пейских партий и Европарламента, 
но они даже не знают, что „Яблоко“ 
выполняет очень важную роль в пу-
тинской системе,— сказал „Ъ“ один 
из членов движения Дмитрий Киси-
ев.— А когда они узнают про пози-
цию партии на сексуальные домога-
тельства, то, возможно, перестанут 
с ними даже общаться».

В партии «Яблоко» комментиро-
вать инициативы «раскольников» 
отказались.

Отметим, движение, созданное, 
как сообщал „Ъ“, под конец 2021 
года, продолжает набор членов. По 
словам господина Кисиева, в работе 
находится около 700 контактов ак-
тивистов, часть из которых состоит 
в партии, а принято на данный мо-
мент около 200 человек. В планах 
движения — запуск сайта и подго-
товка досье на кандидатов, которых 
партия «Яблоко» будет выдвигать на 
сентябрьских выборах: по словам ак-
тивистов, это позволит избирателям 
лучше ориентироваться в списках.

Кира Хейфец

«Яблоко» срывают  
с европейской ветки
Отколовшиеся от партии активисты  
хотят напрямую общаться с западными партиями

Созданная Алексеем 
Нечаевым и пробившаяся 
в Думу партия «Новые 
люди» прошла проверку 
независимых аудиторов, 
но те напомнили ей 
о возможной ликвидации 
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Как стало известно „Ъ“, Главное военное следственное управле-
ние (ГВСУ) СКР передало в прокуратуру материалы уголовного дела 
о хищении почти 300 млн руб. разработчиками комплексов воздуш-
но-космической обороны «Сирена» и «Акация», предназначенных 
соответственно для слежения за крылатыми ракетами противни-
ка и управления войсками при нанесении ответного удара. По вер-
сии следствия, главный обвиняемый, экс-начальник ЦНИИ Воз-
душно-космических сил (ВКС) в Твери Сергей Ягольников привлек 
к сверхсекретным разработкам почти две сотни «мертвых душ», 
а экс-глава местного военного представительства Сергей Суша 
без колебаний принимал выполненные лжеконструкторами работы.

Это дело об особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) стало едва 
ли не самым масштабным расследованием в ГВСУ за последние годы. Его 
возбудил более трех лет назад опытнейший следователь главка Андрей Дне-
провский, награжденный недавно медалью ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» I степени за «высокие показатели в служебной деятельности». За 
это время сотрудникам его группы и сопровождавшим расследование опе-
ративникам из управления по ВКС ФСБ России пришлось допросить сотни 
свидетелей в нескольких регионах страны и изучить гигабайты докумен-
тов, имевших самые строгие ограничения по секретности. Одна только ком-
плексная комиссионная финансовая экономическая судебная экспертиза 
научной и коммерческой деятельности обвиняемых за последние десять 
лет велась три месяца и заняла с десяток из 368 томов дела.

В пятницу стало известно, что все обвиняемые завершили ознакомле-
ние с материалами дела, после чего они были направлены в Главную воен-
ную прокуратуру (ГВП). По существу дело рассмотрят в Московском гарни-
зонном военном суде.

Между тем, по данным „Ъ“, расследование этого масштабного преступле-
ния началось с местного конфликта. В конце 2018 года жители Твери, в основ-
ном пенсионеры, начали жаловаться в полицию на незаконные, по их 
мнению, финансовые претензии со стороны гендиректора местного АО «Ра-
диотехнические и информационные системы воздушно-космической оборо-
ны» (РТИС) Александра Храмичева. Тот, по данным жалобщиков, разослал им 
письма, требуя отчета за выполненные по договорам с АО работы или возвра-
та незаконно полученных денег. Автор при этом угрожал тверичам судами.

Поскольку в претензиях упоминались некие опытно-конструкторские 
разработки, якобы выполненные «должниками» для нужд ВКС России, и вы-
плаченные им зарплаты, которых пенсионеры, по их словам, «в глаза не 
видели», инцидентом заинтересовались сотрудники ФСБ, а в начале 2019 
года в Тверь приехали уже следователи ГВСУ. Изучив документацию РТИС 
и опросив участников конфликта, следователи установили, что жалобщи-
ки действительно числились в разное время наемными сотрудниками АО. 
Из документов следовало, что все они за приличную зарплату участвовали 
в выполнении 27 засекреченных госконтрактов.

Согласно отчетам, 175 жителей Твери с 2014 по 2018 годы создали, напри-
мер, систему слежения за средствами воздушно-космического нападения 
вероятного противника «Сирена». Ее задача, как следует из опубликован-
ных в открытых источниках докладов разработчика, своевременно обна-
ружить и предотвратить попытки нанесения так называемых «разоружа-

ющих» и «обезглавливающего» ударов крылатыми ракетами с «канадского 
и аляскинского воздушных направлений». Другим «научным достижени-
ем» пенсионеров стал масштабный проект организации воздушно-космиче-
ской связи и обороны «Акация», над которым они «трудились» с 2013-го по 
2019 год. Он предусматривает анализ в режиме онлайн данных о действиях 
противника в воздушном пространстве с выводом результатов на интерак-
тивную карту, позволяющую командованию быстро принимать решения. 
По данным обвинения, за якобы оказанные пенсионерами услуги по про-

ектированию «Сирены» руководство РТИС взяло с заказчика дополнитель-
но 14,4 млн руб.; «Акация» обошлась ему на 110 млн руб. дороже.

Как пояснил „Ъ“ близкий к следствию источник, участие привлеченных 
«специалистов» было выгодно потому, что опытно-конструкторские работы 
(ОКР) оцениваются не по конечному результату, а по затраченным подрядчи-
ком человеко-часам. Зная это, организаторы аферы, как следует из обвине-
ния, и включали в научные коллективы две сотни человек, на которых спи-
сывались средства. Как полагает следствие, с их помощью организаторами 
аферы было похищено 285 млн 531 тыс. руб.

Стоит отметить, что в РТИС сменились четыре гендиректора, которые, 
включая последнего — Александра Храмичева, вступившего в конфликт 
с «мертвыми душами», стали обвиняемыми. Экс-директоры Владимир Голу-
бенцев и Олег Богданов вину так и не признали, зато их коллега Андрей Тала-
лаев раскаялся и в рамках заключенного им с ГВП досудебного соглашения 
дал исчерпывающие показания о махинациях. С его помощью следствию 
удалось установить и предполагаемого организатора преступной схемы — 
отставного директора расположенного в Твери ЦНИИ Войск воздушно-кос-
мической обороны Сергея Ягольникова. По данным следствия, 67-летний 
генерал-майор в отставке, доктор военно-технических наук Ягольников яв-
лялся одновременно основателем и теневым хозяином РТИС — семье гене-
рала принадлежат 19% акций фирмы. В ГВСУ полагают, что непререкаемый 
авторитет конструктора с мировым именем, проработавшего в ЦНИИ бо-
лее 40 лет, позволял ему и после отставки забирать значительную часть по-
ступивших в институт госзаказов, передавая их на субподряд своей фирме. 
У маленького РТИС, по версии следствия, не было ни штата, ни производ-
ственных возможностей для выполнения контрактов, поэтому созданием 
оборонных систем, как и раньше, занимались сотрудники ЦНИИ, а деньги 
за них получали «мертвые души». В ГВСУ полагают, что оформлять коммер-
ческие отношения между двумя структурами генералу Ягольникову помо-
гал бывший замначальника финансово-экономической службы ЦНИИ под-
полковник Роман Жуков, а начальник военного 3237-го представительства 
Минобороны в Твери полковник Сергей Суша без особого усердия следил за 
качеством ОКР. Оба они тоже стали обвиняемыми по делу о мошенничестве.

Большинство фигурантов вину не признают. Адвокат генерала Ягольни-
кова Валерий Путин сообщал ранее „Ъ“, что его клиент действительно лоб-
бировал интересы РТИС, но руководствовался при этом не корыстью, а лишь 
заботой о своих бывших подчиненных. По версии защитника, научные раз-
работки в фирме выполняли не «мертвые души», а вышедшие в отставку со-
трудники ЦНИИ, накопившие «огромный опыт и знания». Как утверждал ад-
вокат Путин, к выполненным в РТИС работам у заказчика не было претензий 
до тех пор, пока его подзащитного не оговорил господин Талалаев.

По мнению бывшего защитника Александра Храмичева Дмитрия Гри-
горьева, его доверитель вообще попал в число обвиняемых по ошибке, по-
скольку РТИС он успел поруководить всего полгода и не имел отношения 
к сомнительным контрактам. Адвокат Григорьев утверждает, что именно го-
сподин Храмичев первым начал разбираться с «мертвыми душами», надеясь 
привести в порядок отчетную документацию и компенсировать ущерб, на-
несенный РТИС его предшественниками.

Сергей Николаев

Небо защищали «мертвыми душами»
Военные прокуроры изучат дело о хищениях в ВКС

Как стало известно „Ъ“, в Прес-
ненском суде Москвы начался 
процесс по делу о попытке похи-
тить крупные суммы с помощью 
подложных документов с бан-
ковского счета международной 
консалтинговой компании Good 
Energy Corp. По версии следст-
вия, к афере, которая провали-
лась благодаря бдительности 
банковских сотрудников, были 
причастны глава строительной 
фирмы, бывший сотрудник спец-
подразделения ФСБ «Вымпел» 
и экс-руководитель IT-компании. 
Интересно, что еще одна попыт-
ка завладеть деньгами Good En-
ergy была совершена недавно 
и расследуется в Краснодаре. 
Там, по версии следствия, уже 
другие фигуранты решили вос-
пользоваться решением гра-
жданского суда, для получения 
которого подготовили поддель-
ные документы.

Уголовное дело в отношении ру-
ководителя департамента служ-
бы безопасности строительного 
ООО «Группа компаний „Дельта“», 
в прошлом офицера «Вымпела» Ста-
нислава Дрозда, экс-руководителя 
IT-компании ООО «Альтернатива+» 
Андрея Пальцева и его двоюродно-
го брата Юрия Карасева следствен-
ный отдел ОМВД по Пресненскому 
району Москвы возбудил в ноябре 
2020 года по ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 

УК РФ (покушение на мошенничест-
во в особо крупном размере). По ма-
териалам дела, незадолго до этого 
учредитель ООО «ГК „Дельта“» Павел 
Юхвидин (находится в международ-
ном розыске), узнав, что у консал-
тинговой фирмы на счету в Аль-
фа-банке находятся $8 млн, решил 
этим воспользоваться и попросил 
начальника службы безопасности 
ГК Станислава Дрозда найти нуж-
ных людей, которые за 5% от суммы 
согласятся поучаствовать в афере. 
Тот привлек Андрея Пальцева и его 
брата. Как говорится в деле, злоу-
мышленники по поддельной дове-
ренности на представление интере-
сов Good Energy Corp., в том числе 
распоряжению ее денежными сред-
ствами, решили для начала переве-
сти $1,7 млн платежными поруче-
ниями по фиктивным договорам 
поставок в адрес одной из подкон-
трольных Павлу Юхвидину турец-
ких фирм. Доверенность оформили 
на господина Карасева, однако в от-
делении Альфа-банка тому на прось-
бу сначала дать выписку по счету 
операционистка ответила отказом, 
поскольку доверенности на его имя 
в базе данных не было. Махинато-
ры изготовили новую доверенность, 
и с ней, а также подложными пла-
тежными документами господин 
Карасев обратился в другой фили-
ал Альфа-банка. Однако и на этот раз 
операционистка нашла нарушения 

в оформлении бумаг и вновь не об-
наружила доверенности в базе. По-
сле этого махинаторы не оставили 
попыток осуществить свой замысел, 
но служба безопасности Альфа-бан-
ка, еще в первом случае заподозрив 
неладное, уже обратилась в правоох-
ранительные органы. В итоге в Мо-
скве задержали Андрея Пальцева 
и Станислава Дрозда, а 10 июня 2021 
года — и скрывшегося Юрия Кара-
сева. Последний оформил чистосер-
дечное признание и стал активно по-
могать следствию. Признали вину 
и его сообщники.

«Альфа-банк отслеживает безопас-
ность операций клиентов в любых 
каналах коммуникаций, проводит 
проверку документов и полномочий 
лиц, допущенных к совершению опе-
раций по счетам клиентов,— отмети-
ли „Ъ“ в банке.— В рассматриваемом 
случае проверка документов, предъ-
явленных мошенниками для списа-
ния средств со счета нашего клиента, 
проведенная силами сотрудников 
дополнительного офиса и службой 
безопасности банка, выявила под-
дельный характер документов. 
В подобных ситуациях банк не толь-
ко стремится предотвратить мошен-
ничество в отношении клиента, но 
и принимает необходимые меры для 
изобличения преступников и при-
влечения их к установленной зако-
нодательством ответственности, как 
было и в рассматриваемом случае».

Между тем, пока в столице рас-
следование близилось к заверше-
нию, была предпринята еще одна 
попытка получить деньги Good En-
ergy Corp., но уже в другом банке. По 
этому факту следственное управле-
ние СКР по Краснодарскому краю 
возбудило уголовное дело также по 
ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ, а кро-
ме того, по ч. 1 ст. 303 УК РФ (фаль-
сификация доказательств) в ноябре 
прошлого года. Его фигурантами 
стали гендиректор строительной 
фирмы из подмосковного Подоль-
ска «СИН-строй» Денис Синодаль-
нов и безработные из Новороссий-
ска Василий Тимофеев и Вячеслав 
Бухтияров (скрылись и объявлены 
в розыск). По материалам дела, го-
сподин Синодальнов летом 2021 
года решил инициировать судеб-
ный процесс, подав иск о якобы име-
ющейся задолженности Good Energy 
перед ООО «СИН-строй» за поставки 
подержанного оборудования. Как 
говорится в уголовном деле, госпо-
дин Синодальнов изготовил фаль-
шивые договор купли-продажи 
оборудования, спецификацию обо-
рудования, акт его приема-переда-
чи и т. п. При этом на имя господина 
Бухтиярова, по данным следствия, 
была изготовлена липовая дове-
ренность от имени консалтинговой 
компании на представление ее ин-
тересов в суде. В июне 2021 года, по 
материалам дела, господин Тимофе-

ев подал иск на 600 млн руб. и дру-
гие подготовленные господином 
Синодальновым бумаги в Ленин-
ский райсуд Новороссийска. В ходе 
процесса Вячеслав Бухтияров с иско-
выми требованиями согласился. Су-
дья Дмитрий Дианов 2 июля 2021 
года их удовлетворил, выдал Васи-
лию Тимофееву исполнительный 
лист с указаниями к незамедлитель-
ному исполнению. Между тем, отме-
тил адвокат Кирилл Бельский, пред-
ставитель консалтинговой фирмы 
в качестве потерпевшей стороны 
в уголовном деле, следствие уста-
новило, что подписи на поданных 
в суд документах президенту Good 
Energy не принадлежат, а печати на 
них не соответствуют оригиналам. 
Кроме того, следствие обнаружило, 
что в июле 2021 года судья Дианов 
выдал Тимофееву еще один испол-
нительный лист на ту же сумму, хотя 
законом это запрещено, причем хо-
датайство о повторной выдаче по-
ступило в дело спустя три дня после 
его фактической выдачи.

Управляющий партнер юриди-
ческой фирмы БИЭЛ Филипп Ряб-
ченко, представляющий интересы 
компании в гражданском процессе, 
отметил, что суд не смутило то обсто-
ятельство, что поданные истцами бу-
маги не соответствуют требованиям 
ГПК РФ. При этом, подчеркнул госпо-
дин Рябченко, на рассмотрение дела 
на 600 млн руб. в «особом эксклю-

зивном» порядке у судьи Дианова 
ушло «всего две недели и девять ми-
нут судебного заседания». И суд, по 
его словам, не обратил внимания, 
что сам договор на поставку обору-
дования вообще не подписан сторо-
нами. «У судьи Дианова даже не воз-
никло очевидных вопросов, почему, 
если компания-ответчик согласна 
с иском, она не исполняет обязатель-
ства добровольно и в чем необходи-
мость немедленного исполнения 
судебного акта, если учесть, что по 
такой категории дел эта норма при-
меняется только в исключительных 
случаях,— отметил юрист.— Когда 
же в суд явились реальные предста-
вители компании с ходатайством об 
ознакомлении с делом и апелляци-
онной жалобой, суд не допустил их 
в дело, сославшись на риск фальси-
фикации доверенностей». Юрист до-
бавил, что заседания по восстанов-
лению срока обжалования судья 
Дианов постоянно переносит, а до-
биться передачи дела другому судье 
им не удалось. На действия господи-
на Дианова юристами Good Energy 
Corp., по словам адвоката Бельско-
го, поданы жалобы в Верховный суд 
и Высшую квалификационную кол-
легию судей. «Ближайшее заседание 
по этому делу состоится 10 февраля, 
и мы надеемся, что наконец добьем-
ся доступа к правосудию»,— подыто-
жил господин Рябченко.

Юрий Сенаторов

Фальшивке в банке не поверили
Попытку снять деньги консалтинговой фирмы пресекли в операционном зале

Как стало известно „Ъ“, прокуратура 
Санкт-Петербурга обратилась в горсуд 
с апелляционным представлением, тре-
буя поместить в СИЗО основателя и ру-
ководителя Балтийской промышленной 
компании (БПК) Диану Каледину. Перед 
Новым годом она была задержана по по-
дозрению в поставке китайских станков 
предприятию оборонки под видом рос-
сийских и по завышенной стоимости. 
Тогда суд ограничился домашним аре-
стом, что и вызвало протест надзорно-
го ведомства, которое, как оказалось, 
добилось отправки в СИЗО заместителя 
госпожи Калединой. Адвокаты руковод-
ства БПК настаивают на беспочвенно-
сти обвинений, отмечая, что эксперти-
за поставленной продукции назначена 
только сейчас, а потому непонятно, 
на основании чего вообще было нача-
то расследование. 

Причиной подачи апелляционного пред-
ставления Октябрьского райсуда Санкт-Пе-
тербурга стала, по данным „Ъ“, излишняя, по 
мнению прокуратуры, мягкость избранной 
Диане Калединой меры пресечения. Напом-
ним, она была задержана во время коман-

дировки в Москву сотрудниками курирую-
щего промышленность управления «П» ФСБ 
и УЭБиПК ГУ МВД по Санкт-Петербургу и Ле-
нобласти. Бизнесвумен отвезли в Северную 
столицу. Само уголовное дело об особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) было 
возбуждено в Петербурге следователями по-
лиции несколько месяцев назад. Расследо-
вание касается контракта, заключенного 
БПК в 2016 году с входящим в «оборонный» 
реестр Минпромторга АО «Научно-произ-
водственное предприятие „Сигнал“», под-
контрольным «Ростеху». Фрезерный обраба-
тывающий центр марки F.O.R.T., который 
обязалась поставить БПК, должен был иметь 
российское происхождение, так как заку-
пался в рамках федеральной целевой про-
граммы «Развитие оборонно-промышлен-
ного комплекса РФ на 2011–2020 годы». Из 
госбюджета на это было выделено 15 млн 
руб. По версии следствия, на самом деле 
«Сигналу» был поставлен станок китайского 
производства с нанесенной российской мар-
кировкой и сфальсифицированными доку-
ментами о его происхождении.

Диана Каледина настаивает на про-
зрачности сделки и ее полном соответ-

ствии закону. Ее адвокаты отмечают, что 
уголовное дело, возбужденное на основа-
нии материалов оперативной разработ-
ки контрразведчиков и полицейских, не 
было подкреплено даже первоначальны-
ми исследованиями станков и ценообра-
зования. Кстати, это обстоятельство, по не-
которым данным, стало причиной того, 
что Октябрьский суд отказался 24 декабря 
прошлого года решать вопрос о мере пре-
сечения Диане Калединой, дав следствию 
и прокуратуре, которые настаивали на аре-
сте, еще 72 часа для сбора дополнительных 
доказательств. В итоге Диана Каледина на 
втором заседании была отправлена под до-
машний арест. Между тем в тот же день дру-
гая судья без колебаний отправила в СИЗО 
на основании тех же подозрений замести-
теля главы БПК по производству Максима 
Полякова. 

Адвокаты бизнесвумен заявляют, что 
дело не только было возбуждено поспешно, 
но и имеет некоторые «особенности». Так, 
по словам защитника Руслана Долотова, 
главными свидетелями обвинения высту-
пили Середкин И. В.— работник, осуществ-
лявший сервисное обслуживание станка, 

и специалист Жариков А. А., инженер, про-
верявший станок на наличие в нем ино-
странных деталей. Однако протоколы их 
допросов дословно совпадают целыми аб-
зацами с ключевыми пунктами обвинения, 
что, по мнению защиты госпожи Каледи-
ной, говорит о том, что эти показания были 
заранее написаны. Кроме того, при избра-
нии меры пресечения следователь предста-
вил суду справку от 22 декабря 2021 года, 
в которой указано, что Диана Каледина 
имеет загранпаспорт, который не был най-
дет при проведении следственных дейст-
вий. Настаивая 23 декабря на аресте госпо-
жи Калединой, следователь заявил в суде, 
что, имея действующий загранпаспорт, она 
может скрыться. Однако в ходе обыска, ко-
торый был проведен у Дианы Калединой, 
говорят адвокаты, ее заграничный паспорт 
был обнаружен, но следователь его не изъ-
ял. Защитники бизнесвумен предполагают, 
что это было сделано специально, для того 
чтобы использовать наличие паспорта как 
аргумент в суде. Представители защиты ру-
ководителей БПК также настаивают на том, 
что вменяемые фигурантам действия отно-
сятся к предпринимательской деятельнос-

ти, а в таком случае заключение под стражу 
запрещено законом. 

«Представление прокуратуры на реше-
ние Октябрьского райсуда о домашнем аре-
сте стало для нас, конечно, неприятным 
сюрпризом»,— признался „Ъ“ один из за-
щитников Дианы Калединой, управляю-
щий партнер адвокатского бюро «Феоктис-
тов и партнеры» Вячеслав Феоктистов. По 
его мнению, такая жесткая позиция надзор-
ного ведомства ничем не обоснована. Пред-
ставители защиты выражают убежденность, 
что суд прислушается к их мнению и примет 
«взвешенное и справедливое решение».

Как рассказывал „Ъ“, Диана Каледина сде-
лала головокружительную карьеру в станко-
строении. В возрасте 21 года, в 2002 году, она 
создала и возглавила БПК, превратив со вре-
менем ее в группу компаний. На данный 
момент самый ценный актив Дианы Кале-
диной — градообразующее предприятие 
в Рязанской области завод «Саста», один из 
немногих заводов России, на котором нала-
жен полный цикл производства станков в со-
ответствии с установленными правительст-
вом требованиями. 

Сергей Сергеев

Следствие встало к станку
Защита главы БПК считает, что нет оснований для ее уголовного преследования 

Следствие вменяет Сергею Ягольникову привлечение «мертвых 
душ» к сверхсекретным разработкам  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Как подсчитал „Ъ“, в 2021 году 
общее количество проездов по 
всем платным участкам и доро-
гам в России превысило 400 млн. 
Наибольшее число — 213 млн — 
пришлось на магистрали «Авто-
дора», где число пользователей 
увечилось на 53%. Это прои-
зошло во многом благодаря вво-
ду в эксплуатацию последнего 
участка Центральной кольцевой 
автодороги (ЦКАД). Основной 
причиной роста популярности 
платных трасс эксперты называ-
ют развитие автотуризма на фоне 
проблем с выездом за границу.

Владельцы и операторы плат-
ных дорог предоставили „Ъ“ данные 
о работе автомагистралей в 2021 
году и динамике показателей по 
сравнению с 2020 годом. На участках 
госкомпании «Автодор» в 2021 году 
было зафиксировано 213 млн (+53% 
к 2020 году) проездов автомобилей. 
Под «проездом» понимается каждое 
пересечение пункта взимания пла-
ты или рамки freeflow. 125 млн из 
них пришлось на трассу М-4 «Дон». 
Здесь самым востребованным участ-
ком стал подмосковный (21–93-й ки-
лометр), где в августе через пункт 
взимания платы на 71-м километре 
проезжало до 82,7 тыс. автомобилей 
в сутки — вдвое больше, чем обычно. 
По платным участкам М-3 «Украина» 
совершено 11,7 млн проездов (+13%), 
на М-11 «Нева» от Солнечногорска до 
Санкт-Петербурга — 19,5 млн (+12%).

«Автодор» объясняет такую ди-
намику восстановлением трафи-
ка в сравнении с 2020 годом, когда 
движение по дорогам было малоин-
тенсивным из-за локдауна. При этом 

56 млн проездов пришлось на ЦКАД, 
южный участок которой в июле 
прошлого года был открыт для дви-
жения, что означало формальное за-
вершение строительства дороги (на 
самом деле проект не завершен — не 
хватает ряда развязок). Напомним, 
что летом 2021 года на всех платных 
дорогах «Автодора» (за исключени-
ем ЦКАД) были отменены скидки по 
транспондерам, что привело к фак-
тическому удорожанию проезда. Не-
смотря на это, поездок за исследуе-
мый период все равно стало больше.

На Северном обходе Одинцово 
(оператор — АО «Новое качество до-
рог») и Западном скоростном диаме-
тре (ЗСД, концессионер — компания 
«Магистраль Северной столицы») 
также считают проезды или трансак-
ции. На обходе Одинцово их зафик-
сировано более 23 млн, что на 26,4% 
больше, чем в 2020 году, и на 11,3% 
больше, чем в 2019 году. На ЗСД за-
фиксировано 105 млн трансакций, 
что на 17% превышает показатель 
2020 года и на 10% — 2019 года.

Северо-западная концессионная 
компания (СЗКК), оператор участка 
М-11 Москва—Солнечногорск, пре-
доставила „Ъ“ данные лишь о коли-
честве автомобилей, проехавших 
по дороге: 20 млн, или на 35% боль-
ше, чем в 2020 году. По оценкам „Ъ“, 
речь идет примерно о 68–70 млн 
проездов. В июле 2021 года, расска-
зали в СЗКК, зафиксирован абсо-
лютный рекорд суточного потока 
на дороге — 97 тыс. автомобилей. 
Такого трафика здесь не было даже 
в середине 2015 года, когда трас-
са эксплуатировалась в бесплат-
ном режиме. Пресс-служба СЗКК 

объясняет рекорд снятием панде-
мийных ограничений и постепен-
ным восстановлением авиапереле-
тов в Шереметьево. Отметим, за год 
количество пассажиров в Шереме-
тьево выросло на 56,4%, следует из 
официальных данных аэропорта, 
при этом число клиентов оператора 
парковочного пространства аэро-
порта ООО «Шереметьево паркинг» 
увеличилось на 42%. Напомним, 
что СЗКК регулярно пересматрива-
ет тарифы; сейчас проезд от МКАД 
до Солнечногорска стоит 1 тыс. руб. 
для легковой машины при оплате 
наличными или картой.

С ростом трафика на платных до-
рогах ежегодно увеличивается и чи-
сло пользователей, оплачивающих 
проезд бесконтактным транспонде-
ром. Лидером в этой части является 
ЗСД, где 92% трансакций в 2021 году 
проведено с помощью бортовых 
устройств. На участке М11 Солнечно-
горск—Петербург эта доля состави-
ла 68%, на обходе Одинцово — 65%, 
на М-4 — 61,6%, на ЦКАД — 60%, на 
участке СЗКК — 57%, на М-3 — 43,2%.

Основная причина увеличения 
числа пользователей автодорог — 
возросшая популярность внутрен-
него автотуризма на фоне ограниче-
ний на выезд в зарубежные страны, 
считает координатор движения «Си-
ние ведерки» Петр Шкуматов. Мно-
гие, говорит он, предпочитают 
платные дороги для небольших од-
но-двухдневных поездок (например, 
из Москвы в Переславль-Залесский 
или Рязань) либо для поездок на юг 
по М-4. С ним согласен президент 
общенациональной ассоциации ав-
томототуризма и караванинга Сер-

гей Лобарев: «На фоне пандемии 
люди понимают, что автомоби-
ли — самый безопасный вид тран-
спорта. Люди стараются избегать са-
молетов, поездов. Мы видим, как, 
к примеру, на 30–40% вырос спрос 
на автодома». О росте популярности 
южного направления косвенно сви-

детельствуют и данные по трафику 
на Крымском мосту: по данным Ро-
савтодора, в 2021 году там проехало 
более 5,3 млн автомобилей, на 17% 
больше, чем годом ранее.

Еще одна причина, отмечает 
Петр Шкуматов,— рост числа жите-
лей столичного региона, которые, 

работая удаленно, переехали жить 
за город. Периодически они посеща-
ют Москву, создавая тем самым до-
полнительный трафик на платных 
трассах. Это косвенно подтвержда-
ют и в СЗКК, где фиксируют увеличе-
ние спроса на загородные поездки.

Иван Буранов

Платные дороги идут в гору
„Ъ“ выяснил, как выросла популярность скоростных трасс
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В ЗДОРОВОМ ДЕЛЕ 
ЗДОРОВЫЙ ЗОЖ!

Школы, вузы и колледжи должны 
будут получить одобрение Мино-
брнауки и Минпросвещения для 
заключения практически любых 
договоров с зарубежными парт-
нерами. Это предусмотрено про-
ектом правительственного по-
становления — который, в свою 
очередь, подготовлен в рамках 
принятого в прошлом году зако-
на о просветительской деятель-
ности. Речь идет о совместных 
образовательных и научных про-
граммах, научных исследованиях, 
«инновационной деятельности», 
межвузовском обмене учащими-
ся, педагогами и научными работ-
никами и даже обмене учебно-на-
учной литературой. По мнению 
чиновников, такая мера будет про-
тиводействовать «распростране-
нию иностранными организация-
ми и гражданами противоправной 
информации и антироссийской 
пропаганды в образовательной 
среде» и не допустит «негатив-
ное иностранное вмешательство 
в образовательный процесс».

Министерство просвещения РФ 
опубликовало для общественного об-
суждения проект подзаконного акта 
к принятому в прошлом году закону 
о просветительской деятельности. 
Закон, напомним, еще на этапе об-
суждения был раскритикован пред-
ставителями научного, образователь-
ного и культурного сообществ прежде 
всего за само определение «просвети-
тельской деятельности». Оно, по мне-
нию самих просветителей, оказалось 
настолько широким и расплывча-
тым, что к нему можно отнести пра-
ктически каждого, кто делится 
информацией «вне рамок образо-
вательных программ». Возмущение 
вызвало и само желание государство 
контролировать просветительскую 
деятельность. Тем не менее, закон 
был принят; его авторы указывали, 
что он касается только государствен-
ных учреждений. Помимо прочего 
документ наделил Минпросвещения 
и Минобрнауки полномочиями вы-
давать «заключения» о целесообраз-

ности участия подведомственных 
образовательных организаций в ме-
ждународном сотрудничестве.

После принятия закона правитель-
ство РФ должно было утвердить по-
рядок, условия и формы осуществле-
ния просветительской деятельности. 
В представленном проекте подчер-
кивается, что контролю подлежат все 
договоры образовательных учрежде-
ний «по вопросам образования» с ино-
странными организациями и гражда-
нами. Согласно нормам закона «Об 
образовании», на которую ссылает-
ся Минпросвещения, речь идет о сов-
местных образовательных и научных 
программах с иностранными орга-
низациями. Также под регулирова-
ние попадают программы академи-

ческого обмена учащихся, педагогов 
и научных работников; соглашения 
о совместных научных исследовани-
ях, «инновационной деятельности» 
и обмене учебно-научной литерату-
рой. Одобрения министерств потре-
бует и участие в международных обра-
зовательных и научных проектах, 
конгрессах, симпозиумах, конферен-
циях и семинарах. В проекте уточня-
ется, что новый порядок не распро-
страняется на договоры на обучение 
иностранных студентов, а также слу-
чаи, когда иностранцы трудоустрое-
ны в вуз или школу.

Выдавать заключения вузам бу-
дет Минобрнауки, а школам и кол-
леджам — Минпросвещения. В по-
яснительной записке объясняется, 
что такая практика направлена на 
«противодействие распростране-
нию иностранными организациями 
и гражданами противоправной ин-

формации и антироссийской пропа-
ганды в образовательной среде, а так-
же на недопустимость негативного 
иностранного вмешательства в обра-
зовательный процесс».

Постановление обязывает образо-
вательные организации до 1 сентя-
бря 2022 года получить соответствую-
щие заключения на все действующие 
договоры с иностранцами, которые 
были заключены до 1 июня 2021 года 
(дата вступления в силу закона о прос-
ветительской деятельности). Админи-
страции вуза или школы необходимо 
будет представить проект договора 
и копию документа, удостоверяюще-
го личность контрагента-иностранца, 
а также сведения об иностранной ор-
ганизации. Документы на иностран-
ном языке необходимо перевести на 
русский, заверив нотариально. По-
сле этого в течение месяца федераль-
ное министерство должно дать ответ. 

В случае положительного решения 
вузы и школы должны будут разме-
щать сведения о договоре и получен-
ном соглашении на своем сайте.

В документе перечислены основа-
ния для отказа в согласовании: напри-
мер, если деятельность иностранно-
го партнера признана нежелательной 
в РФ. Отказ последует, если иностра-
нец находится в перечне лиц, которым 
не разрешен въезд в Россию, или име-
ет непогашенную судимость за тяж-
кое или особо тяжкое преступление на 
территории РФ либо за ее пределами.

Если после получения государст-
венного заключения условия дого-
вора будут изменены, образователь-
ные организации обязаны получить 
одобрение повторно. Кроме того, 
выданные ранее заключения могут 
быть отозваны — порядок подоб-
ной процедуры будет дополнитель-
но установлен.

«Давно ожидаемым и необходи-
мым решением» назвал документ 
ректор НИУ «МЭИ» Николай Рога-
лев — напомнив, что закон о прос-
ветительской деятельности вступил 
в силу более полугода назад. При этом 
он согласен, что новый порядок доба-
вит вузам «бумажной» работы: «Потре-
буется дополнительное время на со-
гласование, подготовку документов, 
сопровождающих соглашение. Это 
большой объем работы с учетом коли-
чества зарубежных вузов-партнеров, 
совместных образовательных про-
грамм, в том числе программ, осно-
ванных на международных соглаше-
ниях РФ с зарубежными странами». 
Сейчас у НИУ «МЭИ» более 200 дей-
ствующих договоров с зарубежными 
университетами, вуз планирует за-
ключить и новые соглашения.

«Это введение политической цен-
зуры, которая запрещена Конститу-
цией РФ, — прокомментировал про-
ект сопредседатель независимого 
профсоюза „Университетская соли-
дарность“ Павел Кудюкин. — Госо-
рганы будут решать кого допускать, 
а кого нет к сотрудничеству с россий-
скими организациями, вероятнее 
всего, по идеологическим соображе-

ниям». Господин Кудюкин указывает, 
что новый документ ограничивает 
автономию образовательных органи-
заций, которая декларируется в зако-
не «Об образовании». 

Доцент кафедры политических 
и общественных коммуникаций Ин-
ститута общественных наук РАНХиГС 
Николай Кульбака указывает, что но-
вый порядок осложнит жизнь вузам — 
ведь у школ не так много договоров 
с иностранцами. «Вузам предстоит ме-
сяц пребывать в подвешенном состоя-
нии, ожидая заключения, — говорит 
он. — Быстрый и интересный проект 
может пострадать. Мы еще плотнее за-
крываем науку от взаимодействия 
с иностранными специалистами».

«Ъ» направил запрос в Минобр-
науки и ожидает ответа. В Минпрос-
вещения заявили «Ъ», что документ 
призван урегулировать и сделать 
прозрачным взаимодействие с за-
рубежными организациями в обра-
зовательной среде. Министерство 
заверяет, что новый порядок не по-
вышает нагрузку на образователь-
ные организации и не предписывает 
заключения каких-либо новых дого-
воров: «Речь идет о согласовании тех 
случаев, в которых заключение дого-
вора предусматривалось изначально 
и планировалось образовательной 
организацией».  В ведомстве также 
добавляют, что окончательных реше-
ний не принято: проект пройдет ши-
рокое общественное и экспертное об-
суждение на различных площадках.

Напомним, в прошлом году Мин-
просвещения разработало проект 
правительственного «Положения об 
осуществлении просветительской де-
ятельности» (см «Ъ» от 26.04.2021). До-
кумент обязывал школы, вузы и музеи 
заключать договоры со сторонними 
лекторами даже для разового меро-
приятия, запрящая при этом сотруд-
ничество с организациями и физлица-
ми из реестра иностранных агентов. 
Однако после общественной кампа-
нии и обсуждения на различных пло-
щадках Минпросвещения вернулось 
к доработке документа.

Анна Васильева

Просвещение просветителей
Правительство берет под контроль образовательные и научные контакты с иностранцами

Впрочем, господин Заридзе обра-
щает внимание на пока неполные 
статистические данные за 2021 год: 
по данным Счетной палаты, за де-
вять месяцев злокачественные ново-
образования выявили у 791 389 рос-
сиян. Причем в ряде регионов доля 
пациентов, у которых онкологиче-
ское заболевание было обнаружено 
на поздней стадии, заметно превы-
сила (до 23%) общероссийский пока-
затель (19,3%).

Прежнее снижение количества 
выявленных случаев не значит, что 
этих больных нет, поясняет эксперт: 
«Они есть, и у них рано или поздно 
будет диагностирован рак, но со зна-
чительным опозданием, на треть-
ей-четвертой стадиях. Когда болезнь 

трудно поддается лечению или вовсе 
неизлечима». На ближайшие годы 
господин Заридзе прогнозирует 
снижение эффективности лечения 
и, соответственно, показателей вы-
живаемости: «Максимальный рост 
смертности, скорее всего, придется 
на 2023–2025 годы. А в 2022–2023 го-
дах мы будем свидетелями роста за-
болеваемости злокачественными 
новообразованиями — избытка слу-
чаев онкологии, которые не были ди-
агностированы в предыдущие годы».

Гендиректор группы компаний 
«Медскан» (специализируется на ла-
бораторной диагностике), член прав-
ления Ассоциации онкологов России 
Андрей Модестов обращает внима-
ние на продолжающееся сокраще-
ние числа обращений пациентов. По 
его словам, количество обращений 

за первичной диагностикой в 2021 
году снизилось на 10–15% по срав-
нению с 2020 годом. При этом экс-
перт уверен, что «объективно» все 
условия для системной борьбы с ра-
ком уже есть. «Но люди просто боят-
ся посещать поликлиники даже для 
обычного медосмотра, чтобы не зара-
зиться там ковидом. А ведь если у че-
ловека злокачественное новообразо-
вание ненаружной локализации, то 
болезнь поначалу протекает бессим-
птомно. И то, что ему не был вовремя 
поставлен диагноз, выясняется, толь-
ко когда его привозит в больницу ка-
рета скорой помощи в тяжелом состо-
янии, например с непроходимостью 
кишечника»,— отмечает он.

В «Инвитро» сообщили „Ъ“, что 
спрос на прохождение обследова-
ния для раннего выявления рака 

в 2020 и 2021 годах «несколько вы-
рос» по сравнению с предыдущими 
периодами. Причем отдельно они 
отмечают увеличение числа паци-
ентов из старшей возрастной груп-
пы, которые обычно предпочитают 
обследоваться в государственных уч-
реждениях по ОМС.

Президент ассоциации онко-
логических пациентов «Здравст-
вуй!» Ирина Боровова подчерки-
вает, что ни один онкологический 
центр в России не прекращал работу 
в период пандемии. С другой сторо-
ны, продолжает она, в госпрограм-
мах диспансерного осмотра, кото-
рые были широко распространены 
до COVID-19, «просто нет специали-
стов», потому что они перенаправле-
ны в «красные зоны». «Мы, со своей 
стороны, стараемся информировать 

людей, на какие изменения в здо-
ровье следует обращать внимание, 
и повторяем, что не нужно дожи-
даться улучшения ситуации с панде-
мией, чтобы пойти к врачу»,— гово-
рит Ирина Боровова.

По словам Давида Заридзе, в Рос-
сии нужно восстановить скринин-
говые программы, но при этом не-
обходимо «внести в них серьезные 
коррективы, согласно международ-
ному опыту». Он отмечает, что ВОЗ 
рекомендует проводить скрининг 
населения на рак шейки матки, мо-
лочной железы и колоректально-
го рака. А вот от распространенного 
в России массового скрининга рака 
предстательной железы и рака лег-
кого, по его мнению, необходимо от-
казаться, так как это приносит «боль-
ше вреда, чем пользы».

Минздрав не прокомментировал 
„Ъ“ заявление экспертов о прогно-
зируемом увеличении показателей 
смертности от онкологии. Однако 4 
февраля, во Всемирный день борьбы 
против рака, глава ведомства Михаил 
Мурашко сообщил, что смертность от 
злокачественных новообразований 
в России за период пандемии снизи-
лись на 6%, а число пациентов с вы-
явленным раком на первой и второй 
стадиях за это же время возросло бо-
лее чем на 2%. Отметим, входящий 
в нацпроект «Здравоохранение» феде-
ральный проект «Борьба с онкологи-
ческими заболеваниями» предполага-
ет снижение к 2024 году смертности от 
злокачественных новообразований 
до 185 случаев на 100 тыс. человек.

Наталья Костарнова,  
Александр Осипов

Коронавирус отложил рак до поздних стадий
с1

Зарубежные связи школ 
и вузов внимательно 
изучат в правительстве  
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Индию обожгло олимпийским огнем
Зимние Игры обострили отношения Пекина и Дели

Индия в последний момент при-
соединилась к западному бой-
коту зимних Олимпийских игр 
в Пекине, отменив присутст-
вие своего дипломата на цере-
мониях их открытия и закрытия. 
Демарш Дели вызван включе-
нием в эстафету олимпийско-
го огня командира полка китай-
ской армии, который летом 2020 
года принял участие в крово-
пролитном пограничном столк-
новении, стоившем жизни двум 
десяткам индийских военнослу-
жащих. Первыми решение Дели 
присоединиться к дипломатиче-
скому бойкоту Игр приветство-
вали американские сенаторы. 
Скандал сыграл на руку и госсе-
кретарю США Энтони  Блинкену, 
отправляющемуся в турне по 
 Индо-Тихоокеанскому региону. 
Главная тема предстоящей по-
ездки — сдерживание Китая.

Решение Дели поддержать зим-
ние Олимпийские игры в Пекине, 
о котором было объявлено по ито-
гам состоявшейся 26 ноября в Мо-
скве 18-й встречи глав МИД Китая, 
России и Индии в формате РИК, в са-
мый последний момент было пере-
смотрено.

О присоединении Индии к ди-
пломатическому бойкоту Игр в Пе-
кине, вызвавшему новое обостре-
ние в отношениях между ведущими 
державами в Азии, сообщил офи-
циальный представитель МИД Ин-
дии Ариндам Багчи. «Прискорбно, 
что Китай решил политизировать 
Олимпиаду. Временный поверен-
ный в делах Индии не будет присут-
ствовать на церемониях открытия 
или закрытия зимних Олимпий-
ских игр в Пекине»,— заявил нака-
нуне открытия Игр Ариндам Багчи.

Сразу после этого гендирек-
тор крупнейшего телерадиовеща-
тельного агентства Индии Prasar 
Bharati Шаши Шекхар объявил, 
что спортивные каналы входящей 
в телевизионное агентство Doordar-
shan Television Network отменяют 
трансляцию церемоний открытия 
и закрытия Игр. Хотя единственный 
индийский спортсмен, приехав-
ший на Олимпиаду в Пекине, гор-
нолыжник Ариф Хан сможет при-
нять в них участие.

Причиной индийского демарша 
стало участие в церемонии переда-
чи олимпийского огня командира 
полка Народно-освободительной 
армии Китая (НОАК) Ци Фабао, од-
ного из героев однодневной «ми-
ни-войны» с Индией, произошед-
шей 15 июня 2020 года на линии 
разграничения сторон в долине 
реки Галван в Восточном Ладакхе.

Ци Фабао был тогда тяжело ра-
нен в голову, впал в кому, но выжил, 
прошел полный курс реабилита-
ции и стал одной из знаковых фигур 
противостояния с индийскими по-
граничниками, снискав себе славу 
«защитника родины» от «агрессии» 
со стороны соседнего государства.

Потерявшая в тот день 20 своих 
военнослужащих, индийская сто-
рона настаивает, что ее солдаты ста-
ли жертвой коварного плана китай-
ского командования, заманившего 
индийский пограничный патруль 
в ловушку. По индийской версии, 
в ходе изощренной акции устра-
шения пограничников перебили 

и сбросили со скал, после чего ки-
тайцы еще и надругались над трупа-
ми. После инцидента в Восточном 
Ладакхе, ставшего самым крово-
пролитным столкновением между 
соседями за последние полвека, от-
ношения двух стран накалились до 
предела.

Впрочем, китайская сторона из-
лагает противоположную версию 
случившегося, настаивая на том, 
что это индийцы пересекли линию 
контроля и вторглись на китайскую 
территорию.

Накануне открытия Олимпиа-
ды, совпавшего с празднованием 
китайского Нового года, государ-
ственный телеканал CCTV показал 
многосерийный документальный 
фильм о Народно-освободительной 
армии Китая. Частью сериала стали 
репортажи из долины реки Галван 
и интервью с родственниками четы-
рех солдат НОАК, погибших в июне 
2020 года в бою с индийцами и став-
ших для граждан КНР националь-
ными героями.

Между тем командир Ци Фа-
бао, который с олимпийским факе-
лом в руках появился на телеэкра-
нах уже не в форме офицера НОАК, 
а в стильном спортивном костюме, 
к сегодняшнему дню стал узнава-
емой медийной персоной, играю-
щей важную роль в патриотическом 
воспитании граждан. Удостоенный 
почетного звания Героя—защитни-
ка границы, в декабре прошлого 
года Ци Фабао появился в одной из 
передач телеканала CCTV, сообщив, 
что он «готов вернуться на поле боя 
и сражаться снова».

Таким образом, включение его 
в список самых достойных 1,2 тыс. 
граждан КНР, назначенных факе-
лоносцами, среди которых также 
оказались высокопоставленные 
чиновники и прославленные спор-
тсмены, судя по всему, было неслу-
чайным. Организаторы Игр считали 
принципиальным моментом иметь 

в рядах участников передачи олим-
пийского огня «героя Галвана», неза-
висимо от того, какие последствия 
это может вызвать в отношениях 
с Индией.

Зажег олимпийский огонь ви-
це-премьер КНР Хань Чжэн, а от-
крыл эстафету первый в истории 
китайский чемпион мира по конь-
кобежному спорту 80-летний Ло 
Чжихуань, завоевавший свой титул 
в Японии в далеком 1963 году и пе-
редавший факел космонавту Цзин 
Хайпэну. В свою очередь, командир 
полка НОАК Ци Фабао принял фа-
кел от четырехкратной олимпий-
ской чемпионки по конькобежно-
му спорту Ван Мэн.

Между тем принятое Дели реше-
ние бойкотировать пекинские Игры 
вызвало наибольший энтузиазм 
в Конгрессе США, причем как у де-
мократов, так и у республиканцев. 
«Я приветствую Индию за присоеди-
нение к дипломатическому бойко-
ту Олимпийских игр в Пекине. Мы 
поддерживаем все страны, которые 
отвергают чудовищные нарушения 
прав человека Компартией Китая 
и ее хладнокровные усилия, при-
званные превратить Олимпийские 
игры 2022 года в политический круг 
почета»,— написал в Twitter предсе-
датель комитета Сената по между-
народным отношениям демократ 
Боб Менендез. «Позорно, что Пекин 
выбрал факелоносцем Олимпиады 
2022 года одного из военных коман-
диров, участвовавшего в нападении 
на Индию в 2020 году и осуществ-
ляющего геноцид против уйгуров. 
США будут продолжать поддержи-
вать борьбу за свободы уйгуров и су-
веренитет Индии»,— добавил член 
возглавляемого Бобом Менендезом 
сенатского комитета республиканец 
Джим Риш.

Прокомментировал скандал 
и еще один влиятельный предста-
витель Республиканской партии 
и бывший кандидат в президенты 

Марко Рубио, назвавший назначе-
ние факелоносцем Олимпиады ко-
мандира НОАК «еще одним возму-
тительным примером вопиющей 
политизации Пекином Олимпиа-
ды 2022 года». «Решение выбрать 
факелоносцем военнослужащего, 
участвовавшего в 2020 году в напа-
дении на индийских военных, сле-
дует считать ужасающим и намерен-
но провокационным»,— написал 
в Twitter Марко Рубио.

Комментируя разгорающийся 
скандал и его возможные последст-
вия, официальный представитель 
Госдепа США Нед Прайс заявил: 
«Что касается ситуации на грани-
це Индии и Китая, мы продолжа-
ем поддерживать прямой диалог 
и мирное разрешение погранич-
ных споров. Ранее мы выражали 
нашу озабоченность по поводу про-
должающихся попыток Пекина за-
пугать своих соседей. Мы поддер-
живаем друзей, мы поддерживаем 
партнеров и союзников, чтобы до-
биться нашего общего процвета-
ния, безопасности и утверждения 
общих ценностей в Индо-Тихооке-
анском регионе».

Сдерживание Китая станет 
главной темой начинающегося 
в понедельник недельного турне по 
Индо-Тихоокеанскому региону гос-
секретаря США Энтони Блинкена. 
В заявлении Госдепа США отмечает-
ся, что глава американской дипло-
матии отправляется в регион для 
«взаимодействия с индо-тихоокеан-
скими союзниками и партнерами 
для продвижения вопросов мира, 
устойчивости и процветания реги-
она». В Австралии Энтони Блинкен 
примет участие во встрече минис-
тров иностранных дел созданного 
для сдерживания экспансии Пеки-
на в Индо-Тихоокеанском регионе 
четырехстороннего диалога по без-
опасности (Quad), в который входят 
США, Япония, Австралия и Индия.

Сергей Строкань

Акция неповиновения 
с гражданством
Правительство Черногории ушло тихо,  
но премьер успел хлопнуть дверью

Правительство Черногории, впер-
вые за 30 лет сформированное 
оппозицией, просуществовало 
всего 14 месяцев. В конце неде-
ли парламент вынес вотум недо-
верия кабинету премьера Здрав-
ко Кривокапича, который, уходя, 
хлопнул дверью: правительство 
приняло постановление, позво-
ляющее существенно расширить 
базу лояльных к нему избирате-
лей. Теперь Черногорию ждет 
либо формирование правительст-
ва меньшинства во главе с нынеш-
ним вице-премьером Дританом 
Абазовичем, которого поддержи-
вают США, либо досрочные вы-
боры. С подробностями — кор-
респондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

После острых шестичасовых деба-
тов за отставку правительства в пят-
ницу поздно вечером проголосовали 
43 депутата 81-местного черногорско-
го парламента из присутствовавших 
54-х. Таким образом, срок работы со-
стоявшего из 12 министров кабинета 
Здравко Кривокапича, которых сам 
премьер сравнил с 12 апостолами, 
оказался самым коротким в новей-
шей истории Черногории.

Инициатором отставки стала одна 
из партий правящей коалиции — про-
западное движение URA, имеющее 
в парламенте всего четыре депутата. 
Инициативу ожидаемо поддержала 
оппозиция во главе с пропрезидент-
ской Демпартией социалистов. Требо-
вание вынести вотум недоверия ны-
нешнему кабинету URA объяснило 
тем, что у него нет поддержки в парла-
менте, из-за чего затормозилось дви-
жение Черногории к членству в ЕС. 
Действительно, осенью в отчете ЕС 
Черногория получила худшую оцен-
ку за все время, какое является канди-
датом на вступление.

Кроме того, черногорское «прави-
тельство апостолов», опиравшееся на 
призрачное большинство из 41 депу-
тата против 40 у оппозиции, постоян-
но потрясали жестокие склоки между 
партиями правящей коалиции, куда, 
помимо URA, входят считающийся 
просербским и пророссийским «Дем-
фронт» и чуть более умеренные «Де-
мократы». На плаву правительство 
удерживало только одно — опасение 
возвращения к власти партии прези-
дента Мило Джукановича. Да и мара-
фонское обсуждение в парламенте, 
когда правительство жестко критико-
вали не только оппозиция, но и пар-
тии правящей коалиции, показало: 
поддержка кабинету минимальна. 
Против его отставки проголосовали 
лишь 11 депутатов, остальные либо 
были за, либо голосование проигно-
рировали.

За день до обсуждения в парламен-
те вотума недоверия премьер обра-
тился к народу. «Я знаю, что больше 
не буду премьером и что правитель-
ство падет»,— объявил он, обвинив 
вице-премьера Дритана Абазовича 
в том, что тот давно планировал паде-
ние кабинета и что в договоренностях 
участвовал и президент Мило Джука-
нович. «Политикой я занялся ради 
принятия Закона о свободе вероиспо-
ведания, и я реализовал свою един-
ственную политическую цель»,— 
подвел итог деятельности на посту 

премьера Здравко Кривокапич. Закон 
о свободе вероисповедания, закре-
пляющий в собственности Сербской 
православной церкви огромные зе-
мельные владения и практически все 
православные монастыри в Черного-
рии, был принят по инициативе пра-
вительства Кривокапича в самом кон-
це 2020 года.

Впрочем, премьер не сразу смирил-
ся с неизбежностью отставки. После 
появления инициативы о вынесении 
вотума недоверия Здравко Кривока-
пич и близкие к нему министры об-
винили Дритана Абазовича в изме-
не и призвали население к протестам 
«против кражи народной воли». Одна-
ко организуемые последние пару не-
дель протесты оказались немногочи-
сленными — в них участвовали всего 
по несколько сотен людей.

Правда, в четверг главная черно-
горская газета «Побjеда» со ссылкой 
на источники в структурах госбез-
опасности обнародовала сенсаци-
онную информацию о беспорядках, 
готовившихся в Подгорице экстре-
мистскими группировками в день 
вынесения вотума недоверия прави-
тельству. Сенсационность новости со-
стояла в том, что близкий к премьеру 
глава черногорского Агентства нац-
безопасности Деян Вукшич, получив 
сведения о готовящихся беспорядках, 
не предоставил их руководству поли-
ции, которое близко к вице-премь-
еру, и тому пришлось самому прояс-
нять ситуацию и действовать. В день 
голосования парламент был обнесен 
двойным металлическим ограждени-
ем и оцеплен полицией. Бунта не по-
следовало.

И все же уходящий премьер на-
последок хлопнул дверью. Пока де-
путаты обсуждали его отставку, он 
в режиме онлайн провел незаплани-
рованное заседание кабинета. На нем 
было принято постановление о вне-
сении изменений в действие Закона 
о гражданстве, которое позволит по-
лучить черногорский паспорт 40 тыс. 
человек, в основном сербам, что суще-
ственно (примерно на 10%) увеличит 
число лояльных к уходящему прави-
тельству избирателей. Причем изме-
нения кабинет принял без ведома 
и согласия главы МВД Сергея Секуло-
вича, который эти вопросы куриру-
ет. Многие политики уже потребова-
ли арестовать Здравко Кривокапича 
и привлечь его к уголовной ответст-
венности за «преступное превыше-
ние служебных полномочий».

Впрочем, пока премьер в отставке 
продолжит исполнять обязанности. 
А вице-премьер Дритан Абазович, ко-
торый не скрывает поддержки со сто-
роны Запада, и прежде всего США, по-
обещал оперативно, в течение десяти 
дней, завершить переговоры о фор-
мировании нового кабинета — пра-
вительства меньшинства без участия 
«Демфронта» и Демпартии социали-
стов. Если этого у него не получит-
ся, Черногории весной предстоят до-
срочные парламентские выборы. 
Но и в случае создания правитель-
ства меньшинства все опрошенные 
„Ъ“ местные эксперты прочат ему 
недолгий век — не более года. И тог-
да досрочные выборы парламента 
пройдут весной 2023 года, вместе 
с президентскими.

Причиной индийского демарша стало участие в церемонии передачи олимпийского огня командира 
полка Народно-освободительной армии Китая Ци Фабао — героя «однодневной войны» с Индией, 
стоившей жизни двум десяткам индийских военнослужащих  ФОТО EYEPRESS NEWS/AFP

Новый канцлер долго запрягал, но теперь быстро поедет
Сегодня в Вашингтоне состоится встреча Олафа Шольца с Джо Байденом, а через неделю — с Владимиром Путиным в Москве

В понедельник в Вашингтоне пройдут 
переговоры президента США Джо Бай-
дена и канцлера ФРГ Олафа Шольца. 
Традиционный для недавно вступивших 
в должность германских лидеров визит 
в столицу заокеанского союзника про-
ходит в крайне напряженной атмосфе-
ре. В центре внимания — не двусторон-
няя повестка, а перспективы отношений 
с Москвой и кризис вокруг Украины. 
На родине канцлера многие опасаются, 
что в условиях надвигающейся (по мне-
нию Запада) войны Берлин стремитель-
но теряет доверие Вашингтона и свои 
позиции на международной арене как 
ненадежный союзник.

В последние дни слово «война» все чаще 
звучит в немецких СМИ, несмотря на неод-
нократные заявления Кремля и российско-
го МИДа о том, что никакое вторжение не го-
товится.

«Вы думаете, Европу ждет новая война? 
Вы верите, что Владимир Путин вторгнет-
ся на Украину?» — выпытывал у канцлера 
Олафа Шольца накануне его визита в США 
ведущий вечерних новостей на телеканале 
ZDF. «Ситуация очень серьезная»,— отвечал 
тот. Неудивительно, что на этом фоне глав-
ной темой первого визита канцлера Шольца 
в Вашингтон станет не двусторонняя повест-
ка, а безопасность в Европе и ситуация во-
круг Украины. Проще же говоря — политика 
и действия по отношению к России.

В воскресенье господин Шольц прибыл 
в США и в понедельник обсудит эти темы 
с президентом Байденом, а уже на следую-
щей неделе, 15 февраля, федеральный кан-

цлер встретится в Москве с российским пре-
зидентом Владимиром Путиным.

«Лидеры обсудят общую приверженность 
как дипломатическим усилиям, так и сов-
местным усилиям по сдерживанию дальней-
шей агрессии в отношении Украины»,— объя-
вили в Белом доме. «Вопрос о том, как Берлин 
и Вашингтон должны отреагировать на нара-
стающую угрозу агрессии РФ на украинском 
направлении, действительно главенствует 
в германо-американской повестке. Обсуждает-
ся и будущее „Северного потока-2“, и возмож-
ности отключения России от SWIFT, и даже по-
ставки вооружений украинской армии. Нет 
сомнений, что на встрече с американским пре-
зидентом Шольц будет настаивать на более ак-
тивном вовлечении Евросоюза в различного 
рода переговоры с Москвой»,— пояснил „Ъ“ 
Штефан Трёбст, профессор Лейпцигского уни-
верситета, заместитель директора Лейпциг-
ского центра истории и культуры Восточной 
и Центральной Европы.

Переговоры в Белом доме должны, во-пер-
вых, позволить собеседникам определиться 
с будущими возможными шагами в отноше-
нии Москвы — от попыток политического 
урегулирования ситуации до новых санкций. 
О том, что пакет новых ограничительных фи-
нансовых и экономических мер (от ограниче-
ния доступа к иностранному капиталу до экс-
портного контроля технологических товаров) 
уже подготовлен, сообщила в пятницу глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен. По дан-
ным DPA, тон в подготовке санкций как раз за-
давали представители ФРГ и США.

Во-вторых, визит канцлера в Белый дом 
должен продемонстрировать крепость союз-

нических связей между Вашингтоном и Бер-
лином. Сомнения в их крепости появились 
из-за того, что в Берлине, в отличие от союз-
ников по НАТО, не только отказались обсу-
ждать поставки оружия Украине, но и пыта-
лись замять тему «Северного потока-2». Свою 
позицию, какой бы она ни была, уверены по-
литические оппоненты канцлера, следовало 
сформулировать раньше и яснее. Вместо это-
го канцлер Шольц в течение последних двух 
недель практически исчез из медийного про-
странства, дав повод для волны обвинений 
в бездействии и шуточного хештега в Twit-
ter WoIstScholz («Где Шольц?»). США между 
тем уже приступили к переброске в Поль-
шу и ФРГ дополнительно 2 тыс. военно-
служащих.

Ясного позиционирования в «русском во-
просе», как его называют в Германии, от кан-
цлера ожидают не только по ту сторону Атлан-
тики, но и на родине. «Германия уже утратила 
доверие целого ряда партнеров или рискует 
его потерять»,— признал в интервью агент-
ству DPA и Вольфганг Ишингер, глава Мюн-
хенской конференции по безопасности, об-
винивший правительство в сдержанности 
и «неловкости». «Это запоздалая поездка,— 
бросил в воскресенье вслед улетевшему 
канцлеру лидер оппозиционного Христи-
анско-демократического союза Фридрих 
Мерц.— Визит вместе с четким сигналом со 
стороны ведущих стран ЕС был необходим 
еще несколько недель назад. А теперь эта по-
ездка похожа на визит просителя, который 
уже не может сам выбраться из тупика, куда 
забрался, и должен просить старшего брата 
в Вашингтоне о помощи».

Даже в рядах социал-демократов, традици-
онно дружественных Москве, звучат сейчас 
голоса «ястребов», выступающих за то, чтобы 
публично и прямым текстом пригрозить Рос-
сии перекрытием «Северного потока-2» или 
обсудить, как еще можно поддержать Киев. 
В прошлый понедельник руководство СДПГ 
специально собралось на закрытое совеща-
ние по российской проблематике (см. „Ъ“ от 
31 января). Пока социал-демократы стоят на 
своем: по данным СМИ, на совещании было 
решено не педалировать вопрос военной 
помощи Киеву и, в частности, продолжать 
блокировать передачу от Эстонии Украине 
девяти 122-миллиметровых гаубиц Д-30 из ар-
сеналов бывшей ГДР.

«Какой должна быть позиция Берлина в от-
ношении Москвы — это давно уже один из 
сложных вопросов. Даже политики умерен-
ных взглядов за последнее десятилетие стали 
критичнее относиться к российскому внутри- 
и внешнеполитическому курсу, и это ударило 
и по политике ФРГ в отношении России, и по 
российско-германским отношениям. Все это 
верно и для СДПГ»,— считает Сабине Фишер, 
эксперт берлинского фонда «Наука и полити-
ка». Партия, напоминает госпожа Фишер „Ъ“, 
переживает смену поколений и более моло-
дые политики смотрят на Россию иначе, чем 
экс-канцлер Шрёдер, давно не определяю-
щий политику партии.

Среди немецких политиков сторонни-
ками более жесткой линии сейчас называ-
ют верхушку «Зеленых», прежде всего главу 
МИДа Анналену Бербок; более мягкой — зна-
чительную часть социал-демократов, вклю-
чая экс-канцлера и кандидата в члены сове-

та директоров «Газпрома» Герхарда Шрёдера 
и председателя земли Мекленбург—Перед-
няя Померания (куда «втекает» «Северный 
поток») Мануэлу Швезиг. «Неясно, как долго 
удастся скрывать этот конфликт интересов 
между двумя партиями, входящими в пра-
вительственную коалицию, и между МИДом 
и ведомством федерального канцлера»,— рас-
суждает профессор Трёбст.

«О серьезном расколе между канцлером 
и МИД ФРГ едва ли можно говорить,— счи-
тает в свою очередь Сабине Фишер.— У ново-
го правительства — единая линия в том, что 
касается возможных санкций в отношении 
„Северного потока-2“ в случае российского 
нападения на Украину. В то же время прави-
тельство единодушно отклоняет возможность 
поставок летального оружия Киеву. Хотя такая 
позиция уже ставится под вопрос в политиче-
ской и общественной сфере». 

Мало кто из политического истеблиш-
мента в ФРГ сейчас готов ратовать за диа-
лог с Москвой. Однозначно за это выступают 
не самые популярные партии, занимаю-
щие крайние позиции политического спек-
тра — «Левые» и правопопулистская «Аль-
тернатива для Германии» (АдГ). «Обе партии 
выступают за более открытую политику в от-
ношении России и признание российских 
требований по перестройке европейской 
системы безопасности,— говорит „Ъ“ Саби-
не Фишер.— Правда, „Левые“ на сентябрь-
ских выборах в Бундестаг едва преодолели 
пятипроцентный барьер, а АдГ просела в го-
лосах, и, похоже, пик ее популярности уже 
позади».

Галина Дудина
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Nikkei 225 27439,99 (+198,68)
РТС 1436 (+4,01)
FTSE 100 7516,4 (–12,44)

DAX 30 15099,56 (–268,91)
DJIA 35089,74 (–21,42)
NASDAQ Composite 14098,01 (+219,19)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5–7.02.22
Австралийский доллар 54,0798
Английский фунт 103,2771
Белорусский рубль 29,5194
Датская крона 11,7025

Доллар США 76,0509
Евро 87,1163
Индийская рупия** 10,1789
Казахский тенге** 17,5942

Канадский доллар 59,8779
Китайский юань 11,9558
Норвежская крона* 87,2203
СДР 106,4089

Сингапурский доллар 56,5855
Турецкая лира* 56,0765
Украинская гривна* 26,9337
Шведская крона* 83,5724

Швейцарский франк 82,5384
Японская иена** 66,0766
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Полям не хватает удобрений
Аграрии столкнулись с дефицитом аммиачной селитры

Несмотря на временный запрет на экс-
порт аммиачной селитры, ряд сельхоз-
производителей на юге России столк-
нулись с дефицитом этого удобрения 
накануне посевной кампании. Агра-
рии откладывали покупку удобрений 
с осени до конца 2021 года, ожидая сни-
жения цен, но стоимость селитры толь-
ко росла. Теперь потребности АПК пре-
вышают мощности производителей 
на 100 тыс. тонн в месяц.

Некоторые сельхозпроизводители Красно-
дарского края столкнулись с дефицитом ам-
миачной селитры. По словам источников „Ъ“, 
об этом говорилось на совещании у начальни-
ка департамента растениеводства Минсельхо-
за Романа Некрасова 2 февраля. Как уточняют 
собеседники „Ъ“, сельхозпредприятия не мо-
гут законтрактовать около 60 тыс. тонн. 

Гендиректор агрохолдинга «Степь» (входит 
в АФК «Система» Владимира Евтушенкова) 
Андрей Недужко подтвердил „Ъ“, что у неко-
торых хозяйств возникли проблемы с при-
обретением аммиачной селитры. «Степь», 
уточнил он, закупила достаточно этого удо-
брения. В Минсельхозе заявили „Ъ“, что ряд 
регионов заявил о дополнительной потреб-
ности в аммиачной селитре относительно 
ранее согласованных планов. Увеличенный 
спрос обусловлен ценовой доступностью 
и технологичностью этого вида удобрений, 
отмечают там.

Директор по растениеводству ГК «Дамате» 
Андрей Морунков объясняет, что аммиачная 
селитра используется ранней весной для под-
кормки озимых и яровых культур, потому что 
почти вся потребность сельхозпредприятий 
в этом удобрении приходится на этот пери-
од. Недостаток или отсутствие азотных удо-
брений могут снизить урожай на 25–50% от 
запланированного при относительно нор-

мальных погодных условиях в течение веге-
тационного периода, предупреждает он. 

По словам Андрея Недужко, у аммиачной 
селитры существуют аналоги, но для их вне-
сения и хранения потребуется специальное 
оборудование, которое также нужно закупать. 
А Андрей Морунков добавляет, что полностью 
заменить аммиачную селитру, например кар-
бомидом, нельзя: он бесполезен в холодной 

почве и для ранневесенних подкормок в мар-
те—апреле не применяется. Кроме того, карбо-
миду требуется больше времени, чтобы начать 
действовать после попадания в почву, поэтому 
для части культур все равно целесообразнее 
применять аммиачную селитру, отмечает он.

Собеседник „Ъ“ на рынке удобрений гово-
рит, что проблемы с обеспечением некоторых 
регионов в начале 2022 года связаны с измене-

нием традиционной схемы логистики в рам-
ках плана по обеспечению химией аграриев. 
По его словам, производители вынуждены по-
ставлять в отдаленные от производств удобре-
ний регионы, что вызывает задержки. Как от-
мечает источник „Ъ“, требования аграриев 
на январь и февраль превышают производст-
венные мощности в России, так что дефицит 
аммиачной селитры оценивается примерно 
в 100 тыс. тонн в месяц.

Кроме того, добавляет источник „Ъ“, тра-
диционно аграрии закупали удобрения еще 
с осени на будущую весну. Но в 2021 году цены 
на азотные удобрения резко выросли на фоне 
удорожания используемого при их производ-
стве газа на мировых рынках. «Отдельные чи-
новники» обещали аграриям снижение цен, 
так что сельхозпроизводители тянули до по-
следнего и остались без запасов, отмечает он. 
В Российской ассоциации производителей 
удобрений „Ъ“ сообщили, что план по постав-
кам удобрений на внутренний рынок выпол-
няется полностью.

С нехваткой аммиачной селитры также 
сталкивались угольные компании, которые 
используют ее для взрывных работ (см. „Ъ“ от 
29 декабря 2021 года). В Минсельхозе отмеча-
ют, что для обеспечения аммиачной селитрой 
принято решение о временном запрете на ее 
экспорт до 1 апреля (см. „Ъ“ от 28 января), что 
позволит обеспечить доступность этого удо-
брения для аграриев в период пика потребле-
ния. Но Андрей Недужко предупреждает, что 
необходимый внутреннему рынку объем мо-
жет даже в условиях эмбарго формироваться 
полгода. А потребность в минудобрениях, до-
бавляет господин Морунков, в том числе в ам-
миачной селитре, ежегодно растет и может уд-
воиться к 2025–2026 годам.

Алексей Полухин,  
Ольга Мордюшенко
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Третьего февраля рейтинговое агент-
ство АКРА сообщило, что верифици-
ровало первый синдицированный 
«зеленый кредит» в соответствии 
с принятой в РФ таксономией таких 
проектов (см. „Ъ“ от 24 сентября 2021 
года). Кредит предназначен для «доч-
ки» «РТ-Инвест» — ООО АГК-1 — на 
строительство мусоросжигательных 
заводов (МСЗ) в Подмосковье. Дейст-
вие агентства «подтверждает факт по-
ложительного эффекта от заводов… 
для окружающей среды, безопасно-
сти технологий и прозрачности пре-
доставления информации о проекте», 
заявил гендиректор «РТ-Инвест» Анд-
рей Шипелов, отметив возможности 
«для взаимодействия с широким кру-
гом ответственных инвесторов».

Впрочем, как пояснил „Ъ“ руково-
дитель группы оценки рисков устой-
чивого развития АКРА Владимир 
Горчаков, агентство лишь подтвер-

дило соответствие проекта требова-
ниям постановления правительст-
ва №1587 от 21 сентября 2021 года. 
Оно устанавливает критерии для про-
ектов в области устойчивого разви-
тия и требования к их верификации: 
технологии МСЗ должны соответст-
вовать принципам НДТ, а золошлако-
вые отходы — утилизироваться. Про-
ект «РТ-Инвест» пока соответствует 
НДТ (хотя строгость технологических 
нормативов для МСЗ в РФ значитель-
но уступает европейским, см. „Ъ“ от 
30 ноября 2020 года: МСЗ исключены 
из таксономии ЕС и признаются «зеле-
ными» лишь в развивающихся стра-
нах), в отношении же утилизации зо-
лошлаковых отходов у компании есть 
«дорожная карта» и технология — но 
контракта пока нет, на что отдельно 
указывает агентство.

Главная же проблема в том, что 
по сути (хотя и не по букве) решение 
АКРА противоречит распоряжению 
правительства №1912-р от 21 июля 
2021 года. По нему для признания 
проекта «зеленым» его результат дол-
жен быть «материален» (эффект от реа-
лизации проекта имеет долгосрочное 
и существенное положительное вли-
яние на климат и окружающую сре-
ду и определен количественно), а сам 
проект, помимо этого,— одновремен-
но удовлетворять массе критериев. 

В АКРА признают, что определение 
«материальности» эффекта в распоря-
жении требует уточнения, и не скры-
вают, что «положительный эффект» 
МСЗ обнаруживается лишь в сравне-
нии с нулевым вариантом, то есть ког-
да единственная альтернатива ему — 
свалки, которые продолжают гореть, 
выбрасывать метан и сбрасывать 
фильтрат. Вариант, в котором эксплу-
атация полигона соответствует зако-
нодательству и лучшей практике (ме-
тан используется, фильтрат отводится, 
а сортировка выбирает полезные 
фракции), не рассматривается. 

В АКРА заверяют, что выступают 
не только за конкретизацию требо-
ваний, но и за ужесточение НДТ, ко-
торым в 2024 году должны будут соот-
ветствовать заводы. Если же этого не 
случится, а входящий поток отходов 
либо выбросы заводов не будут им со-
ответствовать — решение АКРА может 
быть отозвано, но осадок останется.

Погоня за модой  
на «озеленение»  
проектов может  
обернуться репутаци-
онными потерями  
для всего института  
верификации проектов  
устойчивого развития

«Безопасный город» оказался дорог
Проект МЧС вызвал сомнения у Минэкономики

В Минэкономики  раскритиковали 
 законопроект МЧС о запуске в  России 
АПК «Безопасный город», который 
 должен объединить все городские 
и коммерческие системы безопасно-
сти страны на одной государственной 
платформе. Там полагают, что реализа-
ция проекта потребует чрезмерных рас-
ходов местных властей и госструктур 
на оборудование и расширение каналов 
связи, а бизнесу грозит риском утечек 
данных. Но разработчики платформы 
настаивают, что запуск системы необхо-
дим МЧС для ускорения реагирования 
на чрезвычайные ситуации. 

„Ъ“ ознакомился с отзывом Минэкономи-
ки от 21 декабря 2021 года на законопроект 
о системе «Безопасный город», который в сен-
тябре подготовило МЧС. В отзыве перечисля-
ется целый ряд недоработок и слабых сторон 
как самого документа, так и проекта в случае 
его реализации. В Минэкономики „Ъ“ поясни-
ли, что «проводят консультации с МЧС», а в по-
следнем утверждают, что отзыв «официально 
не поступал».

Законопроект предполагает, что влас-
ти регионов будут обязаны запускать систе-

мы городской безопасности и подключать 
их к аппаратно-программному комплексу 
(АПК) «Безопасный город». Сейчас они это де-
лают по желанию. Инициатива также пред-
полагает учреждение публично-правовой 
компании (ППК) «Безопасный город», кото-
рая выступит центром контроля по проек-
ту. АПК должен объединить городские и част-
ные системы безопасности (распознавание 
лиц, камеры анализа трафика на дорогах, 
датчики дыма). Запуск системы призван сни-
зить число чрезвычайных ситуаций и коли-
чество погибших в них людей на 25% к 2030 
году, а также сократить ежегодный ущерб от 
ЧС на 10 млрд руб., следует из документа. Ре-
ализация проекта АПК, по оценке МЧС, мо-
жет обойтись бюджету в 97 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 17 июля 2020 года).

В отзыве Минэкономики говорится, что 
в случае вступления закона в силу затраты 
частных предприятий на его исполнение мо-
гут быть «весьма существенными». Так, при 
условии наличия готовой сети передачи дан-
ных расчетный объем затрат ОАО РЖД на при-
обретение оборудования для подключения 
системы видеонаблюдения одного железно-
дорожного вокзала к внешнему ресурсу на-

копления и обработки информации в 2021 
году составил не менее 2,5 млн руб., а стои-
мость аренды канала связи для вокзала, рас-
положенного в городе,— 1,1 млн руб. Таким 
образом, совокупные затраты на подключе-
ние 890 вокзалов, состоящих на балансе ОАО 
РЖД, к подготовленным сетям связи могут 
составить более 2,2 млрд руб. единовремен-
но и порядка 1 млрд руб. ежегодно на оплату 
арендованных каналов связи. В ОАО РЖД не 
ответили на запрос „Ъ“.

Значительными могут оказаться и затраты 
регионов. В Минэкономики приводят в каче-
стве примера оценку по Тульской области — 
1,3 млрд руб., не предусмотренных местным 
бюджетом. В правительстве области „Ъ“ уточ-
нили, что развивают сегменты АПК, и на-
правили Минэкономики предложение о со-
финансировании проекта из федерального 
бюджета.

Кроме того, отмечается в отзыве, в зако-
нопроекте не оговариваются пределы досту-
па оператора системы «Безопасный город» 
к IT-инфраструктуре частных компаний, что 
может привести к изъятию коммерчески зна-
чимых данных. Осенью инициативу МЧС уже 
раскритиковало МВД (см. „Ъ“ от 25 ноября).

Генконструктор АПК «Безопасный го-
род» Оксана Якимюк возражает, что затра-
ты на подключение компаний и местных 
органов власти к системе «не стоят косми-
ческих денег»: «Интеграция различных си-
стем безопасности с единой федеральной 
платформой позволит быстрее получать ин-
формацию о кризисных ситуациях и, следо-
вательно, ускорить их ликвидацию». Сейчас 
информация, по ее словам, «крайне труд-
нодоступна», что влияет на оценки рисков 
и планирование ресурсов для реагирования.

Масштаб проекта и разные уровни готов-
ности систем в региональных и муници-
пальных сегментах — два основных факто-
ра, которые окажут значительное влияние 
на стоимость интеграции в АПК, считает ди-
ректор по продуктам и технологиям группы 
«Т1» Александр Рожков: «Особенно сложным 
будет присоединение коммерческих систем 
видеонаблюдения и безопасности». Если го-
сударственные системы в каком-то виде ре-
гламентированы, поскольку выстраивались 
в рамках госконтрактов, отмечает эксперт, то 
в случае коммерческих проектов таких дан-
ных может не быть.

Никита Королев

В торгцентрах запахло весной
Операторы готовятся нарастить трафик на праздниках

Столкнувшиеся со спадом посещаемости 
из-за высокой сезонной заболеваемо-
сти торгцентры и ритейлеры рассчиты-
вают на восстановление потребитель-
ской активности во время февральских 
и мартовских праздников. Трафик торг-
центров в этот период может вернуться 
к уровням 2019 года, а обороты магази-
нов — вырасти на 10–50%. Менее радуж-
ными могут стать показатели зон тема-
тической торговли из-за резкого роста 
закупочной стоимости основного сезон-
ного товара — цветов.

В период предстоящих праздничных дней 
(14, 23 Февраля и 8 Марта) и перед ними пока-
затель Mall Index (количество посетителей на 
1 тыс. кв. м торговых площадей) в торгцентрах 
Москвы и Санкт-Петербурга может восстано-
виться до уровня до пандемии COVID-19. Та-
кой прогноз формулируют аналитики Focus. 
«Аналогичное поведение мы видели в ново-
годний период»,— говорит руководитель на-
правления исследований и консалтинга Focus 
Михаил Васильев. Хотя позитивная динамика 
может наблюдаться в основном за счет развле-
кательной составляющей, предупреждает он.

Рост посещаемости ожидается на фоне 
вызванного вспышкой заболеваемости спа-
да активности покупателей. В Москве по ито-
гам этого января Mall Index был на 21% ниже, 
чем в 2020 году, и на 20,8% ниже, чем в 2019-м. 
В Санкт-Петербурге показатель отставал от 
прошлогодних значений на 26,1% и 21,2% 
соответственно. Относительно 2021 года 
Mall Index в Москве в январе вырос на 5,1%, 
а в Санкт-Петербурге — на 4,1%.

Директор департамента торговой недви-
жимости JLL Полина Жилкина отмечает, что 
в феврале — начале марта растет не только 
трафик торгцентров, но и обороты ритейле-
ров, чей средний чек может увеличиться на 
10–50%. По ее словам, торгцентры и ритейле-
ры уже украсили к праздникам общие зоны 
и начали рекламировать акции. Региональ-
ный директор департамента торговой недви-
жимости Knight Frank Евгения Хакбердие-
ва также рассчитывает, что в феврале трафик 
и обороты будут выше январских.

Управляющий партнер «Ванчугов и парт-
неры» Алексей Ванчугов ждет роста активно-
сти в период праздников, но не исключает, 
что конверсия трафика в продаже будет на 10–

15% ниже докризисной. «Покупка подарков 
частично перешла в онлайн, люди приходят, 
но в основном для проведения досуга»,— объ-
ясняет он. В торгцентрах «Ванчугов и партне-
ры» к праздникам планируется установить 
pop up-форматы силами арендаторов, что по-
зволит нарастить продажи гаджетов, парфю-
мерии и недорогой сувенирной продукции. 
Управляющий партнер ITD Properties Инесса 
Самохвалова не видит смысла в офлайн-ме-
роприятиях к 14 февраля из-за общего спада 
посещаемости и скептического отношения 
местных администраций. Но к 8 Марта меро-
приятия запланированы в полном объеме, 
указывает она.

Глава ритейл-департамента CBRE Марина 
Малахатько считает, что высокая заболевае-
мость все же может нивелировать традици-
онный для этих дней прирост маржиналь-
ности ритейлеров в 10–20%. Сами участники 
рынка оптимизма также не разделяют. Прези-
дент Baon Илья Ярошенко ожидает, что в Мо-
скве трафик начнет восстанавливаться толь-
ко к марту. А владелец «Леонардо» Борис Кац 
ждет, что приблизиться к докризисным уров-
ням посещаемости на ближайшие праздники 

смогут только два-три торгцентра по всей стра-
не. Гендиректор «Стокманн» Геннадий Левкин 
также не ждет роста трафика, но рассчитывает 
на увеличение выручки за счет роста конвер-
сии и среднего чека.

У тематических зон островной торговли 
показатели могут оказаться хуже. Управляю-
щий партнер RedStone Индира Шафикова го-
ворит, что многие торгцентры не предусма-
тривают дисконты для арендаторов на время 
весенних ярмарок. А арендаторы, отмеча-
ет она, указывают на резкое увеличение за-
купочной стоимости товаров, в первую оче-
редь цветов. Один из партнеров платформы 
Flowwow уточняет, что за год цветы у постав-
щиков подорожали на 25–200%. Самый про-
стой тюльпан в закупке стоит не ниже 45–55 
руб., красная и бордовая роза — до 90 руб. за 
цветок 50 см. По его словам, неурожай цветов 
в Эквадоре совпал с увеличением стоимости 
транспортной логистики, а рост цен на газ 
в Европе привел к сокращению плотности 
высадки в теплицах.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Дмитрий Шестоперов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В декабре российский банков
ский сектор на четверть сокра
тил чистую прибыль. Важную 
роль в этом сыграл убыток по
чти на 30 млрд руб. у третьего 
по размеру в стране Газпром
банка, возникший изза начи
сления резервов по кредитному 
портфелю.

В декабре неожиданно сменил-
ся лидер среди банков по убытку. Им 
стал третий по величине в РФ Газпро-
мбанк (ГПБ), следует из отчетности 
банков по РСБУ, опубликованной на 
сайте ЦБ. По расчетам „Ъ“, ГПБ в де-
кабре получил 29,2 млрд руб. убытка 
до налогообложения. В кредитной ор-
ганизации такой финансовый резуль-
тат связали «с увеличением резервов 
по кредитному портфелю», не рас-
крыв детали. Это единственный убы-
ток ГПБ в течение 2021 года, по итогам 
он остался прибыльным, заработав 
почти 91 млрд руб. по РСБУ.

«Отраженный в декабре убыток 
действительно связан с доформиро-
ванием резервов на возможные по-
тери по ссудам,— указывает управ-
ляющий директор отдела валидации 
„Эксперт РА“ Юрий Беликов.— По 
данным публичной отчетности, их 
объем в декабре увеличился на сумму 
около 33 млрд руб. с учетом корректи-
ровок резервов до оценочного уров-
ня под ожидаемые кредитные убыт-
ки». Такой объем доформирования 

резервов в ГПБ выше, чем в среднем 
в другие месяцы в 2021 году, говорит 
он. Причем с марта по август, наобо-
рот, у банка наблюдалось восстанов-
ление резервов (с учетом корректи-
ровок) ежемесячно, восстановление 
резервов было и в ноябре. 

По словам господина Беликова, 
наиболее существенно увеличение 
повышающей корректировки резер-
вов на возможные потери по креди-

там, предоставленным негосудар-
ственным организациям,— около 
25 млрд руб. Кроме того, почти на 
12 млрд руб. возросла просроченная 
ссудная задолженность негосудар-
ственных организаций с учетом как 
основного долга, так и процентов. 
Прирост просроченных долгов в ГПБ 
стал вторым по величине в секторе. 
Однако он был полностью зарезерви-
рован, добавляет эксперт.

Кредиты компаниям — основной 
бизнес ГПБ. На них приходится 86% 
портфеля. Основная часть кредитов 
выдана металлургическим компа-
ниям (11,4%), более чем по 10% при-
ходится на кредиты компаниям из 
сферы добычи, транспортировки 
и сбыта нефти и газа, а также финан-
сов и страхования, следует из послед-
него отчета по МСФО. В банке не отве-
тили на вопросы „Ъ“. 

Одновременно по некоторым ста-
тьям, добавляет господин Беликов, 
были увеличены и понижающие кор-
ректировки резервов: «В совокупно-
сти это может указывать на то, что 
причинами доформирования резер-
вов стал не только рост просрочен-
ной задолженности, но и некоторые 
калибровки в моделях оценки ожида-
емых кредитных убытков в целях ре-
зервирования и/или более высокая 
чувствительность соответствующих 
моделей к изменениям финансового 
состояния заемщиков». 

Влияние на финансовый результат 
ГПБ в декабре могла оказать и свойст-
венная для всего рынка отрицатель-
ная переоценка ценных бумаг в усло-
виях нестабильности рынков. Так, 
чистая отрицательная переоценка 
финансовых активов по справедли-
вой стоимости составила в декабре 
3 млрд руб. Но ее с запасом компенси-
ровали чистые доходы от переоценки 
средств в иностранной валюте, уточ-
няет Юрий Беликов.

Убыток ГПБ повлиял на прибыль 
всего банковского сектора, которая 
в декабре оказалась на 26,5% ниже ре-
зультата ноября (111 млрд руб. против 
151 млрд руб.). ЦБ в своем обзоре пояс-
нил, что снижение прибыли произош-
ло «главным образом за счет формиро-
вания резервов на возможные потери 
у отдельных крупных банков», не рас-
крывая имена конкретных игроков. 

Всего убытки в декабре получили 
99 банков. «Судя по доналоговой при-
были, наибольшее влияние на сни-
жение прибыли сектора в декабре 
оказали Газпромбанк и Минбанк»,— 
говорит старший директор аналити-
ческой группы по финансовым ор-
ганизациям Fitch Антон Лопатин. 
Убыток Минбанка в декабре составил 
почти 15 млрд руб. Там связывают его 
с «плановой переоценкой активов 
банка, преимущественно в сегменте 
недвижимости».

Ольга Шерункова

Газпромбанк ушел в резерв
Он стал лидером сектора по убыткам в декабре

Доля ключевых производителей 
на рынке на фоне санкций упадет 
с более чем 80% до 10–20%, полагают 
в GS Group. «При этом цены на смарт-
фоны крупнейших брендов вырастут 
на 15–20%, увеличится параллель-
ный импорт оригинальных моделей 
из соседних стран неавторизованны-
ми посредниками, импорт телефонов 
китайских и российских брендов, 
в первую очередь собственных тор-
говых марок розничных сетей и те-
леком-операторов»,— поясняет руко-
водитель аналитического центра GS 
Group Александр Сурков. В Apple, 
Samsung, Xiaomi не ответили на за-
прос. «М.Видео-Эльдорадо», «Вымпел-
ком», «Марвел-Дистрибуция» и МТС 
отказались от комментариев. 

Американские смартфоны поль-
зуются большим спросом у россиян, 
и возможный запрет на их ввоз силь-
но повлияет на рынок, подтверждает 
вице-президент по закупкам и разви-
тию компании «Связной» Михаил До-
гадин. Он согласен, что прежде всего 
сильно вырастет оборот серых и быв-
ших в употреблении устройств, а так-
же китайских брендов.

Аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин уверен, что в слу-

чае введения санкций США под них 
попадает «любая азиатская фабри-
ка, поставляющая смартфоны в Рос-
сию». При этом Google через Android 
и Apple через iOS будут блокиро-
вать активацию новых смартфонов 
и обновления на уже используемых 
устройствах, подчеркивает он. Та-
ким образом, считает аналитик, на 
территории России официально до-
ступными могут оказаться только 
смартфоны на Harmony OS. Все это, 
по его мнению, приведет к росту се-
рого рынка и увеличению стоимости 
смартфонов на 20–30%.

Однако источник „Ъ“, близкий 
к крупному ритейлеру, считает, что 
санкции США прямо не затронут 
бренды из других стран: «Основ-
ными поставщиками смартфонов 
в РФ являются производители из Ки-
тая. Если уйдет один американский 
бренд, его место займет корейский». 
Запретить поставку компонентов для 
сборки в Китае моделей, предназна-
ченных для России, невозможно, со-
глашается Александр Сурков: «При 
блокировании брендов через An-
droid китайские производители пе-
рейдут на альтернативные операци-
онные системы, например Harmony 
от Huawei».

Анастасия Гаврилюк

По ком звонят  
санкции

За периметром концепции ре
гулирования криптовалют в РФ 
может остаться сектор децентра
лизованных финансов (DeFi), че
рез который предлагаются услу
ги, обычно предоставляемые 
банками и другими финансо
выми организациями. Минфин 
уже высказал опасения по это
му поводу, в Госдуме настроены 
«критически», но пока не готовы 
инициировать запрет подобных 
сервисов. Эксперты считают, 
что способов полностью конт
ролировать DeFi на данный мо
мент просто не существует.

Сервисы децентрализованных фи-
нансов, которые получают все боль-
ше распространения на крипторын-
ке (в частности, на них построены 
такие криптобиржи, как Uniswap 
и PancakeSwap), рискуют остаться 
за рамками разрабатываемого в Рос-
сии регулирования, показал опрос 
„Ъ“. На прошлой неделе об опасени-
ях относительно DeFi рассказал «Ин-
терфаксу» заместитель министра фи-
нансов Алексей Моисеев. По мнению 
чиновника, появление протокола ли-
шает ЦБ рычагов регулирования че-
рез макропруденциальные меры. 
Вместе с тем соблюсти ряд процедур 
по KYC/AML («знай своего клиента» 
и требования ПОД/ФТ) в отношении 
DeFi-проектов невозможно, считают 
собеседники „Ъ“.

DeFi (decentralized finance, децент-
рализованные финансы) — набор сер-

висов и приложений, разработанных 
с использованием блокчейна, крип-
товалют/токенов и смарт-контрактов. 
Они интегрируются в единую сеть, 
предлагая пользователям услуги, ко-
торые обычно предоставляют бан-
ки и другие финансовые организа-
ции. На данный момент большинство 
DeFi-сервисов выдают кредитные зай-
мы под залог криптовалюты, прини-
мают депозиты в криптовалюте или 
создают децентрализованные плат-
формы для прямого кредитования. 
Благодаря смарт-контрактам DeFi раз-
рушает такие базовые для банка вещи, 
как клиринг (позволяет узнать, есть ли 
у кого-то средства или актив и в каком 
количестве), кастоди (когда пользова-
тель держит актив и может его отпра-
вить и получить) и сеттлмент (прове-
дение расчета), подчеркнул аналитик 
EXANTE Владимир Ананьев.

По мнению опрошенных „Ъ“ экс-
пертов, способов полностью регули-
ровать это направление пока не суще-

ствует. Партнер BaksDAO Эдуард Ким 
заявил, что полноценно это не про-
исходит ни в одной стране мира. Воз-
можности предъявить к подобным 
протоколам требования о раскрытии 
финансовой информации не сущест-
вует технически, объясняет он, дан-
ные не хранят даже разработчики. 
Блокчейн-консультант Денис Смир-
нов считает существование централи-
зованного органа регулирования DeFi 
просто невозможным.

Владимир Ананьев полагает, что 
наиболее крупные проекты «можно 
заставить отчитываться и подчинять-
ся правилам, но сделать это поголов-
но вряд ли удастся» — отрасль актив-
но растет, и в ней появляется много 
новых игроков. Зампред комиссии 
по правовому обеспечению цифро-
вой экономики московского отде-
ления Ассоциации юристов России 
Михаил Успенский считает, что про-
фильным ведомствам необходимо до-
работать концепцию регулирования 

крипторынка в целом, прежде чем 
при ступать к регулированию DeFi.

Между тем рисков для пользо-
вателей DeFi более чем достаточно. 
По словам Эдуарда Кима, взломы 
DeFi-протоколов стоят на втором ме-
сте по частоте после взлома крипто-
бирж. По данным CrystalBlockchain, 
с 2011 по 2021 год таких взломов 
было 73 против 130 для криптобирж. 
Большинство экспертов видят глав-
ный риск уязвимости в коде. Также 
они отмечают нехватку ликвидности 
или ее бегство, отсутствие какой-ли-
бо обратной связи в случае возник-
новения проблем. В ЦБ на запрос „Ъ“ 
не ответили

Впрочем, признают эксперты, 
в большинстве случаев хакерам при-
шлось вернуть украденные средства, 
поскольку они не смогли бы их вы-
вести. Как объяснил Денис Смирнов, 
из-за открытой природы блокчейна 
любые операции могут быть легко от-
слежены и при попытке вывода сред-
ства, помеченные как «грязные», ока-
зались бы мгновенно заморожены 
протоколом или биржей.

Глава комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анатолий Акса-
ков полагает, что для разработки ре-
гулирования необходимо «начать 
с ограниченного круга инструмен-
тов и площадок». Он относится к DeFi 
«критически», но считает, что гово-
рить о запрете или легализации в этом 
вопросе пока преждевременно.

Ксения Куликова

Неконтролируемая децентрализация
Сервисы DeFi пока не поддаются регулированию

Продолжительная остановка 
торгов иностранными ценны
ми бумагами на «СПБ Бирже» 
не привела к перетоку клиентов 
на Московскую биржу. Экспер
ты отмечают, что оперативно пе
рейти с одной площадки на дру
гую у инвесторов не было тех
нической возможности. Кроме 
того, московская площадка усту
пает петербургской в количестве 
иностранных бумаг и их ликвид
ности. Но со временем конкурен
ция между биржевыми площад
ками в этом сегменте фондового 
рынка будет возрастать.

Трехчасовая приостановка торгов 
на «СПБ Бирже» в минувшую пятницу 
(см. «Ъ-Онлайн» от 4 февраля) не при-
вела к перетоку клиентских заявок на 
московскую площадку. Объем торгов 
с иностранными бумагами на Москов-
ской бирже в конце недели остался на 
уровне предыдущих дней. Объем тор-
гов с ними на вечерней сессии соста-
вил 730 млн руб. при среднем объеме 
в предыдущие дни свыше 1 млрд руб. 
Объем сделок в валюте составил око-
ло 40 млн руб. против среднедневных 
30 млн руб. При этом участники рынка 
отмечают, что вечерние торги — одни 

самых активных на «СПБ Бирже». По 
словам операционного директора 
«Фридом Финанс» Галины Карякиной, 
в это время на них приходится около 
25–30% оборота. По ее словам, это свя-
зано с торгами на американских бир-
жах, в частности, регулярная сессия на 
NASDAQ начинается в 17:00 мск.

Сбой стал одним из самых про-
должительных на «СПБ Бирже» с 2015 
года. В минувшую пятницу торги были 
приостановлены с 19 до 22 часов. 
В прошлом году длительность сбоев 
не превышала полутора часов. Самый 
длительный сбой был зафиксирован 8 
марта 2019 года — с 11:12 до 14:35, од-
нако в то время объем торгов был на 
порядок ниже (чуть больше $1 млрд 
в месяц тогда против $1,3–1,4 млрд 
в день в настоящее время). Из-за сбоя 

вечером в пятницу наблюдались нару-
шения в работе сервисов «ВКонтакте», 
Instagram, WhatsApp, «Ростелеком», 
МТС, Tele2. Вместе с тем Московская 
биржа работала без перебоев. Источ-
ник „Ъ“ на рынке отметил, что «СПБ 
биржа» разбирается в причинах непо-
ладок. В самой бирже „Ъ“ не ответили.

Как отмечают участники рынка, 
сейчас нет свободного арбитража меж-
ду биржевыми площадками по ино-
странным бумагам. Глава управления 
финансовых рынков «Открытие Инве-
стиции» Александр Логвинов уточнил, 
что в силу технических ограничений 
и отсутствия единого счета у большин-
ства брокеров клиенты не имели опе-
ративной возможности продолжить 
торговать на Московской бирже вме-
сто «СПБ биржи». Для этого, по словам 
эксперта, необходимо было подать по-
ручение брокеру по переводу средств 
на счет для работы на Московской бир-
же, исполнение поручения происхо-
дит оперативно только в рабочее вре-
мя. Господин Логвинов добавил, что 
долгое время нельзя было понять, что 
будет с уже выставленными заявками 
на «СПБ Бирже» — исполнятся ли они 
при возобновлении торгов или будут 
сняты. Галина Карякина пояснила, что 

хранение бумаг на двух площадках 
проходит в разрезе торговых счетов 
депо и каждый привязан к клиринго-
вому центру бирж.

Старший вице-президент ВТБ Вла-
димир Потапов отметил, что перетока 
между площадками не было, потому 
что пока на Московской бирже лик-
видность в иностранных бумагах и их 
количество ниже, чем на «СПБ Бирже». 
Кроме того, по его словам, не так мно-
го розничных инвесторов можно от-
нести к активным спекулянтам и «ве-
чер пятницы для большинства из них 
вряд ли можно считать активным пе-
риодом для торговли, чтобы срочно 
искать альтернативу СПБ на время 
технической приостановки торгов». 
К тому же большая часть сделок с ино-
странными бумагами на Московской 
бирже заключается в рублях, а это до-
полнительные издержки, указывает 
госпожа Карякина.

Вместе с тем в дальнейшем, по сло-
вам участников рынка, конкуренция 
за клиентов в сегменте иностранных 
ценных бумаг будет только возрастать. 
В частности, Московская биржа актив-
но расширяет доступные для торговли 
бумаги, в том числе за валюту.

Ксения Куликова

Биржи остались при своих
Сбой на «СПБ Бирже» не привел к оттоку клиентов

Микрофинансовые организа
ции (МФО) заинтересовались 
кредитованием селлеров мар
кетплейсов. Это не самый мар
жинальный сегмент, однако 
конкуренция на нем значитель
но ниже, чем во многих других, 
а потребность в средствах вы
сока. Причем некоторые МФО 
 готовы ради доминирования 
в новых направлениях жерт
вовать доходностью. 

В группе «Финбридж» рассказали 
„Ъ“, что запускают проект по креди-
тованию селлеров (продавцов мар-
кетплейсов). Продукт предполагает 
разные схемы сотрудничества: фи-
нансирование, предоставление ло-
гистического и бухгалтерского об-
служивания, вхождение в капитал 
такого рода проектов. Ставка финан-
сирования составит от 15% годовых. 
Инвестиции в проект планируются 
на уровне около 400 млн руб., уточ-
нил председатель совета директоров 
группы Леонид Корнилов.

По оценкам «Финбридж», сей-
час на всех маркетплейсах работают 
порядка 200 тыс. активных постав-
щиков, из них чуть больше 10 тыс. 
имеют ежемесячный оборот свыше 
1 млн руб. Объем рынка кредитова-
ния селлеров составляет 30–50 млрд 
руб., в основном это начинающие 
поставщики либо получающие до 
300 млн руб. в год, уточнили в груп-
пе. «Финбридж» рассчитывает занять 
до 10% рынка. 

Кредитование селлеров имеет 
свою специфику, поясняет господин 
Корнилов, здесь необходимы ин-
струменты, чтобы оценить риски на 
маркетплейсе: «Installment-займы/
кредиты с фиксированными датами 
платежа подходят МСП, но неудоб-
ны селлерам. Им нужна возобновля-
емая кредитная линия без фиксиро-
ванных дат и платежей». 

«Финбридж» — не единственная 
компания сектора, которая инте-
ресуется селлерами. Так, дочерняя 
«МигКредиту» «Папа Финанс» запу-
стила финансирование поставщи-
ков «Озона» летом 2020 года. Сей-
час компания работает и с другими 
маркетплейсами, всего у нее более 
800 клиентов данной категории, от-
мечает гендиректор «Папа Финанс» 
Елена Будник. Банки из-за неболь-
ших оборотов и непредсказуемости 
предпочитают не работать с микро-
бизнесом, а региональные фонды 
поддержки предпринимательства 

либо вообще не кредитуют селлеров, 
либо выдвигают завышенные требо-
вания в части обеспечения креди-
тов, поясняет она. 

IDF Eurasia также активно разви-
вает это направление, рассказыва-
ет управляющий партнер компании 
Андрей Сокольский. Компания вы-
деляет селлеров в самостоятельную 
категорию и проводит внутри нее 
дополнительную сегментацию: юр-
лица, ИП и т. д. Это позволяет эффек-
тивнее работать с риск-профилем 
клиента и предлагать максимально 
релевантные продукты, поясняет го-
сподин Сокольский. 

В ближайшие два-три года мож-
но ожидать, что доля выдаваемых 
МФО займов субъектам МСП в об-
щем объеме выдач достигнет 16–18%, 
а значит, будут появляться все новые 
формы продуктов для различных це-
левых аудиторий, указывает пред-
седатель совета СРО «МиР» Эльман 
 Мехтиев. 

«Этот рынок еще во многом не за-
нят, поэтому можно ожидать актив-
ного выхода на него других МФО 
и наиболее технологичных банков 
(см. „Ъ“ от 23 августа 2021 года и от 
1 октября 2021 года),— отмечает ди-
ректор ИК „Иволга Капитал“ Дмит-
рий Александров.— Причем у МФО 
будут определенные преимущества: 
скорость работы и больший аппетит 
к риску. Конечно, классические для 
МФО сегменты PDL (займы до зарпла-
ты) и IL (долгосрочные займы) имеют 
более высокую маржинальность, но 
конкуренция и риски в этих сегмен-
тах продолжают расти, что выливает-
ся в кратный рост стоимости привле-
чения клиента». 

Но в целом МФО пока сегмента 
микробизнеса опасаются. Так, Eqvan-
ta закрыла направление кредитова-
ния МСБ и возвращаться в сегмент 
не планирует, говорит гендиректор 
компании Андрей Клейменов: «То-
варный кредит — продукт, маржи-
нальность которого, кроме банков, 
смогут выдержать единичные ком-
пании с очень сильной коллабора-
цией с партнерами в цепочке „про-
изводство товара—клиент“». Чтобы 
целенаправленно работать с селле-
рами, предлагая спецпродукты, по-
лагает гендиректор МФК «Займер» 
Роман Макаров, требуются принци-
пиальные изменения в оценке ри-
сков их кредитования и расходы на 
усовершенствование скоринга.

Полина Трифонова

Финансисты  
приглашают продавцов
МФО ищут новых клиентов среди селлеров

В целом результаты 
четвертого квартала  

2021 года были скромнее, 
чем в прошлые  
кварталы года,  

из-за сезонного роста 
операционных расходов  
и переоценки облигаций

— Александр Данилов,
директор департамента  

банковского регулирования и аналитики 
Банка России,  

о прибыли банков, 28 января

Ц И Т А Т А

3 часа
не проводились торги 
на «СПБ Бирже»  
вечером в пятницу,  
4 февраля

КРУПНЕЙШИЕ ВЗЛОМЫ DEFI-ПЛАТФОРМ ($ МЛН)   ИСТОЧНИК: CRYPTORANK.
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Wormhole (февраль 2022)

Compound Finance (сентябрь 2021)

Cream Finance (октябрь 2021)

Paid Network (март 2021)

Badger DAO (декабрь 2021)

EasyFi (апрель 2021)

BZX (ноябрь 2021)

Belt Finance (май 2021)

Uranium Finance (апрель 2021)
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ИМПОРТ СМАРТФОНОВ В РОССИЮ ПО ГОДАМ (МЛН ШТУК)   ИСТОЧНИК: GS GROUP. 

Samsung
Прочие смартфоны от 10 тыс. руб. Прочие смартфоны от 3 тыс. руб. до 10 тыс. руб.

Xiaomi Apple Realme Huawei Honor
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Российский бизнес, несмотря 
на пандемию, восстанавливает 
объем командировок: по оцен-
ке авиакомпаний и отраслевых 
агентств, число перелетов по ра-
боте в 2021 году внутри страны 
вернулось к уровню 2019 года. 
Доля «Аэрофлота» в этом сегмен-
те немного снизилась из-за ак-
тивной конкуренции со стороны 
S7 и стремления компаний сэ-
кономить на командировочных 
расходах. Перевозчики отмеча-
ют, что чаще других в команди-
ровки направляют представите-
лей компаний ТЭК и госсектора.

Объем авиаперелетов по рабочей 
необходимости в России в 2021 году 
восстановился до уровня 2019 года, 
следует из данных большинства опро-
шенных „Ъ“ перевозчиков и компа-
ний, занимающихся организацией 
корпоративных перелетов. По оцен-
ке Союза агентств делового туризма 
(САД), полеты по работе составляют 
до 50% от всего пассажиропотока в РФ 
(128 млн человек в 2021 году). Толь-
ко 10% из них приходится на агентст-
ва, занимающиеся корпоративными 
бронированиями (до 5,5 млн в 2021 
году), три крупнейших — «Аэроклуб», 
«Випсервис» и Continent Express. 
Опрошенные „Ъ“ игроки оценивают 
объем рынка деловых путешествий 
в РФ в 2019 году в 670–700 млрд руб., 
из которых расходы на перелет могут 
составлять 10–25%.

По оценке Союза агентств делово-
го туризма, несмотря на восстановле-
ние пассажиропотока, большинство 
компаний делового туризма в 2021 
году получили выручку в 80–85% от 
2019 года. В «Випсервисе» объем пла-
тежей за перелеты упал на 6% в срав-
нении с 2019 годом. В Continent Ex-
press полагают, что корпоративный 
сегмент восстановился в среднем на 

50%: «По разным индустриям разная 
динамика — от 30% до 120%».

По данным «Аэроклуба», в 2021 
году доля «Аэрофлота» на внутрен-
них рейсах в объеме продаж дело-
вых перелетов сократилась с 54% 
в 2019 году до 47%. S7 нарастил свою 
долю до 23%, а «Победа», занимав-
шая только пятое место в 2019 году, 
замкнула топ-3 с 6%. Те же показате-
ли у Utair, за ним следуют «Уральские 
авиалинии» с 3%. На зарубежных на-
правлениях доля «Аэрофлота» сокра-

тилась с 56% до 46%. На второй по-
зиции — Turkish Airlines, ее доля 
выросла с 3% до 8%. На третьей строч-
ке — Air Astana, за ней — Emirates. 
Самое значительное падение спро-
са — до десятого места — зафикси-
ровано на рейсах Lufthansa, два года 
назад занимавшей вторую строчку.

В САД подчеркивают, что пере-
текание «спроса» обусловлено те-
кущей разрешенной географией 
полетов и внутренним перераспре-
делением внутри групп авиакомпа-
ний. В Continent Express сокращение 
доли «Аэрофлота» объясняют тем, 
что в допандемийных бизнес-мар-
шрутах лидировали Великобрита-
ния, США, Франция. Сейчас геогра-
фия полетов заказчиков сместилась 

на Юго-Восточную Азию, Африку, во 
многие локации «Аэрофлот» напря-
мую не летает. При этом в «Випсерви-
се» отмечают, что стабильность пер-
вой тройки выглядит долгосрочной: 
у многих корпоративных заказчиков 
подписаны договоры (в том числе на-
прямую с перевозчиком) со скидкой, 
«завязанной» на объем выкупленных 
билетов. Кроме того, у бизнес-пас-
сажиров накоплены привилегии: 
мили, дополнительный багаж, 
VIP-залы и выбор места, что сдержи-
вает их переход к конкурентам.

В «Аэрофлоте» „Ъ“ сообщили, что 
отмечают положительный тренд на 
восстановление корпоративных пе-
ревозок к уровням 2019 года, но «вли-
яние ограничительных мер по-преж-
нему присутствует». Основными 
прямыми заказчиками перевозчика 
остаются компании ТЭК: их доля, как 
и в 2019 году, составляет около 20%. 
Далее в тройке лидеров полностью 
восстановившийся госсектор (15%) 
и строительная отрасль (9%). «Мы на-
блюдаем увеличение продаж на 13% 
в возвратных и премиальных тари-
фах, где возврат возможен без допол-
нительной платы»,— уточнили в «Аэ-
рофлоте». Там отдельно подчеркнули, 
что сравнение текущих зарубежных 
перевозок с показателями 2019 года 
необъективно из-за жестких ковид-
ных ограничений на въезд в США, 
Германию, Францию. В Utair под-
считали, что корпоративные прода-
жи в 2021 году выросли вдвое к 2020 
году и «постепенно восстанавливают-
ся до уровня 2019 года». В S7 зафикси-
ровали, что в 2021 году объемы кор-
поративных продаж почти на 30% 
превысили показатели 2019 года, 
в основном за счет новых клиентов. 
Самые стабильные показатели по чи-
слу перелетов в S7 были у клиентов 
из отрасли строительства и добычи 

полезных ископаемых. Финансовый 
сектор и IT восстановили свои объе-
мы лишь на 40%, указывают в S7. Доля 
возвратных тарифов среди корпо-
ративных клиентов была и остается 
выше, чем у розничных пассажиров.

По данным «Випсервиса», сред-
няя стоимость делового перелета 
даже выросла, следуя за общей тен-
денцией роста цен на авиабилеты: 
для эконом- и бизнес-класса на 11% 
в 2021 году к «среднему чеку» в 2020 
году. По данным «Авиасейлс для биз-
неса», средний чек на перелет эко-
номклассом в одну сторону за гра-
ницу в 2021 году составил 28,7 тыс. 
руб., а внутри России — 12,3 тыс. руб. 
В САД, не раскрывая сумм, считают, 
что билет бизнес-класса дешевле «до-
пандемийного» на 10%. В Ozon Trav-
el и OneTwoTrip долю бизнес-класса 
оценивают в 1% от корпоративных 
перелетов. «Если раньше в компании 
действовало правило по покупке би-
летов бизнес-класса для сотрудников 
при перелетах от четырех часов, то те-
перь эта планка переместилась на по-
леты от пяти часов и более. Многие 
компании значительно снижают ко-
личество бизнес-поездок и переходят 
на встречи в режиме zoom», говорит 
глава московского офиса Bain & Com-
pany Юрий Спекторов.

Хотя с начала пандемии 65% ра-
ботодателей в РФ на регулярной ос-
нове перешли к использованию 
онлайн-форматов, по отраслям ситу-
ация различна. Так, говорит управ-
ляющий директор кадровой ком-
пании UNITY Феликс Кугел, не 
могут отменить деловые поездки 
энергетические, промышленные 
и FMCG-компании. Также, по его 
словам, по-прежнему важны очные 
переговоры для топ-менеджеров из 
всех отраслей.

Айгуль Абдуллина

Командировки снова в моде
Авиаперелеты по работе вылечились от ковида

Российско-китайское СП «Раз-
резуголь», владеющее Зашулан-
ским угольным месторождени-
ем, переоформляет лицензию 
на добычу, внося туда более ре-
алистичные сроки начала про-
изводства. Проект на несколь-
ко лет был приостановлен, но 
в 2021 году на фоне роста цен 
на уголь владельцы приступи-
ли к оформлению проектной 
документации. Однако Росне-
дра не согласовали ее до вне-
сения изменений в лицензию. 
Эксперты отмечают, что низ-
кое качество угля Зашуланско-
го месторождения ставит ре-
ализацию проекта в зависи-
мость от сохранения высоких 
экспортных цен.

Роснедра в 2021 году отказались 
согласовать проектную докумен-
тацию разработки Зашуланского 
угольного месторождения в Забай-
калье, которое через компанию 
«Разрезуголь» паритетно принад-
лежит структурам En+ и китайской 
государственной компании Shen-
hua. Об этом сообщили „Ъ“ в Росне-
драх. Основанием для отказа стало 
«невыполнение условий пользова-
ния недрами в части выхода пред-
приятия на проектную мощность». 
Сейчас, по данным Роснедр, ведет-
ся работа по внесению изменений 
в лицензию. «Направлено поруче-
ние от 27 декабря 2021 года в депар-
тамент по недропользованию по 
Дальневосточному федеральному 
округу на оформление и регистра-
цию дополнения к лицензии»,— 
сообщили в Роснедрах, не уточнив, 
как изменятся сроки выхода место-
рождения на проектную мощность. 
«Разрезуголь» не предоставил ком-
ментарий.

«Разрезуголь» получил лицен-
зию в 2014 году. Тогда же Зашулан-
ское месторождение с промышлен-
ными запасами в 742 млн тонн угля 
было включено в «дорожную карту» 
по развитию российско-китайско-
го сотрудничества в угольной сфе-
ре. Однако падение цен на энергети-
ческий уголь в тот момент снизило 
интерес китайских компаний: так, 
в 2017 году Shenhua отказалась от 
участия в разработке Огоджинско-
го угольного месторождения. Осво-
ение Зашуланского месторождения 
было фактически поставлено на па-
узу, пока в прошлом году владельцы 
не возобновили процесс утвержде-
ния проектной документации.

Прежний план по развитию За-
шуланского месторождения предус-
матривал выход на проектную мощ-
ность в 5 млн тонн угля в год в 2026 
году. Минвостокразвития сообща-
ло в апреле 2020 года, что, по пред-
варительным оценкам, инвестиции 
в проект составят более 20 млрд руб. 
Добычу угля будут производить от-
крытым способом. Для освоения 
участков месторождения необходи-
мо строительство длинного (120–
170 км) транспортного плеча до 

Транссиба, также проекту требуют-
ся субсидии для строительства ЛЭП 
и дороги. В Минэнерго заявили „Ъ“, 
что субсидии могут быть предостав-
лены заявителю «после оценки эф-
фективности проекта».

Российское правительство офи-
циально поддерживает проект. «Мы 
выступаем за дальнейшее увеличе-
ние поставок угля, в связи с чем бу-
дут проработаны новые долгосроч-
ные контракты, а также совместное 
освоение угольных месторожде-
ний на территории России, в частно-
сти Зашуланского угольного место-
рождения в Забайкалье»,— заявлял 
вице-премьер Александр Новак в но-
ябре 2021 года по итогам заседания 
российско-китайской комиссии по 
энергетическому сотрудничеству. 
В 2021 году российские компании 
нарастили поставки в Китай на 38%, 
до 52 млн тонн. Заместитель минис-
тра энергетики РФ Петр Бобылев за-
являл в январе, что Россия ведет пе-
реговоры с Китаем об увеличении 
поставок в эту страну.

Зашуланское месторождение 
представлено марками угля Д, ДГ 
и Г, говорит Сергей Гришунин из 
НРА. Точных характеристик продук-
ции нет, но угли подобных марок от-
носятся к малоценным. Эксперт счи-
тает, что при текущей конъюнктуре 
у них есть экспортный потенциал, 
однако при снижении цен, которое, 
вероятно, случится в 2022–2023 го-
дах, основным рынком для такой 
продукции станет Россия, где подоб-
ные марки угля уже широко пред-
ставлены в Кемеровской области 
и в Хакасии. Сергей Гришунин отме-
чает, что участие китайской компа-
нии в этом партнерстве может упро-
стить доступ зашуланского угля на 
рынок КНР, в том числе по железной 
дороге, где последние два года ки-
тайская сторона сильно ужесточила 
карантинные меры.

Евгений Зайнуллин

Зашуланский уголь 
не выдерживает сроки
Владельцы месторождения 
вынуждены вносить 
изменения в лицензию

30 процентов
составил рост продаж 
авиабилетов S7  
корпоративным  
клиентам в 2021 году  
по сравнению  
с 2019 годом

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) и управляю-
щие компании (УК), распоря-
жающиеся средствами пенси-
онных накоплений граждан, 
в прошлом году не смогли пере-
играть инфляцию. То есть поку-
пательная способность средств 
уменьшилась. Причинами ста-
ли ускорение инфляции и борь-
ба с ним со стороны ЦБ через по-
вышение ключевой ставки. До-
ходности облигационного рын-
ка выросли, что повлияло на 
стоимость портфелей бондов 
НПФ и УК.

По итогам 2021 года второй раз за 
пять лет инвестиционная (до выче-
та всех вознаграждений) доходность 
НПФ по средствам обязательно-
го пенсионного страхования (ОПС) 
оказалась ниже инфляции, свиде-
тельствуют расчеты „Ъ“ на основе 
предоставленной фондами инфор-
мации и их оперативной отчетно-
сти. Средневзвешенная «грязная» до-
ходность топ-10 НПФ по ОПС (на них 
приходится 96,5% всех обязательств 
частных фондов), полученная от рас-
поряжения в 2021 году средствами 
пенсионных накоплений, состави-
ла 4,7% годовых, тогда как инфляция 
достигла 8,4%.

Таким образом, ни одному из 
крупнейших НПФ не удалось пере-
играть прошлогодний рост цен. Ди-
апазон доходностей топ-10 частных 
фондов, согласно расчетам „Ъ“, со-
ставлял от 1,8% до 7% годовых. До это-
го НПФ проиграли инфляции в 2018 
году, когда их средневзвешенная ин-
вестиционная доходность состави-
ла 0,1% годовых против инфляции 
4,3%. Правда, тогда в десятке лидеров 
по аккумулированным пенсионным 

накоплениям половина фондов по-
лучила доходность выше инфляции, 
а другая — не смогла переиграть ее, 
некоторые из них по году даже по-
лучили убыток, разнеся его по сче-
там клиентов (см. „Ъ“ от 16 апреля 
2019 года). При этом в 2018 году ин-
фляцию в среднем переиграли рас-
поряжающиеся пенсионными на-
коплениями УК, как частные, так 
и государственная. В 2021 году ни го-
сударственная УК, ни один из част-
ных управляющих не смогли пока-
зать результат выше роста цен.

• По данным на начало 2021 года, 
количество застрахованных лиц, 
средствами которых распоряжа-
лась государственная УК, составля-
ло 38,2 млн человек. Согласно послед-
ней оперативной отчетности НПФ, 
в них сейчас находятся деньги еще 
36,8 млн застрахованных лиц. Кро-
ме того, около 0,2 млн граждан дове-
рили распоряжение своими пенсион-
ными накоплениями частным 
управляющим.
Отставание доходностей фондов 

и управляющих от инфляции, во-пер-
вых, было связано со значительным 
ростом цен. Выше прошлогодних 
8,4% в последний раз инфляция была 
только лишь в 2015 году. В частности, 

для борьбы с ней ЦБ в 2021 году про-
вел несколько раундов повышения 
ключевой ставки: в итоге она выро-
сла с 4,25% в начале года до 8,5% — 
в конце. Как результат, основной ин-
струмент, находящийся в портфелях 
НПФ и УК, подлежащих переоцен-
ке,— государственные и корпоратив-
ные облигации,— подвергся обес-
ценению (см. „Ъ“ от 28 октября 2021 
года). Субиндекс ОФЗ активов пенси-
онных накоплений за прошлый год 
потерял 7%, корпоративных облига-
ций — увеличился лишь на 0,5%.

Поэтому наибольшие доходности 
смогли показать фонды, которые ра-
нее сформировали непереоцени-
ваемые по рыночной стоимости 
облигационные портфели — «до по-
гашения» (HTM) и оцениваемые по 
амортизированной стоимости (или 
же обладающие крупными вложе-
ниями в депозиты). Самый большой 
такой портфель был создан НПФ 
Сбербанка (см. „Ъ“ от 11 ноября 2020 
года), который и стал лидером по до-
ходности среди крупнейших част-
ных фондов, показав за прошлый 
год, по оценке „Ъ“, прирост пенси-
онных накоплений — 7% годовых. 
«Команда фонда придерживалась 
осторожной инвестстратегии»: в его 

портфеле «сохранялась высокая доля 
ценных бумаг до погашения, кото-
рые удерживаются в портфеле… под 
ставку покупки без переоценки», от-
метил представитель НПФ.

Помочь распоряжающимся пен-
сионными накоплениями органи-
зациям отыграть слабые показате-
ли рынка бондов в прошлом году 
могли бы вложения в акции. Субин-
декс полной доходности этих доле-
вых инструментов (несмотря на его 
условный характер; см. „Ъ“ от 20 ян-
варя) вырос за этот период на 18,8%. 
Так, начальник инвестиционно-
го отдела Национального НПФ (до-
ходность — 2,1% годовых) Дмитрий 
Пятыгин говорит, что у этого фонда 
«данный класс активов оказал суще-
ственное положительное влияние 
на итоговый показатель доходности 
за 2021 год» — доходность по портфе-
лю акций составила около 15%. Тем 
не менее рыночные вложения в эти 
рисковые активы пока остаются мар-
гинальным направлением инвести-
ционной политики частных фондов.

Илья Усов

Пенсионные накопления обесценились
НПФ не смогли переиграть инфляцию

Мы выступаем 
за дальнейшее увеличение 

поставок угля  
(в Китай.— „Ъ“),  

в связи с чем  
будут проработаны  
новые долгосрочные 

контракты,  
а также совместное 

освоение угольных 
месторождений 

на территории России
— Александр Новак,

вице-премьер РФ,  
17 ноября 2021 года
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КАК НПФ УПРАВЛЯЛИ ПЕНСИОННЫМИ НАКОПЛЕНИЯМИ (% ГОДОВЫХ)
ИСТОЧНИКИ: БАНК РОССИИ, РАСЧЕТЫ "Ъ".
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Вице-президент Crocus Group 
Эмин Агаларов, а также парт-
неры основного владельца ГК 
«Шоколадница» Александра Ко-
лобова и основателя White Rab-
bit Family Бориса Зарькова ин-
вестировали в новую сеть ноч-
ных клубов и караоке. Экспер-
ты называют формат одним 
из самых рискованных на рын-
ке. Пока трафик в ночных заве-
дениях отстает от докризисного 
на 40%, а выручка растет недо-
статочными темпами.

Вице-президент Crocus Group Эмин 
Агаларов в конце января стал владель-
цем 50% в ООО «Альтаир» в Подмоско-
вье, основной вид деятельности кото-
рого — рестораны и услуги по доставке 
продуктов, следует из ЕГРЮЛ. Осталь-
ной долей владеет Алла Подольная. 
Господин Агаларов передал „Ъ“ через 
представителя, что речь идет о созда-
нии ночного клуба и караоке в Estate 
Mall, новом комплексе бизнесмена на 
Новорижском шоссе. По его словам, 
управляющая компания и партнер 
развивают караоке-клуб Royal Arbat 
в Москве. «В данном сегменте я в це-
лом вижу перспективу развития, наш 
новый караоке-клуб Divas в центре Мо-
сквы показывает хорошие результа-
ты»,— отмечает Эмин Агаларов.

Структуры Royal Arbat, судя по все-
му, намерены запустить сеть заведе-
ний. Как следует из ЕГРЮЛ, госпожа 
Подольная параллельно учредила еще 
три новые компании для ресторан-

ного бизнеса — «Антарес» в Москве, 
«Орион» в Екатеринбурге и «Центавр» 
в Санкт-Петербурге. А управляю-
щая Royal Arbat компания «Калипсо» 
в конце 2021 года подала заявки на ре-
гистрацию товарных знаков Royal Es-
tate, Royal Neva и Royal Village.

Эмин Агаларов также стал не 
единственным привлеченным ин-
вестором. По 30% в «Центавре» полу-
чили Владислав Романовский и Ни-
колай Шевяков. Господин Шевяков 
также владеет долями в ряде про-
ектов основного владельца ГК «Шо-
коладница» Александра Колобова 
и основателя холдинга White Rab-
bit Family Бориса Зарькова. В Roy-
al Arbat не ответили на запрос „Ъ“. 
С господами Романовским и Шевя-
ковым связаться не удалось.

Партнер барного холдинга S.I.D.R. 
Group Василиса Волкова оценива-
ет инвестиции в одно заведение, по-
добное Royal Arbat (площадь более 
1,5 тыс. кв. м, банкетный зал вмещает 
120–200 человек), минимум в $1 млн 
(76,05 млн руб. по курсу ЦБ). Таким 
образом, открытие четырех клубов 
может обойтись более чем в 300 млн 
руб. Как отмечает госпожа Волкова, 
цены на световое и звуковое обору-
дование для караоке-клубов в России 
в последнее время выросли из-за де-
вальвации рубля. Исполнительный 
директор RestCon Андрей Петраков 
добавляет, что поток гостей в заведе-
ние на Новорижском шоссе может 
быть ограничен только жителями 

близлежащих районов, что несет до-
полнительные риски для инвесторов.

Основатель ресторанов «Мясо & 
рыба» омбудсмен ресторанного рын-
ка Москвы Сергей Миронов отмеча-
ет, что бум на открытие ночных клу-
бов и караоке был около 15 лет назад, 
а сегодня многие заведения закры-
ты. Здесь не предполагается ротация 
гостей, посетители проводят в заве-
дениях всю ночь, что не всегда позво-
ляет сформировать достаточную вы-
ручку, поясняет он. За последние два 
года в Москве практические не от-
крывались новые заведения ночно-
го формата, указывает арт-директор 
District27 Давид Автандилов. По его 
словам, выручка клубов сегодня рас-
тет меньшими темпами, чем аренд-
ные платежи, цены на алкоголь и за-
траты на оплату труда.

Ночные клубы и караоке также 
стали одним из наиболее пострадав-
ших сегментов ресторанного рынка 
из-за пандемии COVID-19, добавляет 
Андрей Петраков. Если рестораны 
и кафе почти везде вышли из режи-
ма ограничений, то работа ночных 
клубов после 23:00 по-прежнему за-
прещена в ряде регионов, уточняет 
он. Такая мера, в частности, до сих 
пор действует в Санкт-Петербурге. 
А в регионах, где ограничений нет, 
посещаемость ночных заведений 
отстает от докризисных значений на 
40%, добавляет господин Петраков.

Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова

Инвесторы спели в караоке
У Эмина Агаларова появился новый ресторанный проект

Минпромторг оценил затраты 
на создание единой экосистемы 
промышленного программно-
го обеспечения (ПО) в 734 млн 
руб. Министерство рассчитыва-
ет, что правительство одобрит 
выделение средств на проект 
в 2022 году. Он необходим для 
развития и тиражирования оте-
чественных продуктов и реали-
зации федерального проекта 
«Новые производственные тех-
нологии», считают авторы ини-
циативы. На первом этапе вло-
жений может быть достаточно, 
но дальнейшие траты на созда-
ние экосистемы должны быть 
значительно выше, уточняют 
участники рынка.

Правительство в 2022 году выде-
лит 734 млн руб. на развитие еди-
ной экосистемы специального ПО 
для российских промышленных 
предприятий в рамках реализа-
ции «дорожной карты» «Модульной 
мультисервисной промышленной 
платформы» (ММПП), рассказали 
„Ъ“ в Минпромторге. В министерст-
ве уточнили, что документ еще обсу-
ждается и пока не утвержден. Сред-
ства пойдут не только на разработку 
платформы, но и на внедрение циф-
ровых решений как минимум на 
750 предприятиях российской про-
мышленности.

Пилотный запуск ММПП намечен 
на август, а полностью завершить 
проект планируется в 2024 году (см. 
„Ъ“ от 14 октября 2021 года). На плат-
форме должна быть создана витри-
на отечественного промышленного 
софта, который предприятия смогут 
использовать для управления про-
изводственными процессами, их 
контроля, сбора данных с объектов 
и т. д. Предполагается, что предпри-
ятия смогут покупать софт по подпи-
ске и компенсировать часть затрат 
через субсидии.

Минпромторг 31 января также 
направил Минцифры предложения 
(есть у „Ъ“) по интеграции «дорож-

ной карты» ММПП в план меропри-
ятий развития «Новых производст-
венных технологий» (НПТ) до 2024 
года, который был утвержден прави-
тельством в 2019 году. Он посвящен 
развитию пока мало тиражируемых, 
но значимых для промышленности 
российских разработок и их экспор-
та. Из письма Минпромторга сле-
дует, что «дорожная карта» ММПП 
разрабатывалась по поручению пре-
мьера Михаила Мишустина от 30 
июня 2021 года.

ММПП должна стать инструмен-
том реализации «дорожной карты» 
«Новые производственные техноло-
гии», пояснили „Ъ“ в Минпромторге: 
«Документ, который курирует Мин-
цифры, предусматривает создание 
цифровой платформы, которая объ-
единит потребителей, то есть пред-
приятия и разработчиков ПО». Этой 
платформой и должна стать ММПП, 
считают в Минпромторге. В Мин-
цифры сообщили, что «дорожная 
карта» «Новые производственные 
технологии» уже включает меропри-
ятия по созданию ММПП.

Инженерное и другое отечест-
венное ПО российским компани-
ям необходимо закупать в рамках 
программ импортозамещения. 
Так, в октябре 2021 года Минциф-
ры заблокировало закупку ПАО 
«Транснефть», которое планирова-
ло приобрести продукты Microsoft 
на 600,9 млн руб. (см. „Ъ“ от 19 ок-
тября 2021 года). В декабре ГК «Ро-
сатом» получила разрешение на 
закупку ПО немецкой SAP, но при 
условии перехода на отечествен-
ные решения до 2023 года (см. „Ъ“ 
от 29 декабря 2021 года). По данным 
IDC, выручка от продажи лицензий 
и поддержки корпоративного про-
граммного обеспечения в России 
по итогам 2020 года выросла на 
6,7%, до 61,43 млрд руб.

Промышленности нужны цифро-
вые инструменты для роста произво-
дительности: системы управления 
производственными процессами, 

которые позволяют связать проис-
ходящее на производственных пло-
щадках с данными учетных систем 
планирования ресурсов, говорит ди-
ректор по стратегическим проектам 
ГК «Цифра» Павел Федосов. Вопрос 
сбора, хранения, анализа данных на-
ходится в особом фокусе внимания 
«как базовый слой цифровой транс-
формации», считает он.

Обеспечение предприятий 
многофункциональным отечест-
венным программным обеспече-
нием — «вопрос эффективности, 
безопасности и конкурентоспособ-
ности», отмечают в «Ростехе» (в дру-
гих крупных промышленных груп-
пах на запросы „Ъ“ не ответили). 
Создание платформы промышлен-
ного ПО с базовой функционально-
стью не потребует значительного 
бюджетного финансирования, счи-
тают там: «Выделяемых средств до-
статочно для успешной реализации 
проекта». Но, признают в госкорпо-
рации, для «создания многофункци-
ональной, максимально наполнен-
ной экосистемы с целью разработки 
и продвижения такого софта» потре-
буется значительно больший объем 
финансирования.

Между тем, например, «Газпром 
нефть» с партнерами уже занима-
ются созданием отраслевой плат-
формы, которая «стандартизирует 
интеграцию между разными про-
изводителями и потребителями 
ПО для производственных процес-
сов». Как пояснили в компании, 
платформа строится на открытом 
коде, чтобы каждый мог прини-
мать участие в ее развитии, а поль-
зователи были независимы от воз-
можных ограничений. Источник 
в одном из крупных промышлен-
ных холдингов добавил, что для по-
явления единого маркетплейса не-
обходимы единые стандарты ПО 
в IT-экосистемах самих компаний, 
а также интеграция с их «историче-
ским IT-ландшафтом».

Татьяна Исакова

Промышленности  
подберут площадку
На маркетплейс профильного ПО  
могут выделить деньги из бюджета

Как стало известно „Ъ“, «Газпром 
нефть» просит разведочную ли-
цензию на Салетинский участок 
недр в Обской губе, который гра-
ничит с участками Новопортов-
ского кластера, где нефтекомпа-
ния заинтересована в расшире-
нии ресурсной базы. Компания 
хочет получить эту лицензию 
без аукциона по заявительному 
принципу. Эта опция стала до-
ступна для участков в территори-
альном море и внутренних водах 
в 2020 году. По данным „Ъ“, на 
тех же основаниях заявки на еще 
четыре участка подала структу-
ра фонда «Энергия» Игоря Юсу-
фова. Впрочем, получить лицен-
зии на такие участки на практи-
ке пока никому не удалось.

«Газпром нефть» подала заявку 
на получение Салетинского участ-
ка недр в Обской губе Карского 
моря, сообщили „Ъ“ в Роснедрах. 
По данным „Ъ“, Салетинский уча-
сток с северо-востока граничит 
с Южно-Обским участком, а также 
с Южно-Новопортовским и Суровым 
участками на Ямале, все они при-
надлежат «Газпром нефти». На запа-
де Салетинский участок соседствует 
с участками Усть-Обский-2, Усть-Об-
ский-3, Усть-Обский-4, которые за-
просил фонд «Энергия» бывшего ми-
нистра энергетики Игоря Юсуфова.

Граничащие с Салетинским участ-
ком площади входят в периметр 

крупного нефтегазодобывающего 
кластера «Газпром нефти», который 
она выстраивает вокруг Новопортов-
ского месторождения. Нефтекомпа-
ния также добивается аукциона на 
участки Нурминской группы (вклю-
чает Нурминское, Ростовцевское 
и Среднеямальское месторождения; 
см. „Ъ“ от 26 января). Эти участки нуж-
ны для расширения ресурсной базы 
Новопортовского кластера. Нефте-
компания построила в Обской губе 
терминал «Ворота Арктики» мощно-
стью 8,5 млн тонн нефти в год для вы-
воза сырья с Новопортовского место-
рождения. В октябре 2021 года она 
ввела газопровод на 20 млрд кубоме-
тров газа в год, который связал Ново-
портовское месторождение с ЕСГ «Газ-
прома», но он нуждается в дозагрузке.

По мнению главы консультаци-
онного центра «Гекон» Михаила 
Григорьева, хотя Салетинский уча-
сток расположен в мелководной Об-
ской губе, он может разрабатывать-
ся самостоятельной платформой, 
газ с которой направлялся бы в еди-
ную инфраструктуру с Южно-Об-
ским и сухопутными Суровым и Юж-
но-Новопортовским участками.

Нефтекомпании с 2020 года полу-
чили возможность претендовать на 
участки во внутренних водах и терри-
ториальном море для геологическо-
го изучения без проведения аукцио-
на. Такие участки не подпадают под 
связанные с шельфом ограничения 

(там лицензии могут получить толь-
ко госкомпании). Прием заявок от-
крыт в два окна — в декабре—январе 
и июне—июле. В прошедшее зимнее 
окно помимо «Газпром нефти» еще че-
тыре участка в Карском море запро-
сила Ямальская шельфовая компа-
ния (входит в фонд «Энергия»). Речь 
идет об участках Среднеобский, Се-
веро-Гыданский, Арктическое-море 
и Северо-Енисейский.

Наибольший интерес к получе-
нию участков в территориальных 
водах по заявительному принци-
пу проявляет «Энергия», всего она 
уже подавала заявки более чем на 
десяток участков. ЛУКОЙЛ запро-
сил лишь участок Надежда на Балти-
ке, «Газпром нефть» претендует еще 
на один участок — Усть-Енисейский 
в Енисейском заливе Карского моря 
(см. „Ъ“ от 22 сентября 2021 года).

Впрочем, несмотря на то что еще 
в сентябре прошлого года Минпри-
роды внесло первые проекты распо-
ряжений о выдаче лицензий, до сих 
пор правительство не выдало ни од-
ной. Присуждение лицензий тор-
мозилось из-за согласования эколо-
гических требований, хотя перед 
отправкой в правительство Минпри-
роды должно было согласовывать 
заявки на предмет воздействия на 
окружающую среду. Сейчас вопрос 
о присуждении лицензий подвис на 
неопределенный срок.

Дмитрий Козлов

Лицензии не выходят из воды
«Газпром нефть» хочет получить новый участок  
рядом с Новопортовским кластером

В списке крупнейших импор-
теров тихих вин в РФ произош-
ли перестановки. Первую строч-
ку по объему поставок заняла 
Luding Group, обойдя «Мистраль 
Алко», а на третье место под-
нялся собственный импортер 
X5 Group. Крупнейшие сети уже 
в 2022 году могут занять более 
60% винного импорта.

Luding Group стала крупнейшим 
российским импортером тихих 
и крепленых вин в 2021 году, следу-
ет из имеющихся у „Ъ“ данных та-
моженной статистики. Год к году 
поставки компании выросли на 
25,6%, до 2,51 млн дал, что позволи-
ло Luding занять 8,4% всего импор-
та в категории. Занимавший в 2019–
2020 годах первое место «Мистраль 
Алко» сократил импорт на 10,25%, 
до 2,15 млн дал. На третью строчку 
с девятой поднялся входящий в X5 
Group (сети «Пятерочка», «Перекре-
сток») ТД «Лабаз», поставки которого 
выросли на 80,09%, до 2,01 млн дал. 
Общий импорт тихих и крепленых 
вин в РФ в 2021 году увеличился на 
6,6%, до 30,08 млн дал, год к году.

Директор по маркетингу Luding 
Group Андрей Ушаков говорит, что 
наибольшими темпами у компа-
нии росли поставки вин из Италии 
(на 65% год к году), Грузии (на 197%) 
и Испании (на 71%). Эти страны вы-
ступают крупнейшими поставщи-
ками и на российском рынке в це-
лом, отмечает он. Исполнительный 
директор виноторговой компании 
Fort Александр Липилин связывает 
динамику Luding с работой с сетью 
«Красное & белое» (входит в Mercu-
ry Retail Group), где компании уда-
лось потеснить других импортеров 
в основных категориях. «Красное & 
белое» уже несколько лет лидиру-
ет по продажам вина в России, от-
мечает он.

Доля «Мистраль Алко» могла со-
кратиться из-за снижения поставок 
вин из Абхазии, которые формиру-
ют основу портфеля компании, по-
лагает руководитель информацион-
ного центра WineRetail Александр 
Ставцев. По его словам, абхазские 
вина в 2021 году подорожали до при-

мерно 500 руб. за бутылку, а в этом 
сегменте уже много альтернатив. 
В «Мистраль Алко», X5 и Mercury Re-
tail комментарии не предоставили.

Другие крупные импортеры так-
же заметно нарастили поставки. 
Так, Beluga Group увеличила импорт 
тихих и игристых вин на 24%, до 
1,7 млн дал, в том числе за счет раз-
вития собственной сети магазинов 
«Винлаб», говорят в компании. По-
ставки тихих вин Simple выросли 
на 12,83%, до 1,38 млн дал. Основа-
тель и президент Simple Максим Ка-
ширин говорит, что основной вклад 
внесли Италия, Франция и Испания. 
Компания укрепила позиции за счет 
долей конкурентов, а также смогла 
воспользоваться ростом спроса на 
вино, отмечает он. В АСТ говорят, что 
увеличили импорт тихих и крепле-
ных вин на 33,8% в 2021 году.

Александр Ставцев называет ос-
новным трендом рынка рост собст-
венного импорта торговых сетей. 
Если в 2018 году на них приходи-
лось до 25% поставок, то в 2022 году 
пять крупнейших развивающих 
импорт ритейлеров могут занять 
более 60% всего импорта, указыва-
ет он. Так, «Магнит» в 2021 году уве-
личил ввоз тихих вин на 20,57%, 
до 1,38 млн дал, а структура Mer-
cury Retail «Бристоль Ритейл Логи-
стик» — на 37,03%, до 1,34 млн дал. 
Как поясняет господин Ставцев, ри-
тейлерам собственный импорт по-
зволяет снизить цену для покупа-

телей и одновременно увеличить 
маржу за счет доли прибыли, кото-
рая раньше отходила импортерам.

По словам Александра Липили-
на, импортеры на этом фоне могут 
пытаться уходить в более высокие 
ценовые сегменты, в первую оче-
редь HoReCa, как делает Fort. Ан-
дрей Ушаков говорит, что Luding 
в 2022 году намерен упрочить по-
зиции и сохранить темы роста за 
счет развития основного портфеля 
и привлечения новых поставщи-
ков. В Beluga Group также планиру-
ют увеличивать импорт существу-
ющих брендов и заключать новые 
контракты. В «Магните» говорят, что 
объем импорта в 2022 году будет во 
многом зависеть от спроса, курсов 
валют и производственных возмож-
ностей российских виноделов.

Президент Союза виноградарей 
и виноделов Леонид Попович гово-
рит, что пока в категории тихих вин 
на местных производителей и им-
порт приходится примерно по 50%. 
Производство российских вин нем-
ного сократилось из-за запрета на 
использование импортного винома-
териала, но важнее, что в целом про-
дажи вина в стране растут и местные 
производители еще смогут увели-
чить свою долю, отмечает он. По дан-
ным Росалкогольрегулирования, 
розничные продажи тихих и игри-
стых вин в 2021 году увеличились на 
1%, до 71,36 млн дал.

Анатолий Костырев

Вино потекло в новом русле
Тройка крупнейших импортеров изменилась
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Наука и технологии Merck.  
О результатах работы  
и планах на 2022 год.
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Крупнейшие импортеры тихих и крепленых вин в Россию 
по итогам 2021 года

Место Импортер Объем импорта Динамика  Доля  
  (млн л) год к году (%) импорта, %
1 Luding Group 25,13 25,6 8,4

2 «Мистраль Алко» 21,55 –10,25 7,2

3 ТД «Лабаз» (X5 Group) 20,19 80,09 6,7

4 «Приоримпекс» 17,92 13,42 6

5 «Полини Импорт» 17,76 –0,89 5,9

6 «Синергия» (Beluga Group) 14,04 28,34 4,7

7 Simple 13,88 12,83 4,6

8 «Магнит» 13,87 20,57 4,6

9 «Бристоль Ритейл Логистик» 13,48 37,03 4,5

10 «Арома» 11,23 –3,82 3,7

Всего  300,84 6,6 100

Источник: таможенные данные.
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Кинофестиваль в Рот-
тердаме завершился, 
призы присуждены, са-
мый почетный — Tiger 
Award — достался параг-
вайскому фильму «Эами» 
Пас  Энсины (подробнее 
о нем — в „Ъ“ от 29 января). 
Чувством неудовлетворе-
ния от насыщенной и вре-
менами очень интерес-
ной программы делится 
Андрей Плахов.

то чувство нака-
пливалось день ото дня, 
в течение которых журна-
листов подключали к он-
лайн-показам. Когда нет аль-
тернативы просмотру в ком-
пьютере (а так происходит 
с Роттердамским фестива-
лем уже второй год подряд), 
теряется восприятие худо-
жественных особенностей 
и масштаба фильмов, зату-
манивается логика включе-
ния их в программу.

«Призрачно-белый» рос-
сиянки Марии Игнатенко — 
благородный эксперимент 
по созданию «невозможно-
го фильма». Невозможен он 
по многим причинам: и по-
тому что с каждым новым 
фильмом о холокосте стано-
вится труднее обойтись без 
эпигонства, и потому что 

первоисточник — книги Ру-
ты Ванагайте о коллабора-
ционизме литовцев — попа-
дает сегодня в двусмыслен-
но опасный политический 
контекст. Мария Игнатен-
ко снимает кино о нацист-
ских катакомбах под Мона-
стырем в прибалтийском Ле-
су как живописно-звуковую 
поэму. «Тихие» преступле-
ния войны, пытки и застен-
ки-бордели с еврейскими на-
ложницами — все это увиде-
но глазами деревенского ду-
рачка Мариса, вступившего 
во вспомогательные войска 
вермахта. Но сюжет странст-
вий героя-антигероя по зем-
ному аду, его борения совес-
ти утопают в болотном тума-
не, сумраке леса, белизне об-
лаков. Резкие световые эф-
фекты сочетаются с острой 
фонограммой, в ней прео-
бладают треск веток и щел-
чки затворов.

Фильм без ложного стес-
нения использует опыт ли-
товской, венгерской и ле-
нинградской школ киноре-
жиссуры, а также андергра-
унда и «параллельного ки-
но», классической и экспрес-
сионистской живописи. Что-
бы судить о том, насколь-
ко все это, собранное в та-
кой концентрации, работа-
ет эмоционально и художе-
ственно, нужно видеть «При-
зрачно-белый» на большом 
экране. На компьютере он 

остается всего лишь интри-
гующим и отчасти раздража-
ющим фильмом-призраком.

С у щ е с т в е н н о  т е р я -
ет при просмотре онлайн 
и «Штурм» казаха Адильха-
на Ержанова. Режиссер в не-
вероятном темпе — по два 
фильма в год — снимает ра-
дикальное кино, заряжен-
ное сильной социальной 
и изобразительной энерги-
ей. Он уже давно создал свой 
авторский микромир — гро-
тескную модель реального 
и большого — из вымыш-
ленной деревни Каратас. Там 
и происходит очередная ка-
тастрофа — захват деревен-
ской школы группой воору-
женных неизвестных в мас-
ках. Они ничего не говорят, 
не выдвигают никаких тре-
бований, непонятно даже, 
люди это или зомби, но ка-
ждые пять часов они убива-
ют по ребенку. Поскольку 
местная полиция малочи-
сленна и бессильна, а при-
бытие спецназа блокируют 
снежные заносы, учитель 
математики собирает груп-
пу контрастных, одинако-
во колоритных деревенских 
типов для штурма школьно-
го здания.

Ержанов уверенными 
мазками рисует групповой 
социальный портрет — в ди-
апазоне от алкаша-охран-
ника до учителя пения—
«метросексуала», точно обо-

значает активную роль жен-
щины в стагнирующем па-
триархальном мирке. Ре-
жиссер верен стилистиче-
ской манере «театра масок» 
и жанру черной комедии, 
хотя нельзя не заметить, 
что они лучше монтируют-
ся с вымышленными, ско-
рее метафорическими ситу-
ациями прежних его филь-
мов, чем с тем, что показано 
в «Штурме». Слишком болез-
ненны и слишком реальны 
школьные трагедии в Бесла-
не и в Казани, ставшие сю-
жетными источниками но-
вого фильма. Зато он вос-
принимается теперь в про-
видческой связке с послед-
ними событиями в Казахста-
не, так ярко продемонстри-
ровавшими импотенцию 
власти, анонимность наси-
лия и абсурдизм авторитар-
ного строя. Надо полагать, 
это оценили зрители филь-
ма, снятого в копродукции 
с Россией, на премьере в мо-
сковском кинотеатре «Ка-
ро Октябрь». Увы, этим не-
виртуальный прокат и огра-
ничивается: «Штурм» сразу 
выйдет в интернете.

Фильм Матьё Амальри-
ка «Обними меня крепче» 
вопреки названию не име-
ет ничего общего с очеред-
ной психодрамой. Кларис-
са, взглянув в последний раз 
на спящих детей и мужа, бро-
сает семью и бесцельно едет 
по дорогам Франции. Пона-
чалу кажется, что в серии 
флешбэков она вспоминает 
события своей жизни, при-
ведшие к этому поступку. Но 
постепенно вместе с беглян-
кой зритель теряет ориенти-
ры в лабиринте времен, в ко-
тором есть также и будущее, 
и альтернативное прошлое. 
Клариссу играет замечатель-
ная актриса Вики Крипс, из-
вестная по «Призрачной ни-
ти»; ее героиня строит свой 
внутренний фильм как боль-
шой драматург и режиссер 
модернистской эпохи. Воо-
бражение проявляется че-
рез изображение, присутст-
вие — через отсутствие, ре-
альные персонажи превра-
щаются в призраков.

Приехав на горный ку-
рорт, где она бывала когда-то 
с семьей, Кларисса ведет се-
бя так, будто и сейчас с ни-
ми, просит в отеле большую 
комнату и соответствующий 
обильный завтрак. Одновре-
менно она видит их продол-
жающими свою обычную 
жизнь в покинутом доме. Тог-
да тела чьих детей выносила 
спасательная служба после 
нашествия лавины? Было бы 
слишком просто объяснить 
поведение героини психи-
ческим сдвигом, отрывом от 
реальности. Сама реальность 
слоится и множится. Фильм 
превращается в головолом-
ку, разрешить которую ра-
циональным путем нелегко, 
но есть другой ключ: музы-
ка, от Бетховена до Шёнбер-
га, звучащая в картине и про-
буждающая эмоциональные 
сигналы из прошлого в по-
тенциальное будущее и нао-
борот. Героиня и ее дочь учи-
лись музыке, как и Матьё 
Амальрик, живший в дет-
стве в Москве с родителя-
ми-журналистами. Может, не 
так и неправ один из рецен-
зентов фильма, заподозрив-
ший, будто режиссер расска-
зал о том, что было бы с ним, 
если бы он не уехал во Фран-
цию, а продолжил учиться 
музыке в России.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Призрачно-белое кино
Завершился фестиваль в Роттердаме

Оркестр и хор MusicAeterna пред-
ставили в Москве первую про-
грамму 2022 года. В нее вошли 
сочинения Яна Сибелиуса и Габ-
риэля Форе, чей «Реквием» про-
звучал в сопровождении видео-
арта британского художника Мэта 
Коллишоу. О музыке с картинками 
рассказывает Юлия Бедерова.

рограмма из партитур ру-
бежа XIX–XX веков, принадлежащих 
французской La Belle Epoque и север-
ному модерну, объединенных темой 
смерти, стала своего рода пиршест-
вом для слуха, тщательно прочища-
емого идеальным голосоведением, 
чистым строем, точной артикуляци-
ей и рафинированной игрой тем-
бров даже на экстремальном пи-
аниссимо. Гимном эстетической 
прозрачности стала сюита «Пеллеас 
и Мелизанда» Сибелиуса с призрач-
ными танцами, ледяным дыханием 
контрабасов и финальной сценой 
смерти Мелизанды, более прекрас-
ной, нежели трагической, но все же 
щемящей. После антракта не толь-
ко слуху, но и глазу было за что заце-
питься, правда, некоторые, как по-
том выяснилось, предпочли слушать 
«Реквием», зажмурившись: гиперреа-
листические и сентиментальные ви-
деокартины смерти на экране слиш-
ком откровенно конкретизировали 
музыку Форе. В то время как сам изо-
бретательно уклончивый, словно со-
шедший с картин Мане композитор 
был чужд прямолинейности до та-
кой степени, что замысел «Реквие-
ма» объяснял простым желанием пи-
сать «для собственного удовольствия, 
если так можно выразиться».

Скрытый моцартианец, послуш-
ный ученик Сен-Санса, церковный 
органист, один из подопечных ме-
ценатки графини Элизабет де Греф-
фюль и профессор Парижской 
консерватории был любителем пе-
ределок. Поэтому и шлягерная «Па-
вана», и «Реквием» существуют в не-
скольких редакциях. Фортепианный 
вариант «Паваны», судя по сохранив-
шемуся в записи исполнению самого 
Форе,— музыка не столько десертная, 
сколько хрупкая, нервная и двусмы-
сленная. Но в редакции для оркестра 
с хором и куртуазным текстом свет-
ского льва и поэта-символиста Ро-
бера де Монтескью (вместе с графи-
ней они стали прототипами героев 
прустовского «В поисках утраченно-
го времени») к ней словно притороче-
ны нарядно светские оборки. Испол-
ненный со вкусом и прозрачностью 
в деталях, Форе в «Зарядье» казался 
мастером салонной лирики. Впро-
чем, его «Реквием» в третьей редак-
ции (1900) для оркестра, органа, хора 
и солистов, несмотря на всю консер-

вативность жанра и состава, по язы-
ку и духу — колыбельная утраченной 
культуре,— у Курентзиса звучал про-
изведением рубежным, настолько же 
основанным на прошлом, насколько 
глядящим в будущее.

Иначе эту субтильную, структур-
но витиеватую музыку услышал од-
нокашник Дэмиена Хёрста, один из 
участников объединения Young Brit-
ish Artists, автор видеоинсталляций, 
оптических иллюзий и гиперреали-
стической живописи Мэт Коллишоу. 
Рассказывают, что с Курентзисом они 
познакомились в Париже на премье-
ре фильма «Дау» и обо всем договори-
лись. Видеоопус Коллишоу для «Рек-
виема», продемонстрированный при 
поддержке Aksenov Family Founda-
tion,— вуайеристская серия загляды-
ваний в окна постапокалиптической 
башни-новостройки на фоне плыву-
щих облаков. В скупо обставленных 
комнатах-коробках (кровать, стул, 
кресло, говорящая деталь интерье-
ра — что-нибудь вроде распятия над 
кроватью или фоторамки с сердечка-
ми) умирают старики. Родные держат 
их за руки, в тишине и обездвижен-
ности даже младенцы ведут себя с по-
чтением. Старики закрывают глаза, 
мы слышим аккуратные голоса соли-
стов Фани Антонелу и Томаса Моула 
и видим, как души парят над разны-
ми водными потоками. Видеокаталог 
смертей должен говорить нам о раз-
рыве между современным челове-
ком и природой. Изредка чувствуется 
неловкое актерство, но за эффектом 
документализма никто не гонится. 
Сцены пронизаны камерной торже-
ственностью и немного манипуля-
тивной печалью: в каждый момент 
мы знаем, о чем грустим,— о горах, 
лесах и водах. Не вполне понятно, 
причем здесь филигранно исполнен-
ный Форе с его контртрагизмом, но 
он и не обязан быть абсолютно кста-
ти: то, что в академическом быту при-
нято считать популистским жанром 
с размытым видео или песочной ани-
мацией, у Курентзиса обычно воюет 
за правду на стороне наступающей 
междисциплинарности. Но прогрес-
сивная по статусу идея может реали-
зовываться не только в разрушающей 
границы жанров и привычных пред-
ставлений форме, но и в сугубо тра-
диционалистском облике, как идей-
но стерильный видео-«Реквием». 
Тогда кажется, что затея междисци-
плинарности — всего лишь искусст-
во дорогих деликатесов, в некотором 
смысле — та же песочная анимация, 
только с другим песком. Та же сказка, 
но рассказанная другими словами.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Смерть и песочница
Сибелиус, Форе и Теодор Курентзис 
в  «Зарядье»

В прошедшую субботу экс-во-
калистка группы «Браво» Жан-
на Агузарова дала первый за 
долгое время сольный концерт. 
Любимых песен дожидался 
 Борис  Барабанов.

онцерт Жанны Агузаро-
вой в «Главклубе» не был приуро-
чен ни к выходу нового альбома, ни 
к какой-либо славной дате. В 2020-м 
и 2021-м у нее вышли сборники пе-
сен последних 30 лет. Начало концер-
та в «Главклубе» как раз представляло 
собой череду номеров из альбомов 
«Королева Сансета» (2020) и «Будь со 
мной» (2021) и вовсе не издававших-
ся песен. А юбилей у Агузаровой слу-
чится в июле, и по этому поводу на-
верняка устроят отдельный концерт.

Под третьим номером в програм-
ме прозвучала песня «По диким сте-
пям Забайкалья (Бродяга)». Агузаро-
ва как будто сразу предвосхитила все 
упреки со стороны рок-н-ролльной 
части аудитории: да, мы играем как 
в эмигрантском ресторане «Черное 
море» в Лос-Анджелесе в 1991 году. 
Вся ее жизнь после эмиграции — не-
скончаемая рефлексия на тему этого 
выбора. Стоило ли уходить из «Бра-
во», придумывать сольную карьеру, 
уезжать за океан, терпеть там полное 
фиаско и возвращаться назад в непо-
нятном статусе «марсианки»?

В середине блока песен из «Рус-
ского альбома» (1990) Агузарова спе-
ла еще один «жестокий романс», без 
которого не обходился репертуар 
среднестатистического эмигрант-
ского кабака,— «Окрасился месяц 
багрянцем». Был исполнен и единст-
венный общенародный хит, рожден-
ный под брендом «Жанна Агузарова» 
после «Русского альбома»,— «Короле-
ва Сансета». Он вполне вписывает-
ся в этот корневой русский надрыв, 

хоть и повествует о судьбе голливуд-
ской проститутки. Возможно, это во-
обще одна из лучших русских песен 
нынешнего столетия. Хук «На ра-
боту!» когда-то восприняли близко 
к сердцу не столько девушки с пони-
женной социальной ответственно-
стью, сколько бесчисленные клер-
ки, оказавшиеся в офисном рабстве.

Аутентичный ресторанный ак-
компанемент, от которого нынеш-
няя группа Жанны Агузаровой не 
отходит ни на йоту, конечно, раздра-
жает искушенное ухо. Можно сколь-
ко угодно рассуждать о том, как «на 
самом деле» должна звучать Агузаро-
ва в 2022 году, но вряд ли существу-
ет человек, к чьему мнению на этот 

счет она может прислушаться, и смы-
сла в переменах она тоже не видит. 
Ей комфортно в утрированном обра-
зе, который она создает на сцене. 
Она, похоже, не видит проблемы 
в том, что пение в микрофон на ее 
концертах скорее дело случая, и во-
обще концентрация на вокальной 
работе не входит в число ее приори-
тетов. Агузарова просто вышагивает 
по сцене в туфлях на высокой плат-
форме, скрывается за кулисами, что-
бы, вероятно, сделать глоток воды, 
ко всему привычные аккомпаниато-
ры аккуратно играют свои партии, 
а преданные фанаты хором поют все 
песни. Они любят ее любой.

В те моменты, когда Агузарова 
поет несколько строк подряд от нача-
ла до конца, слышно, что голос на ме-
сте и ей ничего не стоило бы сделать 

эту концертную программу на не-
сколько порядков лучше и вернуться 
на стадионы. Она справилась бы с та-
кой задачей как певица, к тому же 
у нее есть великий репертуар даже 
с учетом того, что песен группы «Бра-
во» в нем меньше, чем кому-то хоте-
лось бы. Но дело не в том, какие она 
берет ноты. Дело в том, что, когда она 
затягивает «Желтые ботинки», возни-
кает ощущение экстаза и чуда. Про-
сто не верится, что прямо сейчас эту 
песню поет этот голос.

В России в принципе есть три пе-
вицы, у которых тотальная народная 
любовь сочетается с выдающимися 
исполнительскими достижениями. 
Не дающая концертов Алла Пугаче-

ва, о вокальных и артистических 
возможностях которой сейчас мож-
но только догадываться. Перфекци-
онистски настроенная Земфира, ко-
торая не видит смысла в концертах, 
если нет возможности давать их на 
безупречном международном уров-
не. И Агузарова, которая, кажется, 
продает прежде всего сам факт сво-
его пребывания на сцене. Как пока-
зал концерт в «Главклубе», этот под-
ход работает.

В зале была очень разная публи-
ка, от детей-тиктокеров и инстаграм-
щиц в мини до совсем пожилых пар, 
известных спортсменов и коллег ар-
тистки по цеху. В ВИП-ложе можно 
было обнаружить Сергея Крылова 
и Сергея Пенкина, между ними вме-
сте со спутницей разместился Павел 
Буре. На их лицах восторг сменялся 

недоумением, а потом снова насту-
пал восторг.

Было бы неправильно оценивать 
этот концерт как музыкальное дей-
ство, подходить к нему с мерками са-
унда, аранжировок, гармонии, све-
та, харизмы. Все это было, но все это 
было здесь через пень-колоду и, в об-
щем, было ни при чем. Череда песен 
из каталога «Браво» в финале кон-
церта просто отменила любой ана-
лиз. А когда Агузарова запела «Верю 
я», всё в мире, пусть на короткое вре-
мя, встало на свои места.

КОНЦЕРТ РОК

Положа хуки на сердце
Жанна Агузарова выступила в «Главклубе»

В те моменты, когда Агузарова  
поет несколько строк подряд от начала 
до конца, слышно, что голос на месте 
и ей ничего не стоило бы вернуться 
на стадионы

Э

«Призрачно-белый» 
Марии Игнатенко — 
благородный  
эксперимент  
по созданию  
«невозможного 
фильма»  
ФОТО ARK PICTURES

«Реквием» у Курентзиса 
звучал произведением  
настолько же основанным 
на прошлом, насколько 
глядящим в будущее   
ФОТО ДАРЬИ КРИВИТСКОЙ
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Счет медалям, завоеванным 
сборной России в здорово осво-
енных ею видах, которые назы-
вают экстремальными, откры-
ла 19-летняя фристайлистка 
Анастасия Смирнова. Она взя-
ла бронзу в состязаниях в могу-
ле, уступив только австралийке 
Джакаре Энтони и американке 
Джелин Кауф. С подробностями 
из Пекина — корреспондент „Ъ“ 
Алексей Доспехов.

ронза Анастасии Смирно-
вой родилась, конечно, отнюдь 
не на пустом месте. В этих двух 
видах — фристайле и сноуборде, 
которые принято называть «экс-
тремальными» или «молодежны-
ми», Россия уже некоторое время 
не просто выстреливает громки-
ми одиночными выстрелами, как 
раньше, а палит во всю мощь. На 
рубеже десятилетий в ней, так 
вышло, созрела целая генерация 
молодых и продвинутых фристай-
листов и сноубордистов, специали-
зирующихся в самых разных жан-
рах. И Анастасия Смирнова — одна 
из самых ярких представительниц 
этой генерации.

Родом она, естественно, из Чу-
сового — города в Пермском крае, 
где отчего-то возникла шикарная 
школа могула, то есть дисципли-
ны, в которой спускаются на лы-
жах по бугристому склону, а оцен-
ка, результат зависят от скорости 
спуска, качества поворотов и слож-
ности прыжков. В числе земляков 
Смирновой, например, Сергей 
Шуплецов. Он был первой настоя-
щей звездой отечественного фри-
стайла, и перед трагической гибе-

лью в автокатастрофе в 1995 году 
доминировал в мировом могу-
ле, вызывая изумление своей эле-
гантной техникой. На Олимпиаде 
1994 года в Лиллехаммере Шупле-
цов завоевал серебро, и наград 
ценнее российским фристайли-

стам пока не доставалось. Там же 
в Лиллехаммере бронзу в могуле 
выиграла и его соотечественница 
Елизавета Кожевникова, тоже зна-
менитость эпохи. С тех пор 28 лет 
до олимпийских подиумов росси-
янки не добирались.

Достижение Кожевниковой по-
вторила девушка-вундеркинд. В 13 
лет Анастасия Смирнова впервые 
выступила на взрослом чемпио-
нате России, в 14 впервые взяла на 
нем медаль, в 15 взяла медаль золо-

тую. В 18 ее уже знали все, кто ин-
тересуется фристайлом,— благо-
даря кубковым успехам, а главное, 
выступлению на чемпионате мира 
в Алматы. В Казахстане в прошлом 
году Смирнова выиграла аж две 
награды — золотую в неолимпий-
ском параллельном могуле и брон-
зовую в могуле классическом, ког-
да спуск ведут в одиночку. Причем 
никто из внимательно следящих за 
фристайлом особенно не удивил-
ся: ну да, арсенал у спортсменки 
достойный, «на медаль».

На пекинской Олимпиаде Анас-
тасия Смирнова заставила занерв-
ничать болевших за нее в первом 
финальном заезде. Она «придер-
живала» прыжки, не рисковала 
и в итоге получила очень скром-
ную для себя оценку — 73,76 балла. 
Во второй финал квалифицирова-
лась дюжина лучших, и Смирно-
ва проникла туда с десятого места, 
фактически «на флажке».

Но на этом поддавки закончи-
лись. В следующей попытке Смир-
нова уже была той же Смирновой, 
которая в 2021 году стремительно 
превратилась из необстрелянной 
юниорки в фаворитку, чьи акро-
батика и темп соответствуют уров-
ню сливок элиты. В шестерку, ото-
бранную для суперфинала, она 
прошла четвертой. А в суперфи-
нале россиянка выдала почти иде-
альное выступление, оставившее 
позади спортсменок, по идее, ко-
тировавшихся уже выше нее. Поза-
ди осталась француженка Перрин 
Лаффон, чемпионка пхёнчхан-

ской Олимпиады и победительни-
ца прошлогоднего мирового пер-
венства, могулистка без слабостей. 
Позади осталась 17-летняя японка 
Анри Кавамура, которая в розыг-
рыше Кубка мира не выпадала из 
призовой тройки, в Китае велико-
лепно исполняла все свои преды-
дущие попытки, но в попытке важ-
нейшей сфальшивила.

В иных обстоятельствах оценка 
Анастасии Смирновой — 77,72 — 
могла бы обеспечить ей победу. Но 
на Олимпиаде нашлись две спор-
тсменки постарше и поопытней 
ее, которые произвели перед пе-
кинскими Играми фантастиче-
ский «апгрейд» своего контента, 
позволивший преодолеть отметку 
в 80 баллов. Американка Джелин 
Кауф брала феноменальной скоро-
стью. Но и она не смогла устоять пе-
ред козырем, припасенным австра-
лийкой Джакарой Энтони.

Энтони перед пекинской Олим-
пиадой решила пойти ва-банк 
и разучить элемент, маркирую-
щийся как Cork 720. Вообще-то 
речь идет о прыжке, в котором 
спортсмен делает двойное сальто 
назад, а еще хватается руками за 
лыжи. Про элемент надо знать толь-
ко одно: до Энтони никто из жен-
щин на соревнованиях в програм-
му трюк не включал, среди мужчин 
включали единицы. Австралийка 
успела разучить его, и теперь, до-
вольная, поднималась на высшую 
ступеньку олимпийского пьеде-
стала. А постоявшая на его «бронзо-
вой» ступеньке Смирнова, как ни 
странно, абсолютным счастьем не 
лучилась. Ну так она сама и призна-
валась, что мечтала все-таки о золо-
те, а реализацию мечты вот при-
шлось отложить — до 2026 года.

ФРИСТАЙЛ

Бронза через не могул
Анастасия Смирнова стала первой с 1994 года россиянкой, выигравшей медаль в могуле
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ОЛИМПИЙСКИЙ РЕЗУЛЬТАТ

Биатлон
Смешанная эстафета (4х6 км). 1. Норвегия (Марте Ол-
сбю Рёйселанн, Тириль Экхофф, Йоханнес Бё, Тарьей Бё) — 
1:06.45,6 (3 штрафных круга + 13 доп. патронов). 2. Фран-
ция — отставание 0,9 (3+11). 3. Россия (Ульяна Нигматулли-
на, Кристина Резцова, Александр Логинов, Эдуард Латыпов) — 
1,5 сек. (1+13).

Конькобежный спорт
Мужчины. 5000 м. 1. Нильс ван дер Пул (Швеция) —6.8,840. 
2. Патрик Руст (Нидерланды) — отставание 0,47. 3. Халльгейр 
Энгебротен (Норвегия) — 1,04. 4. Сергей Трофимов — 1,43… 
6. Александр Румянцев (оба — Россия) — 6,18.

Прыжки с трамплина
Мужчины. Трамплин HS 106. 1. Рёю Кобаяси (Япония) — 
275,0 балла. 2. Мануэл Феттнер (Австрия) — 270,8. 3. Давид Ку-
бацки (Польша) — 265,9… 5. Евгений Климов —261,5…  
8. Данил Садреев (оба — Россия) —259,4. 

Санный спорт
Мужчины. Одноместные сани. 1. Йоханнес Людвиг (Герма-
ния) — 3.48,735. 2. Вольфганг Киндль (Австрия) — отставание 
0,160. 3. Доминик Фишналлер (Италия) — 0,951…  
9. Роман Репилов — 2,899. 10. Семен Павличенко (оба — 
Россия) — 2,914.

Сноуборд
Женщины. Слоупстайл. 1. Зои Садовски-Синнотт (Новая Зе-
ландия) — 92,88 балла. 2. Джулия Марино (США) — 87,68.  
3. Тесс Коуди (Австралия) — 84,15.

Фигурное катание
Командный турнир
Женщины. Короткая программа. 1. Камила Валиева 
(Россия) — 90,18 балла. 2. Вакаба Хигути (Япония) — 74,73.  
3. Мадлен Скизас (Канада) — 69,60.

Мужчины. Произвольная программа. 1. Юма Кагияма 
(Япония) — 208,94 балла. 2. Марк Кондратюк (Россия) — 
181,65. 3. Винсент Чжоу (США) — 171,44.

Общий зачет. 1. Россия — 45 очков. 2. США — 42.  
3. Япония — 39.

Первая победа сборной России на пе-
кинской Олимпиаде получилась ши-
карной, громоподобной. Феномен рос-
сийского лыжного спорта Александр 
Большунов выиграл 30-километро-
вый скиатлон в таком стиле, в каком, 
казалось, выиграть олимпийскую гон-
ку невозможно даже фантастически 
одаренному спортсмену,— убежав да-
леко-далеко от всех главных соперни-
ков еще в середине дистанции и фини-
шировав в абсолютном одиночестве. 
Более того, ближе всех к нему оказался 
соотечественник Денис Спицов, а луч-
ший среди иностранцев — финн Ийво 
Нисканен — отстал от Большунова на 
две минуты. За тем, как лидеры россий-
ской сборной отправляют в глубокий но-
каут своих главных конкурентов нор-
вежцев, наблюдал корреспондент „Ъ“ 
Алексей Доспехов.

стория отечественного лыжно-
го спорта соткана в том числе из множества 
великих имен и множества великих побед, 
одержанных этими спортсменами — Вла-
димиром Кузиным, Сергеем Савельевым, 
Николаем Зимятовым, Галиной Кулаковой, 
Раисой Сметаниной, Еленой Вяльбе и мно-
гими-многими другими. Одержанными по-
одиночке и вместе, в эстафетном кварте-
те, в разные эпохи, в разных дисциплинах, 
в разных условиях. Олимпийских среди них 
больше четырех десятков. Но некоторые из 
этих побед все же выделяются среди осталь-
ных, имеют особый шарм, особую прелесть, 
по-особенному врезаются в память. Как по-
двиг Вячеслава Веденина, на Олимпиаде 
в Саппоро в 1972 году, отыгравшего минут-
ное отставание на заключительном этапе 
эстафеты у норвежцев, как прыжок втро-
ем на подиум марафона Олимпиады сочин-
ской в 2014-м Александра Легкова, Максима 
Вылегжанина и Ильи Черноусова, хотя рас-
клад выглядел таким, что никаких взлетов 
у команды-хозяйки быть уже не может.

Случившееся в воскресенье в горном 
кластере пекинской Олимпиады, в проду-
ваемом всеми существующими на свете 
ледяными ветрами Чжанцзякоу тоже, не-
сомненно, войдет в список легенд, воспева-
ющих талант и мужество российских лыж-
ников. А те, кому довелось за скиатлоном 
наблюдать, будут хранить в памяти все важ-
ные детали этой исключительной гонки 
и годы спустя, как, например, хранили их 
очевидцы погони Веденина полувековой 
давности. 

Они будут помнить, как екнуло сердце, 
когда вскоре после старта лыжник в крас-
ном комбинезоне российской сборной 
на спуске не удержался на ногах и рухнул 
в искусственный китайский снег. Взгляд 
проверял номер лыжника: ну да, именно 
второй, Александра Большунова, хуже не 
придумаешь. Что, вот так сразу крах всех 
больших надежд, с ним, лидером сборной, 

связанных?! Они будут вспоминать, как пе-
ревели дух, когда увидели, что Большунов 
за секунду поднялся на ноги и тут же достал 
авангард пелотона. Они будут вспоминать, 
как гадали, не напрасно ли он уже через чет-
верть часа, посреди классической полови-
ны, присоединился к рванувшему в отрыв 
финну Ийво Нисканену. С Нисканеном-то 
все понятно. Блестящий «классик», с «конь-
ком» он дружит не так крепко. Этот ранний 
отрыв для него — может быть, единствен-
ный шанс на медаль. Но стоит ли Большу-
нову, который одинаково хорошо бегает 
всеми стилями, выжимать прямо сейчас 
из себя всю энергию? А если на решающую 
часть гонки ее не останется? Или это так, не 
отрыв, не рискованная авантюра, а попыт-
ка дернуть, понервировать пелотон — пре-
жде всего страшный норвежский отряд из 
Шура Рёте, Ханса Кристера Холунна, Пола 
Гульберга и, разумеется, Йоханнеса Клэбо? 
Они, норвежцы, ведь привыкли проводить 
гонки в таком режиме, когда большую часть 
дистанции спокойно караулят Большунова, 
а затем пытаются разобраться с ним на фи-
нише. И часто выходит разобраться: в кон-
це концов, с таким грандиозным мастером 
спурта, как Клэбо, всегда есть шанс, глав-
ное — дотащить его за собой.

Но на попытку слегка подергать это не 
походило. Да нет, речь шла о полноцен-

ном побеге. Километры оставались позади, 
а промежуток между Большуновым с Ниска-
неном и преследователями все увеличивал-
ся и увеличивался — 15 секунд, 20… И Клэ-
бо уже затерялся где-то позади…

Картинка, конечно, была знакомой. Че-
тыре года назад Ийво Нисканен и Алек-
сандр Большунов точно так же парой, 
сбросив с плеч всех остальных, бежали по 
дистанции венчавшего Олимпиаду в Пхён-
чхане 50-километрового марафона. Мате-
рый финн против российского лыжника, 
которому недавно исполнился 21 год, ко-
торый только-только освоился во взрослых 
соревнованиях. Точнее даже, начал осва-
иваться. Он, вообще, если бы не массовые 
«чистки» российской заявки на фоне допин-
говых санкций, вполне мог пролететь мимо 
пхёнчханской основы.

На той Олимпиаде мир впервые заметил 
в Александре Большунове качества, при-
сущие лыжникам с экстраординарным да-
ром. Но, завоевав в Южной Корее четыре 
медали, до золота он так и не добрался, усту-
пив и в марафоне: финну помогли не столь-
ко быстрые ноги, сколько опыт и холодный 
расчет. Тогда он был фаворитом схватки.

В Китае расклад, естественно, был иным, 
нежели в Пхёнчхане. Ийво Нисканен остал-
ся просто отличным спортсменом, а его 
противник после своего олимпийского 
дебюта из молодого гонщика, брызжуще-
го яркими искрами таланта, стремитель-
но трансформировался в гонщика идеаль-
ного, без единого слабого места, в монстра 

лыжни, собирающего приз за призом: два 
звания обладателя Кубка мира, куча выиг-
ранных престижных гонок, золото в ски-
атлоне на прошлогоднем мировом пер-
венстве в Оберстдорфе. Стоять совсем уж 
особняком в лыжной гвардии ему мешало 
разве что присутствие в ней группы опас-
ных, по очереди выстреливающих норвеж-
цев и, разумеется, сверстника Йоханнеса 
Клэбо, такого же, как Большунов, феноме-
на, только с креном в сторону спринта.

С финном Александр Большунов разде-
лался, едва переобувшись в «коньковые» 
лыжи,— умчал от него стрелой. Глядя на 
Нисканена, можно было подумать, что че-
ловек ошибся: думал, что бежать нужно 
15 км, а оказалось, впереди не чашка горя-
чего чая, а еще «пятнашка», и сил уже ника-
ких. На самом деле, понятно, все дело было 
в контрасте между скоростью тех, кто ка-
кие-то две минуты назад находился рядыш-
ком на лыжне.

Это был рывок бесподобный, королев-
ский. Рывок титана, исполина, бога лыжни. 
Такой рывок, что как-то сразу стало ясно, 
что ответа на него ни у кого найтись не мо-
жет, потому что сожрать преимущество 
можно, разве что пересев на снегоход. Что 
интрига уже лишь в том, какой будет отрыв 
и что там с менее ценными, чем золото, ме-
далями.

А пока Александр Большунов пер к сво-
ему золоту, и так уже чувствовавших себя 
проигравшими норвежцев жестоко доби-
вал его партнер Денис Спицов. Он некото-

рое время тянул за собой Ханса Кристера 
Холунна и Пола Гульберга, а затем решил, 
что настала пора расстаться с тяжелыми по-
путчиками, что свежести достаточно, чтобы 
расправиться и с Нисканеном. Спицов рас-
правился с ним играючи, хотя финн, кажет-
ся, был доволен и бронзой. От Дениса Спи-
цова Нисканен, к которому считающийся 
двужильным Холунн так и не сумел подо-
браться, отстал на без малого минуту, от 
Александра Большунова — на полные две. 
Это не пропасть по меркам скиатлона, это 
Тихий океан. Причем цифры могли быть 
еще более впечатляющими, не потрать 
Большунов заключительные сотни три ме-
тров на поклоны и реверансы членам ко-
манды и публике, а также на приветствие 
родине белым флагом с олимпийскими 
кольцами, с некоторых пор воспринимаю-
щимся ею чуть ли не как свой.

Вскоре он уже мог, сияя счастьем, удив-
лять всех своими переживаниями. Нет, 
к тому падению после старта они никако-
го отношения не имели. На падение Боль-
шунов как раз не обратил внимания: «Под-
нялся и успокоился. Без падения не стать 
олимпийским чемпионом». Переживания 
касались травм и болезней, которые пре-
следовали его при подготовке к нынеш-
нему, важнее всех предыдущих вместе 
взятых, сезону, и проблем свежих, уже фев-
ральских. Он говорил, что, когда за несколь-
ко дней до скиатлона опробовал сложную 
пекинскую трассу, скорость была «ниже тре-
нировочной»: «Я реально плакал. Понимал, 
что организм не „вывозит“». Тогда он, не до-
делав работу, вопреки всем собственным 
железным правилам, уехал отдыхать. Он, 
похоже, считал, что верно уловил какой-то 
знак, что поступиться правилами, прочув-
ствовав его, было необходимо, чтобы звезд-
ный час настал.

А неподалеку переваривали катастрофу 
норвежские тренеры и журналисты. Их не 
надо было слышать, достаточно было ви-
деть их глаза — остекленевшие, ничего не 
понимающие. Ну, или понимающие, что 
что-то пошло абсолютно не по плану и как 
это исправить, никому не ведомо. Корре-
спонденты телеканала NRK оживились, 
лишь когда мимо них, опустив голову, про-
следовал мрачный как туча Йоханнес Клэ-
бо, доползший до финиша 40-м, в девя-
ти минутах от Большунова. Трехкратный 
чемпион Пхёнчхана не задержался возле 
микрофона, бросив в него всего одно ко-
ротенькое слово, тут же растиражирован-
ное по всему свету. Ну да, про итоги этого 
скиатлона для норвежской команды луч-
ше не скажешь: задница. Хотя, не исключе-
но, Клэбо имел в виду и ее ближайшие пер-
спективы.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ

Скиатлон качества
Александр Большунов принес сборной России первую победу на Играх в Пекине

Александр Большунов (справа) 
и Денис Спицов рассчитались 
на первый-второй в скиатлоне  
ФОТО LINDSEY WASSON / REUTERS
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ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В
1. Норвегия 2 0 1 3

2. Швеция 2 0 0 2

3. Россия 1 2 2 5

4–5. Германия 1 1 0 2

4–5. Нидерланды 1 1 0 2

6–8. Австралия 1 0 1 2

6–8. Словения 1 0 1 2

6–8. Япония 1 0 1 2

9–10. Китай 1 0 0 1

9–10. Новая Зеландия 1 0 0 1

Б

Лыжные гонки
Женщины. Скиатлон (7,5 км, классика + 1,5 км,  
вольный стиль). 1. Тереза Йохауг (Норвегия) — 44.13,7.  
2. Наталья Непряева (Россия) — 44.43,9.  
3. Тереза Штадлобер (Австрия) — 44.44,2.

Мужчины. Скиатлон. 30 км (15 км, классика + 15 км,  
вольный стиль). 1. Александр Большунов — 1:16.09,8.  
2. Денис Спицов (оба — Россия) — 1:17.20,8.  
3. Ийво Нисканен (Финляндия) — 1:18.10,0…  
9. Артем Мальцев (Россия) — 1:20.04,6.

Анастасия Смирнова  
стала первой с 1994 года 
россиянкой, завоевавшей 
медаль Олимпийских игр 
в могуле  
ФОТО  DYLAN MARTINEZ / REUTERS

ПЕКИН-2022

Фристайл
Женщины. Могул. 1. Джакара Энтони (Австра-
лия) — 83,09 балла. 2. Джелин Кауф (США) — 80,28. 
3. Анастасия Смирнова (Россия) — 77,72.
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